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CÁMARA DE DIPUTADOS 
MESA DIRECTIVA  

Diputadas y diputados que competirán por la reelección renuncian a los apoyos económicos que 
da la Cámara.- La presidente de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, anunció que 141 diputadas 
y diputados federales que participarán en la elección consecutiva en el proceso electoral 2023-2024 
manifestaron su renuncia voluntaria a los apoyos económicos a que tienen derecho. De la cifra total 
de diputadas y diputados, 45 son de Morena, 47 del PAN, 29 del PRI, 19 del PT y uno de PRD. Los 
oficios, publicados en la Gaceta Parlamentaria, señalan que “renuncian al apoyo económico 
correspondiente a asistencia legislativa, atención ciudadana, casa enlace, transporte y hospedaje y 
tarjeta VIAPASS”, por el periodo que comprende del 1 de marzo al 2de junio del año en curso. 
[UNIVERSAL] [INFOBAE] [SOL DE MÉXICO] [HERALDO] [MADEROº] [ZÓCALO] 

Entrevista a diputada Marcela Guerra.- En entrevista para Congresistas, la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, comenta sobre la paridad constitucional de 
genero para los cargos de elección popular en todos los niveles de gobierno y la importancia de los 
mismos que ocupan las mujeres en la vida política y pública del país. [CONGRESISTAS]  

Blanca Alcalá Ruiz exige que se prohíba la gestación subrogada.- La vicepresidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados Blanca Alcalá Ruiz, exigió que se debe legislar para prohibir la 
gestación subrogada.  “La subrogación de vientres de alquiler es un tema que no respeta fronteras, 
por el contrario, es a través de las fronteras donde mucha de esta problemática se está 
presentando”, señaló. En el marco del Foro: “Prohibición de la Maternidad Subrogada, mediante 
cualquier modalidad o acuerdo”, que se realizó en el Palacio Legislativo de San Lázaro, comentó que 
la discriminación sigue y se presenta en todos los aspectos de la vida, los prejuicios y el sexismo 
continúan influyendo negativamente en los ámbitos económicos, políticos, cultural y social. 
[URBANO] [RAZÓN]  

Diputada priista Fuensanta Guerrero presenta iniciativas en materia de salud mental, para que la 
ansiedad sea vista como prioridad.- Con el objetivo de visibilizar la importancia de detectar y atender 
de manera oportuna la ansiedad, la diputada Fuensanta Guerrero Esquivel presentó diversas 
iniciativas en la materia. La secretaria de la Mesa Directiva de San Lázaro expuso que, con estas 
reformas, la salud mental y la prevención tendrán carácter prioritario dentro de las políticas de salud 
y deberá brindarse asistencia, conforme a lo establecido en la Constitución y en los tratados 
internacionales en materia de derechos humanos. [TALLA POLÍTICA] 

Validan diputados reforma sobre la Guardia Nacional.- La Cámara de Diputados emitió la 
declaratoria de validez de la reforma constitucional que garantiza el rango, antigüedad y 
prestaciones de militares y marinos asignados a la Guardia Nacional. Durante la sesión en la Cámara 
de Diputados, la Mesa Directiva dio cuenta de la recepción de los votos de las legislaturas de Baja 
California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Chihuahua, Durango, estado de México, Oaxaca, 
Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, 
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Yucatán y de la ciudad de México. Tras el cumplimiento del trámite legislativo, la declaratoria 
también se envió a la Cámara de Senadores [JORNADA] [JORNADA] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Partidos políticos en San Lázaro fijan postura sobre impacto de la inseguridad en elecciones.- Los 
coordinadores del PRI, PAN y Morena en la Cámara de Diputados, fijaron postura sobre el impacto 
de la inseguridad en las elecciones. Para el priista Rubén Moreira, la delincuencia organizada ya 
interviene en la contienda electoral de varias maneras. Por su parte, el panista Jorge Romero  
coincide y agrega que estamos ante la elección más violenta de nuestra historia. En contraste, el 
coordinador de Morena, Ignacio Mier, afirmó que hay condiciones para unas elecciones en paz y 
acusó a la oposición de sacar provecho del tema de la inseguridad, admitió que es responsabilidad 
del Estado garantizar la seguridad de ciudadanos y candidatos, pero los gobiernos locales, no pueden 
hacerse a un lado. [UNO TV] [24 HORAS]  

Diputados alistan reunión con Rosa Icela Rodríguez para atender violencia contra candidatos.- La 
Comisión de Vigilancia para las Elecciones de la Cámara de Diputados sostendrá una reunión con la 
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, la próxima semana 
para abordar la violencia que se ha registrado contra candidatos en este proceso electoral. El 
coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, comentó que no se puede minimizar la 
inseguridad y todos deben hacer un llamado a la paz. [RAZÓN] [CAMBIO] [ENFOQUE] [MILENIO]  

La democracia sí está en riesgo: Moreira; delincuentes hacen caso a la Iglesia: Mier.- La democracia 
en México sí está en riesgo, ante la cada vez más clara intervención del crimen organizado, 
asesinando candidatos y presionando a contendientes para que no participen en la actual contienda 
electoral, alertó el líder parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira. Refrendó 
que la Conferencia del Episcopado Mexicano tiene razón en lanzar la alerta emitida el fin de semana, 
a través de un amplio escrito en el que también pide a la población salir a votar y no abstenerse, 
aunado a que llama a los partidos políticos a evitar la infiltración de la delincuencia organizada. Al 
manifestar su opinión al respecto, el coordinador Ignacio Mier. afirmó que él mismo conoce 
personalmente a personas que son delincuentes pero también profesan una fe, y podrían hacer caso 
al exhorto a recuperar la paz en los 50 municipios donde esa actividad se ha focalizado. [MVS] 
[RAZÓN]  

En San Lázaro analizan reformas constitucionales en materia de bienestar.- Durante el “Foro de 

Diálogo Nacional: Súmate al Debate de las Reformas por la Libertad, el Bienestar, la Justicia y la 
Democracia”, diputadas, diputados, senadores, especialistas, funcionarios y académicos analizaron 
las iniciativas de reformas constitucionales en materia de bienestar. Gabriela Sodi, presidenta de la 
Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, solicitó conocer el motivo por el que se realizó el 
Programa Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad, en el marco de 
la petición que se hace para la desaparición de la Conadis, que quedaría subsumida en una figura 
administrativa. Por su parte, el diputado perredista Francisco Javier Huacus Esquivel resaltó la 
importancia del bienestar, ya que este elemento permite el crecimiento de la ciudadanía, por lo que 
se manifestó a favor de que se aumente el salario mínimo, las pensiones, los apoyos a las madres, 
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jóvenes. Es fundamental, continuó, que se restablezcan los refugios para las mujeres maltratadas, 
las escuelas de tiempo completo y reflexionar sobre las propuestas aquí analizadas. [GLOBAL]  

COMISIONES  

Diputados hacen extrañamiento a Coca-Cola por aparición en video de Belinda; piden evitar hacer 
apología de la violencia.- La Comisión de Radio y Televisión de la Cámara de Diputados hizo un 
extrañamiento a la refresquera Coca-Cola, a fin de que revisen sus políticas publicitarias y la 
legislación mexicana vigente, para que eviten hacer apología de la violencia mediante el uso de armas 
de fuego, promover conductas que estimulan la violencia y fomenten el consumo de tabaco. Lo 
anterior, tras la aparición de productos de dicha marca en el video musical “Cactus”, de la cantante 
Belinda, donde se promueve la violencia contra la mujer y agresiones, señaló el diputado Luis 
Mendoza, presidente de la Comisión. [EL UNIVERSAL]  

Se presenta en San Lázaro la expoventa artesanal “El oficio de soñar”.- A convocatoria de los 
diputados Javier Huerta Jurado y Carlos Ortiz Tejeda, presidente de la Comisión de Cultura, ambos 
de Morena, se llevó a cabo la exposición cultural y venta de artesanías “El oficio de soñar”. Luego de 
cinco días de exposición y eventos culturales se cerró el programa multidisciplinario de diseño y 
artesanías, donde el maestro Gerardo Jahuey señaló que han tenido gran éxito las artesanías 
elaboradas con la concha de abulón, técnica descubierta y desarrollada en sus talleres. 
[ENTERATEVER] 

DIPUTADOS 

Diputados aprueban que 9 de marzo sea el 'Día Nacional Sin Nosotras'.- La Cámara de Diputados 
aprobó el dictamen que establece el 9 de marzo como “Día Nacional Sin Nosotras”, según lo 
dispuesto por los diputados, quienes aprobaron la iniciativa de forma unánime, este día 
conmemorativo se enmarca dentro del Día Internacional de la Mujer y se fundamenta en la fuerza y 
el apoyo de los movimientos contemporáneos en todo el mundo. [ARISTEGUI]  

Diputada Susana Prieto renuncia a Morena: “es insostenible mantenerme”.- La abogada activista 
Susana Prieto Terrazas, renunció al Grupo Parlamentario de Morena en San Lázaro, como diputada 
externa. [EL DIARIO] 

Morena suma otro diputado de Jalisco a su bancada: José Guadalupe Fletes Araiza renuncia al PRI.- 
El diputado federal José Guadalupe Fletes Araiza renunció al PRI para incorporarse a la bancada de 
Morena. [LATINUS]  

María Elena Pérez-Jaén denuncia a Arturo Zaldívar ante la FGR.- La diputada panista María Elena 
Pérez-Jaén Zermeño presentó una denuncia de hechos ante la FGR contra el exministro presidente 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, por la comisión de conductas que 
pueden configurar delitos establecidos en el Código Penal Federal. [ARISTEGUI] [NMÁS] [HERALDO]  

Niega López Obrador a Chihuahua tarifa justa de energía eléctrica: Rocío González.- La diputada 
por Chihuahua, Rocío González Alonso, por segunda ocasión presentará el Punto de Acuerdo para 
exhortar al titular del Ejecutivo federal y a la Comisión Federal de Electricidad para que Chihuahua, 
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como estado libre y soberano, sea incluido en el decreto para recibir el subsidio a las tarifas eléctricas 
a estados desérticos. [OMNIA] 

Con encuentro de jóvenes se conmemora el Día Nacional de Oratoria, en San Lázaro.- La oratoria 
es la mejor forma de comunicarse ante todos los públicos y, sobre todo, para transmitir ideas 
políticas y sociales, señaló la diputada priista Sue Ellen Bernal Bolnik al entregar reconocimientos en 
el Día Nacional de Oratoria a jóvenes ganadores, y uno especial al presidente de Coparmex Ciudad 
de México, Armando Zúñiga Salinas, por su apoyo. [ENTERATEVER] 

Unidad, camino para lograr verdadera equidad de género: Margarita García.- Al clausurar el foro 
“La participación de la mujer en la transformación del mundo laboral y sindical”, la diputada petista 
Margarita García García señaló que el camino para lograr verdadera equidad de género y, con ello, 
asegurar el pleno ejercicio de derechos es, sin duda, luchando en unidad. [ENTERATEVER]  

Indispensable, brindar herramientas que eliminen barreras de comunicación que enfrentan 
personas con pérdida de audición: Reginaldo Sandoval.- En el marco de la inauguración del foro 
“Diversidad Auditiva en México”, el diputado petista Reginaldo Sandoval Flores hizo un llamado para 
que desde la Cámara de Diputados se implementen las herramientas y canales adecuados que 
permitan a las personas con pérdida o disminución auditiva, eliminar aquellas barreras que les 
impide integrarse activa, económica y culturalmente a la sociedad. [ENTERATEVER] 

Senado aprueba igualdad salarial para hombres y mujeres deportistas.- Por unanimidad de 79 
votos, el Senado aprobó reformas a la Ley Federal del Trabajo para establecer un salario base para 
las mujeres y hombres deportistas y el respeto de los derechos laborales para ellas, quienes al igual 
que los varones deberán contar con seguridad social y servicio médico privado. El dictamen fue 
remitido a la Cámara de Diputados para su aprobación y en 180 días surta efecto la nueva política 
salarial y el salario base para futbolistas, luchadoras, boxeadoras, tenistas y otras profesionales del 
deporte. [FINANCIERO] [CRÓNICA] [MILENIO] [JORNADA] [PRENSA]  

ASF 

ASF investiga apoyos de Ana Gabriela Guevara a Todorov.- La ASF investiga las presuntas 
irregularidades en el pago de más de 283 millones de pesos que Ana Gabriela Guevara realizó a la 
Federación Mexicana de Natación (FMN), a cargo de Kiril Todorov, cuando este organismo no 
contaba con el reconocimiento oficial de la Federación Internacional. En la auditoría al ejercicio fiscal 
2022, el órgano fiscalizador encontró que, en enero de ese año, la Conade, a cargo de la medallista 
olímpica, otorgó los recursos a la FMN por 283 millones 115 mil pesos, los que no fueron 
comprobados bajo las reglas de operación del organismo deportivo. Ante la ASF, la Conade no logró 
acreditar la documentación de soporte para la adquisición de servicios y bienes pagados, de un 
presupuesto que no le correspondía a la FMN, bajo la presidencia de Todorov, por no contar con el 
Registro Único del Deporte. [EXCÉLSIOR]  

Niegan a Robles allanar su absolución por Estafa Maestra.- Un tribunal federal rechazó la petición 
de Rosario Robles de desechar el amparo de la ASF que por ahora impide su absolución definitiva, 
en el caso de su presunta omisión ante los desvíos por más de 5 mil millones de pesos, en la Estafa 
Maestra. El Noveno Tribunal Colegiado Penal de la Ciudad de México resolvió por unanimidad que 
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es infundado el recurso de reclamación con el que la exsecretaria de Estado solicitó el desechamiento 
del amparo directo de la ASF contra su sentencia absolutoria. [REFORMA] [RAZÓN]  

OPINIÓN 

COLUMNA/AQUÍ EN EL CONGRESO/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/(…) Esa inseguridad llegó a los 
transportistas que, los llevó a bloquear las entradas a la Ciudad de México. Los datos de robo y 
secuestro de los vehículos y sus conductores, son alarmantes, la presidenta de la Cámara de 
Diputados, Marcela Guerra, en ese entonces reveló que hay una pérdida anual de siete mil millones 
de pesos y no se puede aceptar que diario sean asaltados 47 autotransportistas y muchos de ellos 
sean heridos y otros hasta secuestrados. [MEXICOINFORMA] 

ARTÍCULO/ JORGE ROMERO HERRERA/ Garantizar libertad de prensa: vital para la democracia.- 
(…) Nos solidarizaremos con todo el gremio periodístico y hacemos propio el desplegado publicado 
por quienes forman parte del cuerpo editorial de EL UNIVERSAL, para reivindicar el derecho al 
ejercicio de la libertad de expresión y repudiar todo intento de acallarlo como lo es la absurda 
demanda de Pío López Obrador en contra de Carlos Loret (…)  [UNIVERSAL/p.19] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/Por Elecciones sin miedo.- (…)Como miembros de la Jucopo, 
apoyaremos con los recursos y facultades a nuestro alcance, para que el grupo de seguimiento a las 
elecciones sea un mecanismo virtuoso. Al mismo tiempo hacemos votos para que el proceso sea 
pacífico y se pueda generar un movimiento masivo para que la votación del próximo 2 de junio sea 
la más concurrida de nuestra historia. [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/FRENTES POLÍTICOS/ (…) Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de 
Diputados, reveló la existencia de “focos rojos” en 50 zonas del país, afectando 30 distritos 
electorales, y que ya se trabaja en conjunto con el instituto electoral para asegurar la integridad del 
proceso. Agregó que se formará una comisión para prevenir desvíos de recursos. La estrategia se 
centra en la cooperación entre distintas bancadas y autoridades para garantizar elecciones seguras 
y justas. [EXCÉLSIOR/p.11] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/ JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) Ignacio 
Mier Velazco prometió que de llegar al Senado defenderá e impulsará las iniciativas del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, que están pendientes de aprobación (…) [24 HORAS] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) Primeros días de la próxima semana, 
integrantes de la Junta de Coordinación Política en Cámara de Diputados, se reúnen con la titular en 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, un encuentro que insistió e insistió el 
coordinador del PRI, Rubén Ignacio Moreira Valdez... Empero, la funcionaria, no va a la sede de 
avenida Congreso de la Unión, número 66. ¡No!, “allá la vamos a ver”, adelantó el diputado Moisés 
Ignacio Mier Velazco, quien hizo el anuncio ayer, en entrevista que ofreció (…) [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/CONSCIENCIA/PATRICIA ARMENDÁRIZ/(…) De manera aislada, anecdótica o por noticias 
internacionales o anuncios de inversión por parte de compañías chinas, nos enteramos que ese país 
está muy activo en invertir en México, Sin embargo, en la información oficial de la Inversión 
Extranjera Directa por parte de la Secretaría de Economía parecería que la actividad de inversión de 
China en México no es significativa. Pero en la medida que las condiciones de nearshoring en México 
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vayan mejorando y las negociaciones comerciales entre Estados Unidos y China se dificulten, 
esperaríamos que la IED de China a México se incremente aún más. [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/ BAJO RESERVA/ (…) Los diputados que integran la Comisión de Vigilancia para las 
Elecciones concretaron una segunda reunión con la secretaria de seguridad federal, Rosa Icela 
Rodríguez. Nos adelantan que será la próxima semana y que esperan que les proporcione un mapeo 
de las zonas de riesgo para las candidatas y candidatos. Nos comentan que también plantearán su 
propuesta de crear una línea de denuncia anónima, para pedir colaboración permanente y que los 
diputados puedan solicitar protección para las y los candidatos que denuncien amenazas (…) 
[UNIVERSAL/p.2] El tema se comenta en: ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2] 

EDITORIAL/ (…) La Cámara de Diputados emitió la declaratoria de validez de la reforma 
constitucional que garantiza el rango, antigüedad y prestaciones de soldados y marinos asignados a 
la Guardia Nacional. Se trata de una medida provisional para subsanar el riesgo a la seguridad pública 
generado por la Suprema Corte de Justicia al invalidar la transferencia de la GN a la Sedena y ordenar 
el regreso de su mando y operación a la Secretaría y Protección Ciudadana, con lo que habría 
despojado de sus derechos laborales y reconocimiento institucional a 83% de los efectivos, que 
provocaría una desbandada y una crisis de inseguridad sin precedentes. [JORNADA/p.2] 

COLUMNA/LA GRAN CARPA/(…) Hay una iniciativa en la Cámara de Diputados impulsada por 
Elizabeth Pérez, vicecoordinadora del PRD, con la que buscan garantizar que la Federación asigne al 
INE presupuesto suficiente para llevar al cabo procesos de revocación de mandato y consulta 
popular, establecidos en la Constitución, para ejercer -de manera real y efectiva- nuestros derechos 
ciudadanos, por lo que éstos deben ser garantizados por una autoridad imparcial y totalmente 
autónoma, sin sujeciones ni presiones de ningún otro poder, dijo. [ECONOMISTA/p.47] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) La máxima cúpula empresarial, representada por el Consejo 
Coordinador Empresarial, “lleva mano” en la Cámara de Diputados para la posible modificación, 
discusión y aprobación de la reforma constitucional que reduce de 48 a 40 horas la jornada laboral. 
Comentan morenistas que “se ha avanzado, pero el dictamen estaría entrando al Pleno, si se logran 
consensos, después del 15 de abril”. [FINANCIERO/p.31] 

COLUMNA/PÓKER POLÍTICO/MATÍAS PASCAL/ (…) La reforma laboral para los deportistas 
profesionales, que promete establecer un sueldo base y condiciones laborales más justas, es sin duda 
un gran avance para el deporte femenil, que históricamente ha sido relegado en términos de 
inversión y reconocimiento. Pero, no nos dejemos llevar por la euforia, esta reforma debe ser solo el 
inicio de un cambio más profundo en la política deportiva nacional. [UNOMÁSUNO/p.7] 

ARTÍCULO/CLAUDIA CORICHI/ (…) Una reforma fiscal progresiva con enfoque de género para reducir 
las brechas económicas entre mujeres y hombres, un objetivo que se alcanzaría a través de acciones 
que permitan financiar políticas y programas relacionados a las labores de cuidado y garanticen el 
acceso a derechos y el combate a la violencia de género. En esa aspiración un sistema de cuidados 
puede ser posible teniendo los recursos para hacerlo realidad. [SOL DE MÉXICO/p.22] 

COLUMNA/SERPIENTES Y ESCALERAS/SALVADOR GARCÍA SOTO/ En diciembre pasado se 
cumplieron dos años de que la iniciativa de ley que legaliza y regula el uso de la cannabis y el cáñamo 
en México, con fines lúdico e industrial y comercial, fue “congelada” en el Senado de la República. A 
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pesar de que la Suprema Corte de Justicia despenalizó el consumo personal y lúdico de la marihuana 
desde 2018 y de que la Cámara de Diputados aprobó desde junio de 2021 la nueva ley que 
despenalizaba el consumo lúdico y permitía la industrialización de la marihuana y el cáñamo (…) 
[UNIVERSAL] 

ARTÍCULO/ARMANDO SALINAS TORRE/ (…) Es evidente que a este gobierno no le interesa que los 
pobres tengan las habilidades adecuadas para leer y comprender adecuadamente las iniciativas que 
este gobierno promueve, por ejemplo en materia energética que privilegia la contaminación con la 
construcción y compra de refinerías, ni mucho menos tener la capacidad de realizar siquiera las 
operaciones matemáticas simples para evaluar las deficientes políticas en materia de pensiones y el 
daño que en el futuro inmediato le generarán a las finanzas públicas (…) [EXCÉLSIOR/p.11] 

ARTÍCULO/ISMAEL CARVALLO ROBLEDO/ (…) Para mí occidente no se reduce solamente a la 
categoría geográfica. Occidente es una idea y es sobre todo un proceso de propagación de una serie 
de estructuras de racionalidad que tienen la virtud de estar presentes de manera práctica en nuestra 
vida cotidiana más puntual y milimétrica (actualismo). Tales estructuras son las de la filosofía griega, 
principalmente el corpus aristotélico, el judeocristianismo (el corpus bíblico) y el derecho romano (el 
corpus justiniano), es decir, las configuradas en función del triángulo civilizatorio de Atenas—
Jerusalén—Roma (…) [CONTRARÉPLICA/p.9] 

COLUMNA/UNO HASTA EL FONDO/ GIL GAMES/ (…) La Auditoría Superior de la Federación detectó 
que la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos ni siquiera entregó la totalidad de 
medicamentos contratados, por lo que tuvo que hacer reembolsos en los años siguientes. A esto se 
le llama administración cavernícola, si no fuera un crimen usted se rodaría por el piso a carcajadas, 
pero estamos ante una de las locuras de este gobierno (…) [MILENIO/p.31] 
INFORMACIÓN GENERAL 

CRISIS HÍDRICA 

Y viene lo peor del calor...- Escuelas suspendieron clases debido a incendios en Tlalnepantla y 
Naucalpan, Estado de México. En tanto, en los primeros días de marzo el Cutzamala perdió 4.19 
millones de metros cúbicos de agua, para ubicarse en apenas 37.7% de almacenamiento. En lo que 
va de 2024, las lluvias a nivel nacional registran un déficit de 9.1 milímetros, equivalente a 20.5% con 
respecto a la media, informó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). [EXCÉLSIOR / pp-p15 y p18] 

Presas siguen a la baja… y al alza, los incendios.- A pesar de que las 210 presas que monitorea la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) en el país se mantienen en 49 por ciento, persiste la baja en 
sus niveles de llenado, ya que en la última semana pasaron de 62 mil 478 millones de metros cúbicos 
a 61 mil 656. Sin embargo, lo que se ha mantenido al alza, son los incendios forestales. [RAZÓN / 
p11] 

La escasez de agua margina a la capital de inversión nearshoring.- Aun cuando el fenómeno de la 
relocalización de cadenas productivas, conocido como nearshoring, impulsa la economía del país, 
este se aleja de la Ciudad de México por la falta de agua, apuntaron especialistas. Datos de la 
Conagua muestran que en las alcaldías con grandes espacios industriales como Azcapotzalco, 
Iztapalapa e Iztacalco, la escasez pasó en seis meses de anormalmente seco a sequía severa. De las 
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16 demarcaciones, 14 están en sequía severa y solo dos en moderada, que son Gustavo A. Madero y 
Venustiano Carranza. [MILENIO / pp-p16] 

Severa crisis hídrica en SLP por concesiones y sequía prolongada.- San Luis Potosí enfrenta una 
severa crisis hídrica, particularmente en La Huasteca y en el altiplano, causada por la sequía 
prolongada y las concesiones de agua que mantienen acaparadas compañías privadas propietarias 
de enormes invernaderos de hortalizas, y granjas avícolas y porcinas. [JORNADA / p8] 

Columna / Bitácora del Director / Día cero.- A pesar de las imágenes que dan cuenta de cómo ha 
descendido el nivel de las presas del Sistema Cutzamala fuente de entre una cuarta y una tercera 
parte del agua que llega a la Zona Metropolitana del Valle de México-, el gobierno capitalino sigue 
negando la gravedad de la crisis hídrica. [EXCÉLSIOR / p2] 

Columna / Redes de Poder.- Un claro ejemplo de cómo ha crecido la problemática por la escasez de 
agua y sus secuelas en el Valle de México es lo que está pasando en Ecatepec. Y es que diputados 
locales de este municipio hicieron un llamado a la Fiscalía local para atender el llamado “huachicol” 
del agua, en medio de esta crisis. [ÍNDIGO / p3] 

GOBIERNO 

Niega retroceso democrático que advierte el Episcopado.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador rechazó que durante el actual proceso electoral se pueda dar un retroceso democrático 
ante el clima de violencia, como afirmó el Episcopado Mexicano en un comunicado difundido el fin 
de semana. “No, no estoy de acuerdo en que vaya a haber retroceso democrático, pero lo respeto, 
y tienen todo el derecho de manifestarse”, dijo. Se le resaltó que los católicos lo parafrasearon en 
torno a que “por el bien de México primero la democracia y el Estado de derecho”, algo con lo que 
sí dijo coincidir. [FINANCIERO / pp-p33] 

“Aporta pruebas”, insiste AMLO a Salinas Pliego.- Los dichos de Ricardo Salinas Pliego sobre el 
presunto robo de 400 mil millones de pesos del programa de pensiones para adultos mayores "es 
una acusación fuertísima", por lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró su 
exigencia para que lo pruebe. "¿Dónde están las pruebas?", preguntó el mandatario al referirse por 
segunda mañanera consecutiva al empresario, quien tiene un adeudo millonario en impuestos desde 
hace sexenios, que oscila entre 22 mil y 24 mil millones de pesos. [JORNADA / pp-p9] 

Posible novatada pudo provocar la muerte de 6 aspirantes a ingresar a la Guardia Nacional.- Al 
referirse a la muerte y desaparición de jóvenes reclutas que pretendían ingresar a la Guardia Nacional 
en Ensenada, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval dijo que esta semana la 
fiscalía militar determinará la situación legal del responsable del adiestramiento toda vez que hubo 
"desobediencia" al instruir acciones que están fuera del protocolo de preparación. Además de este 
delito del fuero militar, enfrenta también el de causar la muerte de seis jóvenes y la desaparición de 
uno más por esta decisión. [CRÓNICA / p6] 

JUDICIAL 

Suprema Corte alista el fin de la prisión oficiosa.- El ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo, 
integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), preparó un proyecto con el que 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_MILENIO_PP.16_LAESCASEZDEAGUA_AGUA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_JORNADA_8_SEVERACRISISHIDRICA_AGUA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_EXC_2_BITACORADELDIRECTOR_AGUA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_INDIGO_3_REDESDEPODER_CRISISHIDRICA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_FIN_PP.33_RECHAZAAMLORETROCESO_RETROCESODEMOCRATICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_JORNADA_1.9_APORTAPRUEBASINSISTE_ROBOAPENSIONES_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_CRO_9_POSIBLENOVATADA_NOVATADA_12NACIONAL.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2024, año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del Mayab" 

propone eliminar las figuras del arraigo y la prisión preventiva oficiosa, en cumplimiento a una 
sentencia condenatoria en contra del Estado Mexicano, por parte de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), en el caso García Rodríguez. [EXCÉLSIOR / pp-p13] 

‘TEPJF es feminista’.- La actual Presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) será feminista y paritaria. Así lo aseguró la magistrada presidenta Mónica Soto durante la 
conmemoración del Día Internacional de las Mujeres, y señaló que el Tribunal mantendrá su 
autonomía e independencia para resolver todos los medios de impugnación en los que se demande 
justicia y cuando ésta sea en favor de los derechos de las mujeres. [HERALDO / p12] 

Juez ordena a la Federación no “modificar o destituir” censo de personas desaparecidas.- Tres 
meses después de que el Gobierno Federal redujo la cifra de más de 100 mil personas reportadas 
como desaparecidas en todo el país, a poco más de 12 mil, sin explicar la metodología utilizada en 
unos cuantos meses, lo que desató las críticas y denuncias de colectivos de familias de desaparecidos, 
este martes el Juzgado 15 de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México ordenó este 
martes al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, no "modificar o destruir" el 
Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas que se ha creado desde hace varios 
años, hasta que se resuelva mediante un juicio la tutoría y veracidad de los datos presentados.  
[CRÓNICA / p9] 

SEGURIDAD 

Sólo el 1% de los candidatos pide seguridad.- De los dos mil 281 candidatos que los partidos 
postularon a la Presidencia de la República, alguna senaduría, diputación o a las nueve gubernaturas 
en juego, sólo 23 de ellos han solicitado protección al gobierno federal, cifra equivalente a 1% de ese 
total. Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), 
detalló que tres de las peticiones corresponden a los aspirantes al Ejecutivo federal, tres más son de 
candidatos a gubernaturas, siete son de postulados al Senado y diez a una diputación federal. 
[EXCÉLSIOR / pp-p5] 

Ven en ONU alto nivel de violencia aquí por acción ilícita de cárteles.- En México, la actividad ilícita 
de los cárteles y las bandas delictivas relacionadas con las drogas continúa generando altos niveles 
de violencia, en particular homicidios, advirtió la Junta Internacional de Fiscalización de 
Estupefacientes (JIFE). En su informe 2023, el organismo internacional encargado de monitorear la 
fiscalización de drogas señaló que, si bien los asesinatos en el país han disminuido "ligeramente" en 
los últimos años, la tasa de víctimas sigue estando entre las más altas del mundo. [RAZÓN / pp-p6] 

Edomex, el más violento en el primer bimestre de 2024.- El Estado de México se ubicó como una de 
las entidades más violentas en el país durante los primeros dos meses de este año, al sumar 415 
homicidios, en promedio casi siete al día, territorio en el que también se realizarán elecciones para 
renovar 125 presidencias municipales, cabildos y 75 diputaciones locales en junio próximo. De 
acuerdo con el reporte del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en 
enero fue la entidad con mayor incidencia delictiva con 32 mil 436 delitos, casi el doble de la que 
ocupa el segundo sitio, la Ciudad de México con 17 mil 751. [24HORAS / p10] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_EXC_PP.13_LASCJNBUSCAELIMINAR_ARRAIGOYPRISIONEXPRES_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_HERALDO_12_TEPJFFEMINISTA_TRIBUNALFEMINISTA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_CRO_9_JUEZORDENAALAFEDERACION_DESAPARECIDOS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_EXC_PP.5_SOLOEL1POCIENTO_CANDIDATOSSEGURIDAD_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_RAZON_1.6_NARCOTRAFICOALIENTAAVIOLENCIA_NARCOTRAFICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_24H_10_EDOMEXELMASVIOLENTO_EDOMEX_12NACIONAL.pdf
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GENERAL 

Subió 218% el consumo de droga sintética: ONU.- La penetración de las drogas sintéticas en el 
mercado nacional ha provocado que los hospitales del país experimenten una “transición 
epidemiológica” con el objetivo de atender la escalada de pacientes que ingresan por el uso de 
metanfetaminas. De acuerdo con el informe de la Junta Internacional de Fiscalización de 
Estupefacientes de la ONU, realizado en 2023, el consumo de metanfetaminas, éxtasis y estimulantes 
en México aumentó 218 por ciento entre 2017 y 2022. [MILENIO / pp-p10] 

ECONOMÍA 

Desacelera creación de empleo formal en febrero.- Ante un menor ritmo económico, la creación de 
empleos formales en México se desaceleró en febrero y reportó su menor dinamismo en casi tres 
años. El número de trabajadores en el IMSS se ubicó en 22 millones 289 mil 810, lo que significó un 
alza anual de 2.9 por ciento, la tasa más baja desde mayo de 2021. [FINANCIERO / pp-p4] 

Anticipa mayoría de analistas primer recorte de Banxico el 21 de marzo.- A poco más de dos 
semanas de la reunión de política monetaria del Banco de México (Banxico), el consenso del mercado 
prevé que el banco central haga un recorte de 25 puntos base a la tasa de referencia. De concretarse 
este recorte, la tasa pasaría de 11.25 por ciento, nivel que alcanzó en marzo del año pasado, a 11.00 
por ciento. [FINANCIERO / pp-p8] 

INTERNACIONAL 

Trump y Biden avanzan, pero sus candidaturas muestran fisuras.- El presidente Joe Biden y su rival 
Donald Trump avanzaron en el supermartes electoral hacia la nominación presidencial demócrata y 
republicana, respectivamente, pero los resultados develaron que tienen retos para recuperar a 
millones de votantes que preferían a una nueva generación de líderes o que están insatisfechos con 
su desempeño como presidentes. [FINANCIERO / pp-p28] 

 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_MILENIO_PP.10_SUBIO218PORCIENTO_CONSUMODEDROGA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_FIN_PP.4_DESACELERACREACION_CREACIONDEEMPLEO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_FIN_PP.8_INMINENTEPRIMERRECORTE_RECORTEBANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/6324_N_FIN_PP.33_ARRASATRUMP_TRUMP_12NACIONAL.pdf
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Validan diputados reforma sobre la Guardia Nacional 

 

La Cámara de Diputados emitió esta tarde la 

declaratoria de validez de la reforma 

constitucional que garantiza el rango, 

antigüedad y prestaciones de militares y 

marinos asignados a la Guardia Nacional. 

En diciembre pasado, con el respaldo de la 

mayoría de las fuerzas políticas, las dos 

cámaras del Congreso aprobaron una 

interpretación del alcance del artículo tercero 

transitorio de la reforma a la Constitución que 

permitió la integración de la Guardia Nacional. 

Tal interpretación fue necesaria a partir del fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que 

invalidó la transferencia de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional y ordenó 

regresar el mando y operación de ese cuerpo policiaco a la Secretaría de Seguridad Ciudadana. 

Las dos cámaras aprobaron el 13 de diciembre de 2023, durante la última sesión del periodo ordinario, 

y a solicitud expresa de las secretarías de la Defensa y de Seguridad Ciudadana, se determinó que los 

militares y marinos asignados a la Guardia Nacional conservarán su rango y prestaciones, para evitar 

una desbandada. 

Al respecto, ese día el coordinador de los senadores priístas, Manuel Añorve Baños, comentó que, en 

una comida en la Secretaría de Gobernación, los secretarios de la Defensa y de Seguridad, Luis 

Cresencio Sandoval, y Rosa Icela Rodríguez, comentaron la relevancia del cambio para los efectivos de 

las fuerzas armadas que forman parte de la Guardia. 

A lo largo del debate en el Senado, el panista Damián Zepeda dijo que, de no votar la reforma, como lo 

dijo el general Sandoval, podría haber una desbandada y en lugar de una Guardia con 120 mil 

integrantes, quedarían solo 20 mil”. 

Durante la sesión de hoy en la Cámara de Diputados, la Mesa Directiva dio cuenta de la recepción de 

los votos de las legislaturas de Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Chihuahua, 
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Durango, estado de México, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, 

Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y de la ciudad de México. 

Tras el cumplimiento del trámite legislativo, la declaratoria también se envió a la Cámara de Senadores. 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/05/politica/validan-diputados-reforma-sobre-la-

guardia-nacional-6508   

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/05/politica/validan-diputados-reforma-sobre-la-guardia-nacional-6508
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/03/05/politica/validan-diputados-reforma-sobre-la-guardia-nacional-6508
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La Cámara de Diputados declaró aprobada la 
interpretación del alcance al artículo 

transitorio en materia de Guardia Nacional 
 

Boletín No. 6158 

• La Mesa Directiva dio cuenta de la recepción de 19 votos aprobatorios de congresos locales 

• La declaratoria fue remitida al Senado 

La Cámara de Diputados emitió la declaratoria de aprobación de la interpretación del alcance al 

artículo tercero transitorio del decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas 

disposiciones de la Constitución Política, en materia de Guardia Nacional, publicado en el Diario 

Oficial de la Federación el 26 de marzo de 2019. 

Con las y los diputados puestos de pie, la diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en 

funciones de la Presidencia de la Mesa Directiva, dijo que una vez realizado el cómputo de los 

votos aprobatorios de la mayoría de las legislaturas de los estados y de la Ciudad de México, se 

emite la siguiente declaratoria: 

“El Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, en uso de la facultad que le confiere el 

artículo 135 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y previa aprobación de la 

mayoría de las honorables legislaturas de los estados y de la Ciudad de México, declara aprobada 

la interpretación del alcance al artículo tercero transitorio del decreto por el que se reforman, 

adicionan y derogan diversas disposiciones de la Constitución Política, en materia de Guardia 

Nacional, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 26 de marzo de 2019. Pasa al Senado 

de la República para sus efectos constitucionales”. 

Previamente, la Secretaría de la Mesa Directiva dio cuenta de la recepción y cómputo de 19 votos 

aprobatorios de las legislaturas de Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Chiapas, 

Durango, México, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, 

Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y de la Ciudad de México. 
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En el proyecto de decreto por el cual se interpreta el alcance del artículo tercero transitorio, fue 

aprobado en sesión presencial del 13 de diciembre de 2023, y enviado a las legislaturas de los 

estados para los efectos del artículo 135 constitucional. 

 Refiere que la interpretación respecto del alcance deberá ser en el sentido de garantizan los 

derechos, prestaciones, pertenencia, rango, servicio y antigüedad del personal de las policías 

militar y naval asignado a la Guardia Nacional por acuerdos de carácter general emitidos por el 

presidente de la República. 
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Diputadas y diputados que competirán por la reelección renuncian a 

los apoyos económicos que da la Cámara 

 

La Presidente de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, 

anunció que 141 diputadas y diputados federales que 

participarán en la elección consecutiva en el proceso 

electoral 2023-2024 manifestaron su renuncia voluntaria a 

los apoyos económicos a que tienen derecho. 

De la cifra total de diputadas y diputados, 45 son de Morena, 

47 del PAN, 29 del PRI, 19 del PT y uno de PRD. 

Los oficios, publicados en la Gaceta Parlamentaria, señalan que “renuncian al apoyo económico 

correspondiente a asistencia legislativa, atención ciudadana, casa enlace, transporte y hospedaje y 

tarjeta VIAPASS”, por el periodo que comprende del 1 de marzo al 2de junio del año en curso. 

Por Morena, expresaron su deseo de renunciar a dichos apoyos César Agustín Hernández Pérez, Carol 

Antonio Altamirano, Reyna Celeste Ascencio Ortega, Ana Elizabeth Ayala Leyva, Manuel de Jesús 

Baldenebro Arredondo, Rocío Natalí Barrera Puc, Juan Ángel Bautista Bravo, María del Carmen Bautista 

Pelaéz, Bruno Blancas Mercado, Francisco Javier Borrego Adame, Héctor Armando Cabada Alvidrez, 

Óscar Cantón Zetina, Olegaria Carrazco Macías, Mario Miguel Carrillo Cubillas, Alejandro Carvajal 

Hidalgo, Favio Castellanos Polanco, Olga Leticia Chávez Rojas, Armando Contreras Castillo, Armando 

Corona Arvizu, Roberto Ángel Domínguez Rodríguez, Olga Juliana Elizondo Guerra y Leonel Godoy 

Rangel. 

También, Juanita Guerra Mena, Rosa Hernández Espejo, Arturo Roberto Hernández Tapia, Mónica 

Herrera Villavicencio, Irma Juan Carlos, Mayra Alicia Mendoza Álvarez, Moisés Ignacio Mier Velazco, 

Evangelina Moreno Guerra, Julio Cesar Moreno Rivera, Blanca Araceli Narro Panameño, Araceli 

Ocampo Manzanares, Pedro David Ortega Fonseca, Jaime Humberto Pérez Bernabe, Sonia Rincon 

Chanona, Carlos Sánchez Barrios, Azael Santiago Chepi, Paola Tenorio Adame, Teresita de Jesús Vargas 

Meraz, Manuel Vázquez Arellano, Julieta Kristal Vences Valencia, Dulce María Corina Villegas 

Guarneros, Merary Villegas Sánchez y Joaquín Zebadúa Alva. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputadas-y-diputados-que-competiran-por-la-reeleccion-

renuncian-a-los-apoyos-economicos-que-da-la-camara/  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputadas-y-diputados-que-competiran-por-la-reeleccion-renuncian-a-los-apoyos-economicos-que-da-la-camara/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputadas-y-diputados-que-competiran-por-la-reeleccion-renuncian-a-los-apoyos-economicos-que-da-la-camara/


           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 06/03/2024 LEGISLATIVO 

Diputados que buscan reelección renuncian a apoyos económicos 

durante campaña 

 

Un total de 141 diputadas y diputados federales que 

buscarán la reelección renunciaron voluntariamente a los 

apoyos a los que tienen derecho como miembros del 

Congreso de la Unión, como asistencia legislativa, 

transporte y hospedaje y tarjeta VIA PASS para pagar 

peajes en autopistas.  

Los legisladores que buscarán mantenerse en su curul 

son 45 de Morena, 47 del Partido Acción Nacional; 29 del 

Partido Revolucionario Institucional, 19 del Partido del Trabajo y uno del Partido de la Revolución 

Democrática. 

En las misivas remitidas a la Presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, los legisladores 

señalan que su intención de renunciar a los recursos que se les otorgan según el Acuerdo de los 

Órganos de Gobierno por el que se establecen disposiciones internas aplicables a diputadas y 

diputados federales que opten por la elección consecutiva en el proceso electoral 2023-2024. 

“Me permito manifestar que es mi deseo renunciar a los siguientes apoyos económicos que otorga 

esta Cámara, a que tengo derecho: Asistencia Legislativa, Atención Ciudadana, Transporte y Hospedaje 

y Tarjeta VIA PASS”, manifestaron. 

La renuncia a los apoyos económicos se da a partir del uno de marzo al 6 de junio próximo, por lo que 

solicitaron que Guerra Castillo gire las instrucciones a quien corresponda para realizar las respectivas 

gestiones administrativas. 

Entre las diputadas y diputados de Morena que realizaron la petición se encuentran su coordinador, 

Ignacio Mier, así como Araceli Ocampo Manzanares, Juanita Guerra, Irma Juan Carlos, Reyna Celeste 

Ascencio, Leticia Chávez, Carol Antonio Altamirano, Leonel Godoy Rangel, Manuel de Jesús Baldenebro, 

Francisco Javier Borrego, Oscar Cantón Zetina y Mario Miguel Carrillo. 

Por el PAN están Margarita Zavala, Teresa Aranda Orozco, Ana María Balderas, Mariana Gómez del 

Campo Gurza, Berenice Luna Ayala, Maria Elena Pérez Jaén, Gabriel Quadri, Juan Carlso Romero Hicks, 
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Héctor Saúl Téllez Hernández, Éctor Jaime Ramírez Barba, José Elías Lixa Abimerhi y Marco Humberto 

Aguilar Coronado. 

https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2024/3/5/renuncian-apoyos-economicos-durante-

campana-diputados-que-buscan-reeleccion-583407.html   

https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2024/3/5/renuncian-apoyos-economicos-durante-campana-diputados-que-buscan-reeleccion-583407.html
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2024/3/5/renuncian-apoyos-economicos-durante-campana-diputados-que-buscan-reeleccion-583407.html
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Comienza desbandada en San Lázaro: 141 diputados se van de 

campaña para buscar la reelección 

 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela 

Guerra informó este martes que 141 legisladores 

en San Lázaro pidieron licencia para buscar la 

reelección en sus distritos durante este proceso 

electoral con miras al 2 de junio. Es de desatacar 

que esta cifra representa casi el 50 por ciento del 

Pleno Legislativo. 

De acuerdo con la cifra dada a conocer por la 

diputada presidenta, de todos los legisladores que 

dejan el Congreso federal para irse de campaña, el 

mayor número son del PAN, con 47 legisladores; seguidos de 45 son de Morena; 29 del PRI; 19 del PT y, 

solo uno de PRD. 

Por Morena, expresaron su deseo de renunciar a dichos apoyos César Agustín Hernández Pérez, Carol 

Antonio Altamirano, Reyna Celeste Ascencio Ortega, Ana Elizabeth Ayala Leyva, Manuel de Jesús 

Baldenebro Arredondo, Rocío Natalí Barrera Puc, Juan Ángel Bautista Bravo, María del Carmen Bautista 

Pelaéz, Bruno Blancas Mercado, Francisco Javier Borrego Adame, Héctor Armando Cabada Alvidrez, 

Óscar Cantón Zetina, Olegaria Carrazco Macías, Mario Miguel Carrillo Cubillas, Alejandro Carvajal 

Hidalgo, Favio Castellanos Polanco, Olga Leticia Chávez Rojas, Armando Contreras Castillo, Armando 

Corona Arvizu, Roberto Ángel Domínguez Rodríguez, Olga Juliana Elizondo Guerra y Leonel Godoy 

Rangel. 

También, Juanita Guerra Mena, Rosa Hernández Espejo, Arturo Roberto Hernández Tapia, Mónica 

Herrera Villavicencio, Irma Juan Carlos, Mayra Alicia Mendoza Álvarez, Moisés Ignacio Mier Velazco, 

Evangelina Moreno Guerra, Julio Cesar Moreno Rivera, Blanca Araceli Narro Panameño, Araceli 

Ocampo Manzanares, Pedro David Ortega Fonseca, Jaime Humberto Pérez Bernabe, Sonia Rincon 

Chanona, Carlos Sánchez Barrios, Azael Santiago Chepi, Paola Tenorio Adame, Teresita de Jesús Vargas 

Meraz, Manuel Vázquez Arellano, Julieta Kristal Vences Valencia, Dulce María Corina Villegas 

Guarneros, Merary Villegas Sánchez y Joaquín Zebadúa Alva. 
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Del PAN, Marco Humberto Aguilar Coronado, Laura Patricia Ahedo Bárcenas, Salvador Alcántar Ortega, 

Marco Antonio Almendariz Puppo, Daniela Soraya Álvarez Hernández, Ana Teresa Aranda Orozco … 

https://www.elsoldemexico.com.mx/elecciones-2024/comienza-desbandada-en-san-lazaro-141-

diputados-se-van-de-campana-para-buscar-la-reeleccion-11549358.html   

https://www.elsoldemexico.com.mx/elecciones-2024/comienza-desbandada-en-san-lazaro-141-diputados-se-van-de-campana-para-buscar-la-reeleccion-11549358.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/elecciones-2024/comienza-desbandada-en-san-lazaro-141-diputados-se-van-de-campana-para-buscar-la-reeleccion-11549358.html
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https://www.madero63.com/se-van-a-campana-141-diputadas-y-diputados-pero-rechazan-apoyos-

economicos-legales/ 
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Por qué 141 diputados federales renunciaron a los apoyos económicos del Congreso - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/03/05/por-que-141-diputados-federales-renunciaron-a-los-apoyos-economicos-del-congreso/
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Diputadas y diputados que participarán en 
elección consecutiva manifestaron su renuncia 

voluntaria a apoyos económicos 
 

Boletín No. 6154 

• Es por el periodo del 1 de marzo al 2 de junio 

En sesión presencial, la Mesa Directiva informó que 141 diputadas y diputados federales que 

participarán en la elección consecutiva en el proceso electoral 2023-2024 manifestaron su 

renuncia voluntaria a los apoyos económicos a que tienen derecho.  

Lo anterior, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 20 numeral 2º inciso k) y 23 de Ley 

Orgánica del Congreso General, así como el numeral 6º último párrafo del “Acuerdo de los Órganos 

de Gobierno de la Cámara de Diputados, por el que se establecen disposiciones internas aplicables 

a diputadas y diputados federales que opten por la elección consecutiva en el proceso electoral 

2023-2024”, publicado en la Gaceta Parlamentaria, de fecha 15 de noviembre de 2023, por el 

periodo que comprende del 1 marzo al 2 junio de 2024. 

De la cifra total de diputadas y diputados, 45 son de Morena, 47 del PAN, 29 del PRI, 19 del PT y 

uno de PRD.  

Los oficios señalan que renuncian al apoyo económico correspondiente a asistencia legislativa, 

atención ciudadana, casa enlace, transporte y hospedaje y tarjeta VIAPASS, por el periodo que 

comprende del 1 de marzo al 2 de junio del año en curso. 

Por Morena, expresaron su deseo de renunciar a dichos apoyos César Agustín Hernández Pérez, 

Carol Antonio Altamirano, Reyna Celeste Ascencio Ortega, Ana Elizabeth Ayala Leyva, Manuel de 

Jesús Baldenebro Arredondo, Rocío Natalí Barrera Puc, Juan Ángel Bautista Bravo, María del 

Carmen Bautista Pelaéz, Bruno Blancas Mercado, Francisco Javier Borrego Adame, Héctor 

Armando Cabada Alvidrez, Óscar Cantón Zetina, Olegaria Carrazco Macías, Mario Miguel Carrillo 

Cubillas, Alejandro Carvajal Hidalgo, Favio Castellanos Polanco, Olga Leticia Chávez Rojas, 

Armando Contreras Castillo, Armando Corona Arvizu, Roberto Ángel Domínguez Rodríguez, Olga 

Juliana Elizondo Guerra y Leonel Godoy Rangel. 
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También, Juanita Guerra Mena, Rosa Hernández Espejo, Arturo Roberto Hernández Tapia, Mónica 

Herrera Villavicencio, Irma Juan Carlos, Mayra Alicia Mendoza Álvarez, Moisés Ignacio Mier Velazco, 

Evangelina Moreno Guerra, Julio Cesar Moreno Rivera, Blanca Araceli Narro Panameño, Araceli 

Ocampo Manzanares, Pedro David Ortega Fonseca, Jaime Humberto Pérez Bernabe, Sonia Rincon 

Chanona, Carlos Sánchez Barrios, Azael Santiago Chepi, Paola Tenorio Adame, Teresita de Jesús 

Vargas Meraz, Manuel Vázquez Arellano, Julieta Kristal Vences Valencia, Dulce María Corina Villegas 

Guarneros, Merary Villegas Sánchez y Joaquín Zebadúa Alva. 

Del PAN, Marco Humberto Aguilar Coronado, Laura Patricia Ahedo Bárcenas, Salvador Alcántar 

Ortega, Marco Antonio Almendariz Puppo, Daniela Soraya Álvarez Hernández, Ana Teresa Aranda 

Orozco, Itzel Josefina Balderas Hernández, Ana María Balderas Trejo, Carolina Beauregard 

Martínez, María Teresa Castell de Oro Palacios, Román Cifuentes Negrete, Erika de los Ángeles Díaz 

Villalón, Yesenia Galarza Castro, María Josefina Gamboa Torales, Pedro Garza Treviño, Mariana 

Gómez del Campo Gurza, Carmen Rocío González Alonso, Karla Verónica González Cruz, Diana 

Estefanía Gutiérrez Valtierra, Genoveva Huerta Villegas, Jorge Ernesto Inzunza Armas, Julia Licet 

Jiménez Angulo, Berenice Juárez Navarrete y Diana María Teresa Lara Carreón. 

Además, José Elías Lixa Abimerhi, Noemí Berenice Luna Ayala, Gustavo Macías Zambrano, Esther 

Mandujano Tinajero, Noel Mata Atilano, Miguel Ángel Monraz Ibarra, Sarai Núñez Cerón, Ali Sayuri 

Núñez Meneses, María Elena Pérez-Jaén Zermeño, Gabriel Ricardo Quadri de la Torre, Éctor Jaime 

Ramírez Barba, Sonia Rocha Acosta, Juan Carlos Romero Hicks, Martha Estela Romo Cuéllar, 

Paulina Rubio Fernández, Ana Laura Sánchez Velázquez, Rodrigo Sánchez Zepeda, Luis Gerardo 

Serrato Castell, Armando Tejeda Cid, Héctor Saúl Téllez Hernández, Fernando Torres Graciano, 

Roberto Valenzuela Corral y Margarita Ester Zavala Gómez del Campo. 

Mientras que del PRI, hicieron lo propio Norma Angélica Aceves García, Yeimi Yazmín Aguilar 

Cifuentes, María de Jesús Aguirre Maldonado, Pablo Guillermo Angulo Briceño, Karla Ayala 

Villalobos, Frinné Azuara Yarzábal, Sue Ellen Bernal Bolnik, Jaime Bueno Zertuche, María del 

Refugio Camarena Jáuregui, Adriana Campos Huirache, Alma Patricia Cardona Ortiz, Eufrosina 

Cruz Mendoza, Carolina Dávila Ramírez, Juan Francisco Espinoza Eguia y Xavier González Zirión. 

Asimismo, Marcela Guerra Castillo, Fuensanta Guadalupe Guerrero Esquivel, Johana Montcerrat 

Hernández Pérez, Ana Lilia Herrera Anzaldo, Jazmín Jaimes Albarrán, Roberto Carlos López García, 

Tereso Medina Ramírez, Rubén Ignacio Moreira Valdez, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, 

Mariana Erandi Nassar Piñeyro, Lorena Piñón Rivera, María Elena Serrano Maldonado, Maribel 

Guadalupe Villaseñor Dávila y Cynthia Iliana López Castro. 
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Por el PT, Lilia Aguilar Gil, José Alejandro Aguilar López, Mary Carmen Bernal Martínez, Francisco 

Amadeo Espinosa Ramos, Alfredo Femat Bañuelos, José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, Irma 

Yordana Garay Loredo, Margarita García García, Jesús Fernando García Hernández, Maribel 

Martínez Ruiz, Luis Enrique Martínez Ventura, Brígido Ramiro Moreno Hernández, Magdalena del 

Socorro Núñez Monreal, Jorge Armando Ortiz Rodríguez, Ángel Benjamín Robles Montoya, Ana 

Karina Rojo Pimentel, María de Jesús Rosete Sánchez, Reginaldo Sandoval Flores y Dionicia 

Vázquez García. 

Del PRD, Francisco Javier Huacus Esquivel. 
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Realizan en Cámara de Diputados foro 
“Prohibición de la maternidad subrogada 
mediante cualquier modalidad o acuerdo” 

 

Boletín No. 6156 

• Las aportaciones de especialistas y activistas fortalecerán las propuestas de legislación en la materia: diputada Alcalá 

Ruiz   

La diputada Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz (PRI), vicepresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 

organizó el foro Prohibición de la maternidad subrogada mediante cualquier modalidad o acuerdo, en donde señaló que es 

una práctica que, ante la falta de regulación adecuada, se ha multiplicado en varias entidades del país y constituye una nueva 

modalidad de trata de personas. 

Indicó que hoy inician las actividades programadas por el Grupo de Igualdad Sustantiva en el marco del Día Internacional 

de la Mujer. “Las diputadas han impulsado una agenda proactiva para fortalecer el análisis de problemáticas sensibles para 

las mujeres; por ello, se organizó este foro”. 

Dijo que existe mucha información sobre este tema y es necesario conocer el análisis y conclusiones de especialistas para 

enriquecer las propuestas e iniciativas y avanzar en una legislación que prohíba la gestación subrogada. “Los resultados de 

esta mañana marcan el inicio de una etapa que debe fortalecer la protección de los derechos de las mujeres con experiencias 

y propuestas de la academia y la sociedad civil. 

Afirmó que los avances hacia la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres “se ven opacados” por las condiciones de 

desigualdad, pobreza y violencia sistemática hacia las mujeres, que posibilita que sean víctimas de otras formas explotación, 

como los vientres de alquiler y la entrega de recién nacidos a cambio de una remuneración económica y no hay “un marco 

legal e institucional que las proteja de manera eficaz”. 

Esta práctica, tal como existe hoy, ha ocasionado que en algunos estados la legislación la permita, pero hay vacíos que 

ponen en grave condición de vulnerabilidad a las mexicanas. “La responsabilidad de esta Legislatura de la Paridad, la 

Inclusión y la Diversidad no podrá concluirse sin abordar de manera seria y profunda este tema que afecta a numerosas 

mujeres”.  
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La diputada Joanna Alejandra Felipe Torres (PAN), también vicepresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, manifestó su preocupación ante las nuevas formas de explotación de las mujeres, como la reproductiva y la 

comercialización de niñas y niños.   

Apuntó que este encuentro constituye una oportunidad de diálogo e intercambio de ideas que contribuirá al avance de este 

tema no sólo para México, sino para toda Latinoamérica. “recogeremos las aportaciones para que las iniciativas estén más 

motivadas y fundamentadas”.  

Destacó la importancia de que los trabajos se enfoquen en la gestación subrogada, referida en unos casos como la 

comercialización del cuerpo humano, los llamados “vientres de alquiler”, actividad que está expresamente prohibida en 

países como España e Italia, y los que la permiten, como Canadá y Reino Unido.  

Refirió que la UNICEF ha advertido que las niñas y los niños que nacen por este procedimiento corren el riesgo de sufrir 

múltiples violaciones de derechos humanos, como a la identidad, al nombre, a la nacionalidad, a la salud, a las relaciones 

familiares y acceso a sus orígenes, y el derecho a no ser vendidos. 

La diputada Nélida Ivonne Sabrina Díaz Tejeda (PRI) exhortó a tomar conciencia sobre este tema y ver “qué podemos hacer 

como legisladores para que México no sirva para explotar este delito y haya legislación aplicable que regule este grave 

problema. “Esta Legislatura debe comprometerse a sacar una ley que proteja y detenga este delito”.  

Mencionó que en Tabasco y Sinaloa los códigos civiles permiten esta actividad y han coludido las leyes del notariado para 

autorizar contratos privados que establece cláusulas para el alquiler de un útero y la entrega de la o el recién nacido. “Es 

como autorizar a las personas que generen vida y que puedan ser explotados y ahí mismo se configura el delito de trata de 

personas”.   

La diputada Gabriela Sodi (PRD), presidenta de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, dijo que no se trata de 

legislar ni de regular un tema, sino de prohibir esta actividad y considerarla un delito, pues es una forma de explotación. 

“No vamos a permitir que las mujeres sigamos siendo objetos, porque nos ha costado mucho dejar de ser vasos utilizables”. 

Expresó que no se debe cambiar en la ley el término “mujeres” por el de personas, ya que “no somos personas gestantes o 

personas lactantes”. 

Participación de especialistas 

En el tema “Los derechos humanos y la llamada subrogación”, Beatriz Cosío Nava, activista por los derechos de las mujeres, 

afirmó que la agenda feminista no contempla legalizar la maternidad subrogada. Se pronunció por promulgar leyes que 

protejan los derechos de las mujeres, y adoptar medidas para impedir la venta y trata de niñas y niños. 
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Al exponer el tema, “¿Qué pasa en Tabasco a partir de la legalización de vientres de alquiler?”, Keith López Nares, jefa de 

Redacción de la revista “Las Libres”, externó que, en 1997, ese fue el primer estado en legislar a favor de esta práctica, sin 

discutir las consecuencias. “A la fecha no se sabe cuántos niñas y niños nacieron, a quiénes se vendieron, si están vivos o 

hacia qué país se los llevaron, lo que demuestra la irresponsabilidad con la que se manejó el tema y la deshumanización de 

las mujeres tabasqueñas”. 

La activista feminista Nuria González López abordó las “Causas y consecuencias de los vientres de alquiler, una visión 

global”, y dijo que “México está en riesgo de convertirse en el útero del mundo, por eso es necesario promover leyes que 

prohíban definitivamente el alquiler de vientres en cualquiera de sus formas, pues se encuentra en la mira de todas las 

empresas de explotación reproductiva”. 

La activista Cinthya Fernanda Acosta Sánchez se refirió al tema de los vientres de alquiler y la ley en México. Señaló que 

esta actividad que representa la explotación reproductiva de las mujeres y la compra de bebés por contrato mercantil, 

realizada por organizaciones en un negocio multimillonario que hará de México el paraíso de la explotación reproductiva. 

Planteó modificar la legislación para tipificar ese delito y castigar a quienes participen.  

Patricia Olamendi Torres, creadora de la “Red Nosotras Tenemos otros Datos”, aseveró que urge una legislación que prohíba 

tajantemente estas formas de explotación reproductiva. Las iniciativas están aquí, dijo, ustedes las han presentado y todas 

son valiosas. “Saquemos una, la que ponga fin a la explotación de los cuerpos de las mujeres y lograr una reforma en materia 

de trata que ponga fin a la a barbarie de los contratos para vender seres humanos”. 
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Cámara de Diputados declara vacante fórmula 
de diputadas de la segunda circunscripción 

plurinominal, asignada al PAN 
 

Boletín No. 6160 

• Se pidió comunicar al INE para que informe la fórmula de candidatos o candidatas que siga en el orden de la lista regional 

El Pleno de la Cámara de Diputados declaró vacante la fórmula de diputadas electas a la LXV Legislatura del Congreso de 

la Unión por el principio de representación proporcional correspondiente a la quinta posición de la lista de la segunda 

circunscripción plurinominal, asignada al Partido Acción Nacional (PAN) por acuerdo del Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral (INE) del 23 de agosto de 2021 y publicado en el Diario Oficial de la Federación el 1 de septiembre de 

2001. 

Se pidió comunicar al INE, a efecto de que dicho órgano constitucional autónomo informe a la Cámara de Diputados la 

fórmula de candidatos o candidatas que siga en el orden de la lista regional respectiva, con la finalidad que los integrantes 

de dicha fórmula puedan ser llamados a ocupar el cargo de diputada o diputado federal a la LXV Legislatura. 

El acuerdo, avalado en votación económica, precisa que en sesión extraordinaria llevada a cabo el 23 de agosto de 2021 el 

Consejo General del INE aprobó el acuerdo por el que se efectúa el cómputo total, se declara la validez de la elección de 

diputaciones por el principio de representación proporcional y se asignan a los partidos políticos nacionales Acción 

Nacional, Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática, del Trabajo, Verde Ecologista de México, 

Movimiento Ciudadano y Morena, las diputaciones que les corresponden para el periodo 2021-2024, el cual fue publicado 

en el Diario Oficial de la Federación el 1º de septiembre de 2021. 

Argumenta que, mediante el instrumento jurídico de referencia, se asignó al PAN 13 diputaciones federales por el principio 

de representación proporcional en la segunda circunscripción plurinominal, siendo la quinta de la lista la fórmula integrada 

por las ciudadanas Mariela López Sosa y María del Rosario González Flores, en calidad de propietaria y suplente, 

respectivamente. 

Hace mencionó que el 21 de febrero del presente año, la diputada Mariela López Sosa presentó oficio por el que solicita 

licencia para separarse de su cargo a partir del 1 de marzo, misma que se aprobó por el Pleno en esa misma fecha, y el 28 

de febrero de 2024, en alcance, presentó ocurso ratificando su solicitud y precisando que “no me reincorporaré a mis labores 

legislativas por el tiempo que le resta a la LXV Legislatura”. 
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Además, mediante ocurso de fecha 29 de febrero de 2024, María del Rosario González Flores informó a la presidencia de 

la Mesa Directica su voluntad de renunciar a tomar protesta como diputada federal del PAN en la presente Legislatura, toda 

vez que tiene la intención de postularse para contender para una diputación local en el estado de Tamaulipas. 

Debido a la comunicación de González Flores, actualiza el supuesto consistente en que ninguna de las ciudadanas 

originalmente electas para la diputación correspondiente a la quinta posición de la lista de la segunda circunscripción 

plurinominal, asignada al PAN, ocupará dicho cargo, por lo tanto se genera una vacante que debe ser cubierta en los términos 

constitucionales, legales y reglamentarios aplicables. 
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La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 
emitió pronunciamiento por el aniversario 

luctuoso de Guillermo Prieto 
 

Boletín No. 6161 

 

 

• La diputada Almazán Burgos dio lectura al texto 

 

 

Con motivo del aniversario luctuoso de Guillermo Prieto, durante la sesión presencial de este martes la Presidencia de la 

Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un pronunciamiento.  

 

 

Al dar lectura al texto, la vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), dijo que 

“hoy rememoramos el aniversario luctuoso de un hombre cuya pluma y pasión dejaron una huella imborrable en la historia 

de México”: Guillermo Prieto Pradillo, periodista, crítico de teatro, poeta y político liberal, quien feneció hace 123 años.  

 

Recordó que nació en febrero de 1818 y murió en marzo de 1897. Su vida estuvo marcada de compromiso con la libertad y 

justicia; “como crítico de teatro no temió en señalar las fallas y exaltar los logros en los escenarios de su época, pero su 

influencia trascendió las plumas”.  

 

Fue, dijo, un duro crítico al gobierno de Antonio López de Santa Anna, alzando la voz contra la opresión y la arbitrariedad; 

se unió a la causa de Benito Juárez quien le confió el Ministerio de Hacienda, encargo que ya había ocupado en el gobierno 

de Juan Álvarez.   

 

Precisó que su literatura estaba impregnada de romanticismo y patriotismo, sus versos estaban inspirados en el folclor, los 

cuales resonaron en el corazón de la gente, pero quizás su frase más celebre fue: “levanten las armas, los valientes no 

asesinan”. Por este acto de valentía, salvó la vida del presidente Juárez en Guadalajara cuando éste había sido mandado a 

fusilar por el conservador Filomeno Bravo.  

 

“Hoy, al recordar a Guillermo Prieto, honramos su legado como defensor de la libertad, un amante de las letras y un patriota 

incansable, recordando su frase: “fe en el porvenir porque los pueblos son invencibles”, puntualizó la legisladora. 
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Necesario, estrategias de recuperación y 
difusión de las lenguas para evitar su extinción 

 
Boletín No. 6153 

• Anáhuac González, hablante de lengua náhuatl, participó en la sesión de la Cámara de Diputados 

Ante diputadas y diputados, Anáhuac González González, hablante de lengua náhuatl, expresó que 

para evitar la extinción de su lengua se requieren estrategias de recuperación y difusión, tanto en 

Xochimilco como en las alcaldías Tláhuac y Milpa Alta, de la Ciudad de México, desde una 

perspectiva integral, a través del fortalecimiento de programas ya existentes, tanto del Gobierno 

Federal, como en los locales. 

También, la creación de incentivos para hablantes nativos, tejedoras, bordadoras, chinamperos, 

cocineras, médicos tradicionales, danzantes vaqueritos, pastoras, entre otros, en un esfuerzo para 

revertir la pérdida paulatina de estos elementos culturales. 

Indicó que los idiomas nativos son sistemas de comunicación al igual que el inglés o francés, su 

enseñanza merece un justo valor, procurando salarios dignos para los maestros y, al mismo 

tiempo, la profesionalización en la enseñanza.  

Este año, relató, ha generado una gran expectativa el anuncio de la apertura de la Universidad de 

las Lenguas Indígenas en la Alcaldía Milpa Alta, cuyo objetivo es investigar y difundir su uso, 

“esperamos que esta institución sea un pilar para la recuperación y preservación del náhuatl en la 

Ciudad de México, desde la interdisciplinariedad; es decir, que se procure no solamente la 

gramática y pronunciación, sino el reconocimiento de todos aquellos elementos y saberes de 

origen momoxca, cuitlahuaca y xochimilca”. 

Destacó que el náhuatl, como lengua materna de la Ciudad de México, es un patrimonio cultural 

de sus habitantes, representa la herencia y esplendor de una de las grandes civilizaciones del 

mundo antiguo, como lo fue la cultura azteca o mexica.  

Asimismo, es “baluarte de sus pueblos originarios, cuyos lagos son la evocación de la gran 

Tenochtitlán, que dejó admirados a los soldados españoles hace más de 500 años. Todo esto 

basado en el respeto y reconocimiento de la pluriculturalidad como fortaleza de este gran país y 

su ciudad capital”, apuntó. 
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Al participar como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de 

las lenguas indígenas nacionales, dijo ser originaria del pueblo de Santa Cruz Acalpixca, alcaldía 

Xochimilco, donde se encuentra el cerro sagrado de Cuahilama, “allá esta labrado en la roca el 

venerable jaguar, la mariposa de obsidiana y el calendario o cuatro movimientos; allí está mi raíz 

xochimilca. Estoy ante ustedes con mi enredo, faja de labor y mi tocado bordado, porque soy 

orgullosa mujer xochimilca”. 

Los xochimilcas, mencionó, son más antiguos que los mexicas, cuyo territorio fue reconocido 

como un vergel desde tiempos prehispánicos por su lago y abundantes recursos, cuyo deterioro 

comienza con la construcción del Acueducto Porfiriano y el saqueo de sus manantiales, aunado al 

avance implacable de la mancha urbana. “Pese a ello hemos resistido los embates de la 

modernidad”. 

Relató que a mediados del siglo pasado el náhuatl todavía era posible escucharlo en el mercado y 

en los hogares, llamándole mexicano o macehualcopa, es decir, la “lengua que habla el pueblo”, 

pero lamentablemente este idioma está a punto de extinguirse. 

“Nuestros abuelos y padres dejaron de hablarlo ante una avasallante urbanización y la imposición 

del castellano, pero sobre todo lo dejaron de enseñar a sus hijos para que no sufrieran 

discriminación y menosprecio, para tener un mejor modo de vida”, añadió. 

Anáhuac González argumentó que hoy los xochimilcas están inmersos en un mundo global y casi 

absorbidos por la ciudad, “somos pueblo en resistencia, nos negamos a morir culturalmente, y 

como nuestros antepasados seguimos cultivando en los cerros y chinampas: maíz, frijol, calabaza, 

sin olvidar nuestro ancestral oficio: la siembra de flores”. 

Lo más importante, abundó, es que ha permanecido a través del tiempo su forma de vida lacustre 

y el uso del náhuatl para referirse a los cultivos, gastronomía, vestimenta, medicina tradicional 

entre otros aspectos relevantes. Siendo Xochimilco, al igual que las alcaldías de Tláhuac y Milpa 

Alta, el último reducto de la cultura originaria de la Ciudad de México. 

La diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de la Presidencia de la Mesa 

Directiva, expresó que Anáhuac González González ha dedicado gran parte de su vida al rescate y 

defensa de los valores autóctonos, a través de la difusión de la lengua náhuatl, la arqueología y las 

tradiciones de los antiguos xochimilcas.  
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Indicó que es egresada de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, ha sido docente en 

distintas instituciones educativas como el INBA, SEP, Escuela Nacional de Antropología e Historia 

y UNAM. Ha impartido innumerables conferencias sobre cultura nahua-xochimilca en distintos 

foros e instituciones académicas. 
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Rinden protesta 27 diputadas y diputados del 
PAN, PRI, PVEM y PRD 

 
Boletín No. 6157 

Este martes en sesión presencial y ante la Presidencia de la Mesa Directiva rindieron protesta de 

ley 15 diputadas y 12 diputados de los grupos parlamentarios del PAN, PRI, PVEM y PRD. 

Las diputadas son: Fabiola Serrano Romero (Distrito 15-Puebla), Honoria Mar Vargas (Distrito 8-

Tamaulipas), Concepción González Molina (Distrito 3-Puebla), Natalia Carolina Álvarez Castro 

(Distrito 2-Nayarit), Eva Reyna Esmeralda Díaz García (Segunda Circunscripción), Ana Yolanda 

Elizalde Gastelo (Distrito 5-Sinaloa), Elba Iliana Del Rocío Tun Campos (Distrito 2-Quintana Roo) y 

María Fernanda Félix Fregoso (Primera Circunscripción). 

También, Karen Itzamna Moreno Mora y Zepeda (Primera Circunscripción), Verónica Monroy 

Elizalde (Distrito 5-Hidalgo), Claudia Lizeth Palos García (Distrito 1-Zacatecas), Adriana Guadalupe 

Esquinca Gómez (Tercera Circunscripción), Mayra Alejandra Hernández Godínez (Primera 

Circunscripción), Carolina Morales García (Distrito 9-Puebla) y Lilia Villafuerte Zavala (Segunda 

Circunscripción). 

Los diputados son: Fidel González Santiago (Distrito 20-Veracruz), Luis Miguel Buenrostro Martin 

(Distrito 7-Baja California), Héctor Jesús Marín Rodríguez (Distrito 7-Tamaulipas), Jesús Alberto 

Palomo Valles (Distrito 5-Tamaulipas), Rodolfo Cardona Pérez (Distrito 1-Sinaloa) y José de Jesús 

Ortiz Domínguez (Distrito 3-Aguascalientes). 

Además, Iván Husain Vitar Soto (Distrito 2-Zacatecas), Enrique Gerardo Sosa Gutiérrez (Distrito 4-

Querétaro), Salvador Dávila Sánchez (Distrito 4-Coahuila), Abraham Gutiérrez Calderón (Distrito 8-

Chiapas), Rogelio Peña Salinas (Distrito 2-Nuevo León) y José Juan Barrientos Maya (Quinta 

Circunscripción).   
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Solicitudes de licencia 

El Pleno aprobó en votación económica otorgar licencia a las diputadas Jasmine María Bugarin 

Rodríguez (PVEM), Leslie Estefanía Rodríguez Sarabia (PRD), Paloma Sánchez Ramos (PRI), Valeria 

Santiago Barrientos (PVEM) y María Macarena Chávez Flores (PRD). 

A los diputados Héctor Chávez Ruiz (PRD), Lázaro Cuauhtémoc Jiménez Aquino (PRI), Jorge Luis 

Llaven Abarca (PVEM), y Héctor Israel Castillo Olivares (PAN). 

Bugarin Rodríguez (Distrito 2-Nayarit) solicitó licencia a partir del 29 de febrero y por tiempo 

indefinido, Rodríguez Sarabia (Primera Circunscripción-Baja California) a partir del 1 de marzo y 

por tiempo indefinido, Sánchez Ramos (Primera Circunscripción-Sinaloa) a partir del 1 de marzo, 

Santiago Barrientos (Tercera Circunscripción-Chiapas), a partir del 1 de marzo y por tiempo 

indefinido, y Chávez Flores (Distrito 11-Michoacán) a partir del 4 marzo y por tiempo indefinido;  

En tanto, Chávez Ruiz (Quinta Circunscripción-Hidalgo) se separa de sus funciones del 1 de marzo 

al 3 de junio, Jiménez Aquino (Cuarta Circunscripción-Puebla) a partir del 1 de marzo y por tiempo 

indefinido, Llaven Abarca (Distrito 6-Chiapas) a partir del 1 de marzo y por tiempo indefinido, y 

Castillo Olivares (Distrito 1-Nuevo León) a partir del 6 de marzo y por tiempo indefinido. 

Reincorporaciones 

Se informó de las reincorporaciones a sus actividades legislativas, de las diputadas Miriam Janeth 

Ladrón de Guevara González (Primera Circunscripción-Jalisco), Victoria Eugenia Méndez Márquez 

(Quinta Circunscripción-Hidalgo) y Yolanda de la Torre Valdez (Primera Circunscripción-Jalisco). 

También, de los diputados José Alejandro Aguilar López (Distrito 1-Tlaxcala), Agustín Basave Alanís 

(Segunda Circunscripción-Nuevo León), Omar Francisco Gudiño Magaña (Distrito 10-Michoacán), 

Casimiro Zamora Valdez (Distrito 4-Sinaloa) y Cesar Augusto Rendón García (Segunda 

Circunscripción-Tamaulipas). 

Diputada informa que se separa de Morena 

La diputada Susana Prieto Terrazas comunicó que a partir del 29 de febrero se separó del grupo 

parlamentario de Morena para convertirse en diputada independiente. 
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Remiten a comisiones dos minutas sobre 
igualdad y perspectiva de género 

 
Boletín No. 6155 

• Dan trámite a oficios de legisladoras, legisladores, congresos locales y dependencias federales  

En la sesión presencial de este martes, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados remitió a la 

Comisión de Justicia dos minutas del Senado de la República, en materia de igualdad y perspectiva 

de género.  

La primera, deroga el artículo 158 del Código Civil Federal, a fin de eliminar la restricción de que la 

mujer no puede contraer nuevo matrimonio sino hasta pasados 300 días después de la disolución 

del anterior, a menos que dentro de ese plazo diere a luz un hijo. En los casos de nulidad o de 

divorcio, puede contarse este tiempo desde que se interrumpió la cohabitación 

La segunda minuta que adiciona un párrafo tercero al artículo 10 del Código Nacional de 

Procedimientos Penales, busca incorporar la perspectiva de género en el quehacer jurisdiccional. 

Determina que para el caso en donde las personas que sean susceptibles de encontrarse en una 

situación de desigualdad y exclusión debido a la presencia de una asignación social diferenciada 

de roles y tareas en virtud del sexo, género u orientación sexual que se traduzca en una 

disminución en sus oportunidades y derechos, las personas juzgadoras aplicarán la perspectiva 

de género en su quehacer jurisdiccional. 

Iniciativas de congreso y senador 

El Congreso de Chihuahua remitió dos iniciativas. La primera reforma y adiciona los artículos 7 de 

la Ley de Instituciones de Crédito, y 4 de la Ley de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, con 

el propósito de garantizar la prestación de servicios, sin importar la condición física, edad o 

discapacidad de las personas. Se envió a la Comisión de Hacienda y Crédito Público. 
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La segunda, adiciona el artículo 6 de la Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, 

para establecer como sus facultades el supervisar el respeto a los derechos humanos en las 

estaciones migratorias o estancias provisionales del Instituto Nacional de Migración; tal atribución 

se materializará a través de inspecciones y visitas que se realizarán como mínimo una vez por año. 

Fue turnada a la Comisión de Derechos Humanos. 

Se canalizó a la Comisión de Hacienda y Crédito Público la iniciativa que adiciona la fracción IX al 

artículo 151 de la Ley del Impuesto Sobre la Renta, presentada por el senador Manuel Añorve 

Baños (PRI).  

Comunicaciones 

De la diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) y de los diputados Emmanuel Reyes Carmona 

(Morena) y Favio Castellanos Polanco (Morena), se dio cuenta de solicitudes para retirar diversas 

iniciativas.  

La Secretaría de Gobernación (Segob) remitió el informe de los ingresos de Caminos y Puentes 

Federales de Ingresos y Servicios Conexos durante el ejercicio fiscal 2023. Fue remitido a las 

Comisión de Hacienda y Crédito Público.   

Además, de la Segob se dio cuenta del informe de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 

y Transportes del proceso de liquidación de Ferrocarriles Nacionales de México, a cargo del 

Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, correspondiente al periodo julio-diciembre de 2023. 

Se mandó a la Comisión de Comunicaciones y Transportes.   

Esa misma dependencia, respondió a punto de acuerdo aprobado durante el primer receso de la 

Comisión Permanente relacionado con el suministro de agua potable para uso doméstico del 

estado de Durango. 

La Cámara de Senadores remitió dos minutas. Una que adiciona una fracción XI al artículo 2º de la 

Ley Federal contra la Delincuencia Organizada, presentada por la senadora Cecilia Margarita 

Sánchez García (PRI). Se tramitó a la Comisión de Justicia. 

Otra, que reforma el artículo 55 del Código Civil Federal, presentada por el senador Víctor Oswaldo 

Fuentes Solís (PAN). Fue turnada a la Comisión de Justicia. 

De la Fiscalía General de la República se conoció el informe de actividades correspondiente a 2023. 

Fue enviado a la Comisión de Justicia.  
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El Banco de México remitió el informe en el que se analiza la inflación, la evolución económica y el 

comportamiento de los indicadores económicos del país en el trimestre octubre-diciembre de 

2023, así como la ejecución de la política monetaria y, en general, las actividades durante dicho 

periodo, en el contexto de la situación económica nacional e internacional, aprobado por la Junta 

de Gobierno. Se turnó a las comisiones de Hacienda y Crédito Público y de Presupuesto y Cuenta 

Pública. 

Del Órgano Interno de Control del Instituto Nacional Electoral se dio cuenta del informe anual de 

gestión y resultados correspondiente a 2023. Será analizado por las comisiones de Transparencia 

y Anticorrupción y de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público dio a conocer información relativa a la evolución de 

las finanzas públicas, incluyendo los requerimientos financieros del sector público y su saldo 

histórico, los montos de endeudamiento interno neto, el canje o refinanciamiento de obligaciones 

del Erario Federal y el costo total de las emisiones de deuda interna y externa correspondiente a 

enero de 2024. 

También, la recaudación federal participable que sirvió de base para el cálculo del pago de las 

participaciones a las entidades federativas, así como el pago de las mismas, desagregadas por tipo 

de fondo y por estado, efectuando en ambos casos la comparación correspondiente con enero de 

2023; se proporciona la información sobre la evolución de la recaudación para el mismo mes de 

2024. Se canalizó a las comisiones de Hacienda y Crédito Público y de Presupuesto y Cuenta 

Pública. 

Del Órgano Interno de Control del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, se dio cuenta del 

oficio con el que remite el informe anual de actividades y resultados 2023. Fue enviado a las 

comisiones de Transparencia y Anticorrupción y de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 

Federación. 

Además, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó del resultado obtenido en el 

proceso de revisión integral del contrato colectivo de trabajo entre el Instituto Nacional de 

Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias y el Sindicato Independiente de Investigadores de 

ese instituto. Se turnó a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. 

La Auditoría Superior de la Federación remitió el informe individual de auditoría número 2153, 

“Contratación de obras, bienes y servicios”, derivado de la revisión de la Cuenta Pública 2022. Será 

estudiado por la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación. 
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Ayer le comenté que la inseguridad se ha convertido en el reclamo más severo de las campañas políticas. 

Las Presidenciables, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum saben que está más que grave esa actividad que tiene de cabeza 

al país. 

Esa inseguridad llegó a los transportistas que, para que se dé una idea de la gravedad y el dolor que sienten con 

impotencia, los llevó a bloquear las entradas a la Ciudad de México. 

Los datos de robo y secuestro de los vehículos y sus conductores, son alarmantes, la presidenta de la Cámara de 

Diputados, Marcel Guerra, en ese entonces reveló que hay una pérdida anual de siete mil millones de pesos. 

Pero que lo más grave es que no se puede aceptar que diario sean asaltados 47 auto-transportistas y muchos de ellos 

sean heridos y otros hasta secuestrados. 

Desde luego que la inseguridad en las autopistas o carreteras de México, han quebrantado la imagen y ello ha sido un 

elemento de afectación al turismo, pues en el extranjero las advertencias es que en México no se puede trasladar por 

las carreteras, solo vía aérea. 

Como dato, la delincuencia sabe que ese sector trasladan el 83 por ciento del valor de las exportaciones y cuyo 

corredores carreteros hacía Estados Unidos, se han convertido en tierra frágil por la falta de coordinación d ellos tres 

órdenes de gobierno y que ello ha sido aprovechado por la delincuencia. 

Los transportistas se quejan que hay nula vigilancia de la Guardia Nacional, antes Policía de Caminos, en los 177 mil 

kilómetros que tiene la red carretera. 

Por eso, los líderes y representantes de ese sector del autotransporte están más que atentos a lo que las Presidenciables 

puedan ofrecer ene se tema de la inseguridad, pues ello son la primera línea de la delincuencia organizada poque 

representa productos que pueden colocar, sin problema en el mercado informal. Dinero puro y rápido. 

LOGRA IMSS CERCA DE 23 MILLONES DE AFILIADOS 

En el IMSS de Zoé Robledo, en febrero se logó rebasar los 2 millones 289 mil empleos y de ellos el 86 por ciento son 

permanentes y cuyo salario impera en 576 pesos, casi tres veces el salario mínimo. Que decir que en febrero también 

logró el registro de un millón 78 mil, más menos de patrones afiliados. 

Esa cifra establece que después de la crisis que se vivió en la pandemia, las empresas, sobre todo las pymes se están 

recuperando poco a poco. 

GALARDONAN CON PRESEA “BENITO JUAREZ” A  MARCELA GUERRA 

Ayer, la sede del tricolor en Buena Vista, la diputada Marcela Guerra recibió la máxima presea que entrega el PRI de 

Alejandro Moreno “Alito”, la famosa “Benito Juárez, al Mérito Republicano”. 

Naturalmente que por la importancia que representa, la diputada Guerra recibió, el apapacho de los coordinadores del 

Congreso, en ambas cámaras, demás de los dirigentes nacionales de los sectores campesino, Obrero y Popular de 

expresidentes del partido y más. 

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/atentos-transportistas-a-sheinbaum-y-xochitl/  

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/atentos-transportistas-a-sheinbaum-y-xochitl/
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https://www.informador.mx/mexico/Jornada-laboral-Mexico-2024-Asi-va-la-polemica-reforma-que-
sera-discutida-en-el-Congreso-20240305-0058.html 

https://www.informador.mx/mexico/Jornada-laboral-Mexico-2024-Asi-va-la-polemica-reforma-que-sera-discutida-en-el-Congreso-20240305-0058.html
https://www.informador.mx/mexico/Jornada-laboral-Mexico-2024-Asi-va-la-polemica-reforma-que-sera-discutida-en-el-Congreso-20240305-0058.html
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Partidos políticos en San Lázaro fijan postura sobre impacto de la 

inseguridad en elecciones 

 

Los coordinadores del PRI, PAN y Morena en la Cámara de Diputados, fijaron postura sobre el impacto 

de la inseguridad en las elecciones. Para el priista, Rubén Moreira, la delincuencia organizada ya 

interviene en la contienda electoral de varias maneras. Por su parte, el panista, Jorge Romero, coincide 

y agrega que estamos ante la elección más violenta de nuestra historia. En contraste, el coordinador de 

Morena, Ignacio Mier, afirmó que hay condiciones para unas elecciones en paz y acusó a la oposición 

de sacar provecho del tema de la inseguridad, admitió que es responsabilidad del Estado garantizar la 

seguridad de ciudadanos y candidatos, pero los gobiernos locales, no pueden hacerse a un lado.   

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3999?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!3999&authkey=!AHPY8NlhLTH8P5U&ithint=video&e=MbljAH 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3999?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3999&authkey=!AHPY8NlhLTH8P5U&ithint=video&e=MbljAH
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3999?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3999&authkey=!AHPY8NlhLTH8P5U&ithint=video&e=MbljAH
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https://www.diariocambio.com.mx/2024/politica/el-coordinador-de-los-diputados-federales-de-

morena-senalo-que-la-reunion-tendra-como-fin-poner-enfasis-en-las-zonas-de-riesgo-de-inseguridad-
para-las-candidatas-y-candidatos/ 

 
[TALLA POLÍTICA, EDOMEX] 

https://www.diariocambio.com.mx/2024/politica/el-coordinador-de-los-diputados-federales-de-morena-senalo-que-la-reunion-tendra-como-fin-poner-enfasis-en-las-zonas-de-riesgo-de-inseguridad-para-las-candidatas-y-candidatos/
https://www.diariocambio.com.mx/2024/politica/el-coordinador-de-los-diputados-federales-de-morena-senalo-que-la-reunion-tendra-como-fin-poner-enfasis-en-las-zonas-de-riesgo-de-inseguridad-para-las-candidatas-y-candidatos/
https://www.diariocambio.com.mx/2024/politica/el-coordinador-de-los-diputados-federales-de-morena-senalo-que-la-reunion-tendra-como-fin-poner-enfasis-en-las-zonas-de-riesgo-de-inseguridad-para-las-candidatas-y-candidatos/
https://www.tallapolitica.com.mx/continuan-trabajos-coordinados-entre-legisladores-y-sspc-para-garantizar-seguridad-en-proceso-electoral/#more-278610
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Anuncia Ignacio Mier próxima reunión con Rosa Icela, para revisar 

protección a candidatos 

 

El coordinador de la mayoría parlamentaria, Ignacio 

Mier informó que este encuentro con la secretaria 

Rosa Icela Rodríguez forma parte de los trabajos de la 

Comisión de Vigilancia para las Elecciones. 

El diputado Mier aseveró que hacer un llamado a la 

paz nunca sobra por parte de nadie y remarcó la 

importancia de salvaguardar la seguridad de las y los 

60 mil candidatos que hacen campaña por los 20 mil 

500 cargos a renovar en territorio nacional. 

El diputado Ignacio Mier Velazco, coordinador del 

Grupo Parlamentario de Morena, dio a conocer que la próxima semana, la Comisión de Vigilancia para 

las Elecciones sostendrá una reunión con la Secretaria Rosa Icela Rodríguez Velázquez a fin de poner 

énfasis en las zonas de riesgo de inseguridad para las candidatas y candidatos. 

“No hay que minimizar nunca la inseguridad, así sea un municipio, así sea un candidato, así sea un 

distrito de los 300, no se puede minimizar (…) Yo creo que todos podemos contribuir de alguna 

manera, todos tenemos que contribuir a eso, hacer un llamado a la paz creo que nunca sobra por parte 

de nadie”, dijo el líder parlamentario al tiempo de insistir en la importancia de sumar esfuerzos y 

voluntades por parte de los tres órdenes de Gobierno. 

En ese sentido, el legislador oriundo de Puebla enfatizó en la responsabilidad de acompañar las 

acciones emprendidas por el Instituto Nacional Electoral (INE) a través de la mesa que se constituyó en 

materia de seguridad. 

Mier Velazco aseguró que sí existen condiciones para llevar a cabo las elecciones, pero –insistió- sin 

minimizar la seguridad de las y los 60 mil candidatos que hacen campaña por los 20 mil 500 cargos a 

renovar en territorio nacional. 

Esta mañana, durante la conferencia matutina en Palacio Nacional, la titular de Seguridad y Protección 

Ciudadana señaló que la seguridad de las y los aspirantes a la Presidencia de la República, al Congreso 
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de la Unión y a las gubernaturas está a cargo del Gobierno federal, mientras que le corresponde a los 

gobiernos estatales velar por la integridad de las y los candidatos a regidores y congresos estatales. 

https://enfoquenoticias.com.mx/anuncia-ignacio-mier-proxima-reunion-con-rosa-icela-para-revisar-

proteccion-a-candidatos/   

https://enfoquenoticias.com.mx/anuncia-ignacio-mier-proxima-reunion-con-rosa-icela-para-revisar-proteccion-a-candidatos/
https://enfoquenoticias.com.mx/anuncia-ignacio-mier-proxima-reunion-con-rosa-icela-para-revisar-proteccion-a-candidatos/
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https://diariolaredo.com/mexico/diputada-susana-prieto-renuncia-a-morena-es-insostenible-

mantenerme/ 
 
 
 
 

https://diariolaredo.com/mexico/diputada-susana-prieto-renuncia-a-morena-es-insostenible-mantenerme/
https://diariolaredo.com/mexico/diputada-susana-prieto-renuncia-a-morena-es-insostenible-mantenerme/
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Morena suma otro diputado de Jalisco a su bancada: José Guadalupe 

Fletes Araiza renuncia al PRI 

 

El diputado federal José Guadalupe Fletes Araiza 

renunció al Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) para incorporarse a la bancada de Morena. 

En entrevista con medios, Fletes Araiza explicó que 

se distanció del tricolor porque fue relegado “a 

pesar de haber ganado en tres ocasiones 

consecutivas su distrito”. 

“Yo esperaba una retribución por eso del partido, 

del PRI, pero no fue así”, explicó cobijado por Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena, quien 

titubeó cuando dijo el nombre de su nuevo compañero de bancada por no recordarlo. 

El exlegislador priista aseguró que en Morena no tuvo ningún ofrecimiento, aunque expresó su 

compromiso por apoyar a las dos Claudias, a la candidata a la gubernatura de Jalisco, Claudia Delgadillo 

González, y la aspirante presidencial, Claudia Sheinbaum. 

En la entrevista, Fletes Araiza también estuvo acompañado del diputado Salvador Caro, quien se 

cambió de Movimiento Ciudadano a Morena el pasado 30 de enero, además Hamlet García, legislador 

y seguidor de la Luz del Mundo.  

Fletes Araiza se quitó la camiseta tricolor a unas horas de que el presidente nacional del PRI Alejandro 

Moreno Cárdenas, asegurara que no habría un sólo voto de su grupo parlamentario a las reformas del 

Ejecutivo federal. 

Con este cambio, Morena se quedó con los 199 diputados federales que tenía antes de la renuncia de 

la legisladora Susana Prieto presentó el 29 de febrero para asumirse como sin partido. 

Otro legislador de Jalisco que cambió de fuerza política fue Salvador Caro, quien dejó Movimiento 

Ciudadano (MC) para unirse a Morena, después de que el partido dirigido por Dante Delgado eligió a 

Verónica Delgadillo como candidata a la alcaldía de Guadalajara 

https://latinus.us/2024/03/05/morena-suma-otro-diputado-de-jalisco-a-su-bancada-jose-guadalupe-

fletes-araiza-renuncia-al-pri/  

https://latinus.us/2024/03/05/morena-suma-otro-diputado-de-jalisco-a-su-bancada-jose-guadalupe-fletes-araiza-renuncia-al-pri/
https://latinus.us/2024/03/05/morena-suma-otro-diputado-de-jalisco-a-su-bancada-jose-guadalupe-fletes-araiza-renuncia-al-pri/
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Sí hay un riesgo contra la democracia: Moreira 

 

La bancada del PRI alertó que sí hay un riesgo contra la democracia. Rubén Moreira, coordinador 

priista, consideró como una fortuna que la voz del episcopado mexicano se haya hecho presente para 

decir que la democracia en nuestro país está en riesgo. El legislador manifestó que la carta clerical 

tiene destinatario, como son los partidos y la sociedad, pero, sobre todo, un destinatario que es: La 

democracia mexicana está en riesgo por la interferencia del crimen organizado. Moreira dijo que es por 

amor a México que tenemos que detener al crimen organizado. 

 

https://drive.google.com/file/d/1BM9FFYZxcThI-Osjr56st3r7WGPPHpok/view 

https://drive.google.com/file/d/1BM9FFYZxcThI-Osjr56st3r7WGPPHpok/view
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https://globalpress.mx/en-san-lazaro-analizan-reformas-constitucionales-en-materia-de-bienestar/ 

https://globalpress.mx/en-san-lazaro-analizan-reformas-constitucionales-en-materia-de-bienestar/
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En uno de los municipios más violentos del país, cuna de los feminicidios cuando el gobernador fue 

Eruviel Ávila Villegas -hoy, parte de los desechos del PRI, en el Verde-, alcaldía que, otrora, fue 

reserva electoral del PRI, ayer, recibió visita de la candidata presidencial, Xóchitl Gálvez Ruiz. 

La tesis, Por un México Sin Miedo, llegó a ese municipio que, antes de entregar el poder mexiquense, 

el nieto de ese gran gobernador que fue don Alfredo del Mazo Vélez, lo entregaron a Morena, por 

el potencial de votos que representa para cualquier gobierno en el Estado de México y candidato a 

un cargo de elección popular local o federal. 

Bajo esa política que es prioritaria en sus recorridos por la nación, en su segunda visita a la tierra 

del profesor Carlos Hank González -en menos de una semana-, del doctor, Jorge Jiménez Cantú, 

Alfredo del Mazo González, la senadora con licencia, no se arredró e hizo campaña electoral en 

Ecatepec. 

Por motivos de seguridad, creemos, la presencia de la candidata del PAN-PRI-PRI, fue en un 

auditorio, al cual, acudieron militantes, simpatizantes y ciudadanos que apoyan las aspiraciones de 

la candidata que oferta el fin de los abrazos a la delincuencia y poner la paz y seguridad pública, en 

orden prioritario, en su agenda cual candidata y como Presidenta, si gana la elección del próximo 2 

de junio. 

Estado de México, reporta la reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía, enfrente persistente desafío en esta materia, en la cual, índices 

delictivos, ocupan y preocupan a las autoridades federales, estatales y municipales. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

XÓCHITL: ¡NO!, COMBATE A VIOLENCIA-DELINCUENCIA, NO ES LA GUERRA DE CALDERÓN NI LOS 

ABRAZOS DE AMLO; ¡ES CON LA FUERZA DEL ESTADO! 
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Las cifras que reportó ENSU, reflejan aparente incapacidad de las administraciones 

gubernamentales en turno, para resolver el problema, toda vez que altos niveles de inseguridad, no 

disminuyen. 

El sondeo del INEGI, reportó 8 municipios mexiquenses, con alta percepción de inseguridad. De 

acuerdo a los datos de ENSU, el municipio de Naucalpan de Juárez, ocupa quinto lugar a nivel 

nacional y el primero a nivel estatal, en lo que respecta a percepción de inseguridad, entre sus 

habitantes. Le siguen, Ecatepec, donde el 84.6% de sus habitantes, comparte esa preocupación.  

Toluca de Lerdo, el porcentaje llega al 86-2%; Cuautitlán Izcalli, se ubica en el cuarto lugar, con un 

78.2%, seguido por Chimalhuacán, con 72.1%; Tlalnepantla y Nezahualcóyotl, también reportan 

altos niveles de percepción de inseguridad, con un 71.7% y 66.8%, respectivamente. 

El municipio mexiquense con menor percepción de inseguridad, Atizapán de Zaragoza, con un 

56.4%. 

Nada casual entonces, que en el inicio de su mensaje a los habitantes de Ecatepec que le refrendaron 

apoyo a su proyecto, Xóchitl Gálvez, señale: 

-“Muchas gracias, muchas gracias amigos y amigas de Ecatepec. Estoy aquí, porque me queda claro 

que es uno de los lugares más violentos para vivir. No tengo duda de o que viven todos los días para 

salir a sus trabajos, para regresar a sus casas”. 

“Creo que lo de menos son los baches, si hubiera seguridad, pero ni siquiera los alcaldes son capaces 

de taparlos, no son capaces absolutamente de hacer su chamba”, criticó, en alusión a las carreteras 

mexiquenses. 

¡Todas las carreteras municipales, todas, así están!, baches, lodazal… 

Como fustigó a su adversaria, Claudia Sheinbaum, por pregonar que van a dar abrazo a los jóvenes, 

pero no se atreve a decir que, en este sexenio, quitaron la vida a más de 60 mil de ellos. 

-“Que hoy, la principal causa de muerte en jóvenes de 15 a 24 años, es el homicidio doloso. ¡Estamos 

viviendo algo realmente terrible!”. 

Citó Cajeme, Sonora, estado que gobierna Morena, con Alfonso Durazo Montaño, ciudad de las más 

violentas del mundo; Celaya, Guanajuato, donde recientemente quitan la vida a cinco jóvenes en 

un balneario y el presidente Andrés Manuel López Obrador, se atrevió a criminalizarlos, y no 

investigar. 
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En contexto de violencia, crímenes dolosos, extorsiones, que permean en la geografía nacional, 

candidata presidencial del PAN-PRI-PRD, fue tajante: 

-“Yo, como Presidenta, me voy a hacer responsable de su seguridad”. 

-“No le voy a echar la culpa a Felipe Calderón, todo el tiempo; el equipo de Claudia, la propia Claudia, 

toda la culpa la tiene Felipe Calderón. ¿Para qué querían llegar al gobierno, si iban a echar culpas y 

no iban a asumir la responsabilidad en sus manos?”. 

Entre clamores de ¡Presidenta! ¡Presidenta! ¡Presidenta!, Xóchitl, puntual, en delinear política de 

combate a violencia y delincuencia: 

-“El tema número uno, es que vamos a actuar, con toda la fuerza y la capacidad del Estado. O sea, 

para esto tenemos el poder. Obviamente, todo el mundo dice: la guerra de Calderón. ¡No!, no, no 

es ni la guerra de Calderón, ni son los abrazos de Andrés Manuel López Obrador”. 

-“Vamos a actuar con la ley y con la inteligencia, con la tecnología”, añade. 

Reitera propuesta de recuperar vocación de Fuerzas Armadas, que no pueden estar en 

administración de parques públicos, cual Mérida, Yucatán. 

-“No pueden estar bacheando carreteras, no pueden estar administrando líneas aéreas, 

construyendo aeropuertos en ese sentido, líneas de ferrocarril en Yucatán y lo que quereos es 

regresarlos a sus facultades y, una de ellas es el cuidar y proteger la soberanía nacional”. 

No omitió ponderar que, hoy, el territorio nacional, ya no es soberano, porque en buena medida, lo 

ocupa la delincuencia. 

-“Entonces, necesitamos policías con la capacidad técnica, vamos a crear la Universidad Nacional 

para la Seguridad, necesitamos que todos los policías tengan, pues, una formación homologada, 

que realmente les permita ser policías y vamos a duplicar el número de policías, de entrada, en los 

estados y municipios de alto riesgo”. 

Asunto en el que anunció que su apuesta es a mejorar las policías municipales, con apoyo del 

gobierno federal, una inversión de 129 mil mdp al año, para tener a todos los policías municipales, 

con un salario de, al menos, 20 mil pesos mensuales, “que es el salario digno policial que 

necesitamos”. 
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Para esos elementos de la seguridad en los municipios, Xóchitl Gálvez ofreció seguridad social, 

crédito para vivienda, seguro de vida y becas para sus hijos en la educación media superior y 

superior, pública o privada. 

-“Para que sean los propios hijos que le digan al papá: ¡no te portes mal, porque yo pierdo mi 

oportunidad de prepararme!”. 

Esa estrategia, reitera, parte central de su propuesta en seguridad pública.  

En materia de justicia, adelantó que se duplicarán los Ministerios Públicos, y suficientes juzgadores, 

y fortalecer la justicia cívica, como, con sustento en la tecnología, multar a quienes tiren basura en 

la vía pública. 

Sí se puede hacer esa justicia, afirmó, pero tiene que ser una justicia cívica, realmente eficaz. Ofrece 

corregir la función de esa noble institución, la Guardia Nacional, porque ella, admite, “no voy a hacer 

lo que han hecho en el pasado: de desmantelar, de tirar lo que se ha hecho”. 

-“He dicho claramente, que lo que funciona se queda, en ese sentido, lo que más o menos funciona, 

se corrige. Vamos a corregir la Guardia Nacional, para que sí investigue, para que sí pueda poner a 

disposición a delincuentes ante el Ministerio Público, por eso nuestra intención es fortalecerla”. 

Candidata presidencial del bloque opositor, critica que la cárcel, ahora parecen hoteles de gran 

comodidad.  

-“Desde las cárceles, están extorsionando. Desde las Cárceles, quien tiene dinero, vive en 

comodidad. Necesitamos sacar a los principales operadores de estas células delictivas que están en 

las cárceles estatales, que siguen delinquiendo, que tienen a gente trabajando para ellos y esos 

personajes, sí se van a ir a una cárcel especial”. 

-“Necesitamos que se acabe la extorsión y hoy la extorsión se hace desde las prisiones. Ahí, hay 

teléfonos. O sea, es tierra de nadie. eso se va acabar en coordinación con los gobiernos estatales”. 

Como los feminicidios, infanticidios, delitos en los cuales, observó, no se vale que no tengan un 

castigo ejemplar. “Tienen que saber que, quien haga algo grave y delicado, la va a pagar, porque 

por eso hoy hay impunidad”. 

En las cárceles, acusó la senadora con licencia, presentan hacinamiento, no hay control, y se necesita 

poner castigos ejemplares. “Vamos a contener y a reducir a las organizaciones criminales más 

violentas”, propone.  
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Xóchitl Gálvez, reitera propuesta de pensión para nuestros adultos mayores, desde los 60 años, 

salarios decorosos para las policías municipales, 20 mil pesos y anuncia su programa para los 

jóvenes, que se llamaría, “sí, sí”, sí estudio y sí trabajo, con su apoyo económico de 3, 600 pesos. 

-“Yo quiero un México realmente sin miedo a salir adelante y, hoy, la delincuencia nos tiene 

atrapados, nos tiene inseguros, nos tiene sin miedo. Tengan la certeza que la máxima prioridad de 

mi gobierno, va a ser la seguridad pública”, planteó. 

Recursos, hay, ponderó. Lo que no va a hacer, si gana la elección, es tirar el dinero a lo tarugo, en 

obras faraónicas que cuestan cuatro veces el valor, como el Tren Maya. “No vamos a tirar el dinero 

en una refinería que iba a costar 160 mil millones y ahora cuesta más de 400 mil millones”. 

Discurso de propuesta, de una candidata en campaña, que visita la cuna de los feminicidios, 

Ecatepec, cuando fue gobernador Eruviel Ávila Villegas.  

Municipio mexiquense con altos índices de violencia y delincuencia, donde gobierna Morena, luego 

que, cual en Oaxaca, Hidalgo, Estado de México, les entregaron el poder, a cambio de presunta, 

virtual impunidad en el ejercicio de recursos públicos. 

En su próxima visita a Ecatepec, como otros municipios mexiquenses, Xóchitl Gálvez, hablará de 

otro asunto que lacera las familias de la entidad: desabasto de agua, no obstante, potencial hídrico 

del Estado de México. 

¡Que así sea! 

EN EL CHACALEO 

Antier, la efeméride, fue para el PRI, 95 aniversario de su fundación, gracias a la visión política del 

prócer de Sonora, Plutarco Elías Calles. En sesión solemne del Consejo Político Nacional del partido, 

se ponderó un año más del partido, hay que decirlo, que dio las instituciones del México post 

revolucionario, contemporáneo y moderno… Desde el auditorio que lleve al nombre del sonorense, 

en la sede de Insurgentes Note, número 59, la clase política del Revolucionario Institucional, festejó 

la fecha y condecoró a militancia que se destaca por su labor partidista y de representación 

popular… La diputada Marcela Guerra Castillo, recibió Medalla, “Benito Juárez al Mérito 

Republicano”, máxima distinción que otorga el partido, a militantes, cuadros y dirigentes, por su 

labor en promoción y fortalecimiento de las instituciones de la República… El presidente del partido, 

Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, entregó la presea a su correligionaria de NL, quien destacó su 

trabajo y trayectoria político-partidista, en favor de México y del PRI…. En su intervención, actual 
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presidenta en mesa directiva de Cámara de Diputados, resaltó que recibir la Medalla Benito Juárez, 

propicia inspiración para seguir en su trayectoria de fortalecer las instituciones que, en México, se 

construyeron durante décadas y que dan estabilidad política, social y económica. “Cada esfuerzo y 

cada contribución, suma a favor del país”, expresó Marcela Guerra Castillo… ¡Enhorabuena!... Como 

cada aniversario del PRI, acudieron dirigentes de los tres sectores, ex presidentes del partido y los 

integrantes del CPN… La Conferencia del Episcopado Mexicano, alista próximo lunes, previo al 

mediodía, en el auditorio de las instalaciones en lo que fue cancillería mexicana en Tlatelolco -

alcaldía Cuauhtémoc, CDMX-, firma del Compromiso por la Paz, con la presencia de los jerarcas de 

la Iglesia Católica, la parte jesuita y otros representantes eclesiásticos, con las candidatas y 

candidato a la Presidencia… Se espera que el evento, se prolongue por más de dos horas… Desde la 

semana pasada, confirmó su presencia, senadora con licencia, Xóchitl Gálvez Ruiz y el diputado 

federal con licencia, Jorge Álvarez Máynez; la ex jefa del gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum 

Pardo, ayer, de manera formal, confirmó asistencia… Por la CEM, acude los integrantes del Consejo 

de Presidencia: Monseñor, Rogelio Cabrera López, presidente; Mons. Gustavo Rodríguez Vega, 

vicepresidente; Mons. Ramón Castro Castro, secretario General; Mons. Jorge Alberto Cavazos 

Arizpe, tesorero General; Mons. Jaime Calderón Calderón, primer vocal y Mons. Enrique Díaz Díaz, 

segundo vocal… Inédito, hay que decirlo, encuentro entre los jerarcas de la Iglesia Católica en 

México y aspirantes a la Presidencia… Este miércoles, después de mediodía, Xóchitl Gálvez Ruiz, 

agendó Mitin por la Libertad y por la Paz de Tabasco, en el Parque Benito Juárez, del centro, 

delegación tres, en Villahermosa, Tabasco… por la tarde, Encuentro con la Ciudadanía de Cárdenas, 

en el parque central que lleva el nombre del municipio donde se localiza… Interesante, el mensaje 

político que, desde la tierra de su adversario y contrario en la campaña presidencial, Andrés Manuel 

López Obrador, exprese Xóchitl Gálvez… Dos temas ineludibles en su discurso: la refinería que no 

refina ni las cuerdas de una guitarra, costoso proyecto, que sirvió de plataforma electoral para una 

originaria de Zacatecas, aspirar al gobierno de Veracruz, la ex diputada federal del PT, Norma Rocío 

Nahle García… Y violencia y delincuencia que permea en el otrora estado que fue el edén mexicano… 

En Tabasco, gobierna  Morena, a través del amigo de “ysq”, Carlos Merino Campos, interino… 

Primeros días de próxima semana, integrantes de la Junta de Coordinación Política en Cámara de 

Diputados, se reúne con la titular en Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, un 

encuentro que insistió e insistió el coordinador del PRI, Rubén Ignacio Moreira Valdez… Empero, la 

funcionaria, no va a la sede de avenida Congreso de la Unión, número 66. ¡No!, “allá, la vamos a 

ver”, adelantó el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, quien hizo el anuncio ayer, en entrevista 

que ofreció… O sea, la representación popular de los grupos parlamentarios en San Lázaro, se 
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trasladarán a las oficinas de aquella funcionaria. ¡Viva México! ¡Viva!... Un adelanto de la 

intervención que tendrán en ese encuentro los jefes de bancada en San Lázaro en el rubro de 

seguridad pública, lo hizo ayer, el diputado y ex gobernador coahuilense: el gobierno federal, oculta 

los homicidios y hay un subregistro de los mismos. El 19 de febrero pasado, recordó, en San Miguel 

Totolapan, Guerrero, hubo una masacre que debió reportarse el día 20 o 21, pero no fue así… En 

redes sociales, Ricardo Monreal Ávila, publicó que impulsa iniciativa para plasmar en el Muro de 

Honor en Cámara de Senadores, la leyenda, Universidad Nacional Autónoma de México. Por mi 

Raza, hablará el Espíritu, en letras doradas… Un honor, hay que decirlo, que merece nuestra alma 

mater, cual institución de prestigio en el mundo, formadora de generaciones de científicos y 

humanistas, de manera extraordinaria, cual admite el político de Zacatecas… Nuestra máxima casa 

de estudios, pondera el senador Monreal, es la primera institución de formación académica en el 

país y el número de alumnos que egresa de ella, contribuyen a la grandeza de país. “Por eso merece 

estar en los Muros de Honor del Senado de la República”, afirma… ¡Que así sea!... Días pasados, 

anotamos en este espacio, que se inscribió en mismas letras, al Instituto Politécnico Nacional, “pero 

no pueden faltar las letras de la UNAM”, pondera el legislador… Fuertes, severas, puyantes, 

opiniones de representantes de la Iglesia católica, en relación al proceso electoral que vive la 

República… En un video, habla Mons. Rogelio Cabrera López, presidente de la Conferencia del 

Episcopado Mexicano, lo inicia y luego, otros líderes del catolicismo en este país, ¡Obispos, pues!… 

Comisiones unidas de Relaciones Exteriores y de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, que 

presiden la senadores, Elvia Marcela Mora Arellano -PES- y Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo -

Morena-, respectivamente, aprobaron Acuerdo Internacional del Café 2022, que se aprobó en 

Londres, Inglaterra, 9 de junio de ese año, instrumento con el que se favorecerá actividad y 

sustentabilidad del sector cafetalero de México y del mundo.. ¡Enhorabuena!... Recordamos, el 

mejor producto natural, elaboración artesanal, orgánico, sin colorantes artificiales, que su paladar 

puede disfrutar, es Café Bautista, en 5 presentaciones… ¡Acompáñelo con el panque, pastel o pan 

de su preferencia!... En el desayuno, sobremesa de la comida, o cena, degústelo. En nuestro caso, 

qué mejor acompañar un capuchino de Café Bautista, o el de vainilla, con un pan de elote o café con 

leche y un bolillo recién hecho, que se elabora en la panadería mexicana… ¡Cosecha de Veracruz, 

para México y el mundo!… Nuestro Correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos!... 

https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… Instagram: juan3poderes… Twitter: 

@JuanLopezMiguel… YouTube: juanlopezmiguel59…        

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; GOBIERNO DE MÉXICO ATIENDE SOLICITUDES DE PROTECCIÓN A CANDIDATAS Y 
CANDIDATOS DEL PROCESO ELECTORAL 2024 

  
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que el gobierno federal, en coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE), atiende 
solicitudes de protección a candidatas y candidatos a la Presidencia de la República, a las nueve gubernaturas estatales y al Congreso de la 
Unión del proceso electoral 2024. La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez Velázquez, indico que el 
Gobierno de México está pendiente de las solicitudes para que sean inmediatamente atendidas y todo el proceso se lleve a cabo de manera 
pacífica. El presidente Andrés Manuel López Obrador informo que hasta la medianoche del 4 de marzo, la SSPC tuvo el reporte de 23 
solicitudes de protección, las cuales corresponden a tres aspirantes a titular del Poder Ejecutivo, de tres para gubernaturas estatales, siete por 
el Senado de la República y diez por la Cámara de Diputados. De este total, siete participantes ya están bajo el esquema de protección. Entre el 
2 y el 4 de marzo llegaron ocho peticiones adicionales; a partir de ese momento, las personas solicitantes tendrán acceso al instrumento de 
seguridad. Las ocho restantes presentan problemas de contacto vía telefónica o correo electrónico, por lo que la dependencia mantiene los 
esfuerzos para establecer comunicación. Puntualizó que los gobiernos estatales y municipales son responsables de la seguridad de quienes 
compiten por puestos de elección popular de carácter local. La funcionaria detalló que el mecanismo federal contempla una mesa permanente 
de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, cuyo propósito es vigilar la estrategia 24 horas los siete días de la semana. A través de 
las mesas de construcción de paz y seguridad de los estados y de las 266 regiones del país, la SSPC también da seguimiento y atención a 
eventuales problemas que se presentan en el territorio, mencionó.  El Gabinete de Seguridad acordó con el INE un protocolo de seguridad en 
apego a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales. Como autoridad en materia electoral, el INE recibirá en primera instancia 
las solicitudes de protección por parte de candidatas y candidatos. El organismo comunicará esta solicitud a la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana a fin de establecer una adecuada coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional o la Guardia Nacional, según sea 
el caso. La SSPC comunicará al INE la disposición del servicio para que el instituto informe a los partidos políticos y aspirantes a cargos federales 
o a las gubernaturas.  En caso de ser otorgada la protección, las secretarías de Seguridad y Protección Ciudadana; de la Defensa Nacional y de 
Gobernación, así como la Guardia Nacional, supervisarán el servicio de seguridad y acompañamiento de acuerdo con los niveles de riesgo alto, 
medio y bajo. Esto determinará el número de elementos y vehículos, refirió la titular de SSPC.  Los nombres de las candidatas y candidatos se 
mantendrán en total confidencialidad, así como el tipo de servicio brindado. 
  

SENADORA ANA LILIA RIVERA; REITERAN EN EL SENADO LLAMADO PARA DESTITUIR A JUEZ DEL EDOMEX QUE ABSOLVIÓ A 
ABUSADOR SEXUAL DE UNA MENOR 

  
La presidenta de la Mesa Directiva del Senado de la República, Ana Lilia Rivera Rivera, dio a conocer que las senadoras Lilia Margarita Valdez 
Martínez y Josefina Vázquez Mota solicitaron al Poder Judicial de la Federación su intervención para destituir al juez del Estado de 
México Manuel Alejandro Martínez Vitela, por absolver a Alejandro “N”, quien presuntamente abusó de su sobrina cuando esta tenía 4 años. 
En compañía de la madre de la víctima, Victoria Figueiras, su abogado y diversas asociaciones civiles, las legisladoras recordaron que el juez 
del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México llegó a tal determinación tras desestimar la declaración de la niña, pues ella no pudo dar 
los datos de la hora, el día y la dirección exactos del momento en que ocurrió la agresión. La presidenta de la Comisión de Salud, Lilia Margarita 
Valdez Martínez, lamentó que por un moche salgan libres depredadores sexuales que siguen siendo un peligro para los menores de edad, pues 
advirtió que, si ya abusaron una vez, se desconoce cuántas veces más lo han hecho y cuántas veces más lo harán. Todavía hay gente confiable 
en el Poder Judicial para que a este señor, Manuel Alejandro Martínez Vitela, no se le dé un solo minuto más como juez; que sea destituido de 
inmediato, y que en la investigación que se esté realizando, si hay otras autoridades inmiscuidas en este terrible delito, también sean 
destituidas. Josefina Vázquez Mota, presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, enfatizó que es necesario evitar 
la impunidad en los casos de abuso contra menores, ya que México ocupa el segundo lugar en turismo sexual y el primero en pornografía infantil. 
Hago un llamado a esa parte de Poder Judicial que sí está dispuesta a ejercer justicia, que sí está dispuesta a ser leal a la Constitución y no a la 
impunidad ni a la corrupción, ni a un poder autoritario. Desde aquí hacemos un llamado al Estado de México, que es donde está la competencia 
de este juez y de este Ministerio Público, para intervención y resolución inmediata. Ambas legisladoras recordaron que la semana pasada, el 
Senado de la República aprobó un punto de acuerdo de urgente resolución, para solicitar al Consejo de la Judicatura Federal del Estado de 
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México que destituya al juez Martínez Vitela, por su resolución de absolver al agresor sexual, hecho que calificaron como histórico, pues el 
asunto se avaló por unanimidad y fue turnado al Pleno el mismo día que se presentó en comisiones. 
  

RICARDO MONREAL; ASEGURA QUE PROCESO ELECTORAL SE DESARROLLARÁ DE MANERA PACÍFICA 
  
El coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, aseguró que el proceso electoral que está en curso se desarrollará de manera 
pacífica, y el próximo 2 de junio los ciudadanos podrán acudir a las urnas para emitir su voto con tranquilidad, certidumbre legal y 
esperanza. Monreal afirmó que la campaña negativa en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador y de la candidata de Morena a 
la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, no tendrá resultados para los partidos de oposición. El senador dejó en claro que no se 
debe de admitir ninguna intervención del crimen organizado en las elecciones, no debe admitirse tregua alguna con ellos. Sin embargo, consideró 
que si una de las candidatas, la que encabeza la coalición del PRIAN, decide explotar o privilegiar la campaña de miedo por la violencia, es una 
decisión que ellos deben de valorar. Nosotros creemos que no es lo correcto, pero finalmente es una táctica, es una estrategia de la oposición. 
Hay una campaña sistemática contra el Presidente y contra la candidata de Morena, pero también una población más madura en este proceso 
electoral, que podrá y sabrá valorar con toda seriedad la propuesta, el ideario de los competidores y las condiciones en las que se encuentra 
nuestro país. El hecho de denostar la figura del Presidente y la de su familia, tiene el propósito de deteriorar su imagen, para que tenga un efecto 
contra la candidata Claudia. Creemos que no es lo correcto. Ricardo Monreal enfatizó que en la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, 
conformada por Morena, PT y PVEM, acudimos a la alegría, al entusiasmo, a la esperanza, a la profundización del proceso democrático que vive 
el país y al llamado a la responsabilidad frente a lo que está sucediendo, con propuestas viables y sensatas. Agregó que Claudia Sheinbaum ha 
demostrado no sólo capacidad, sino entrenamiento suficiente para enfrentar los grandes problemas del país; es una mujer a la que se le cree y 
a la que nos hemos sumados en la unidad. El legislador explicó que el movimiento argumentará con base a la esperanza, la profundización del 
proceso democrático, la transición política y su consolidación, a fin de generar las condiciones para que México continúe por la ruta del humanismo 
progresista. Además, explicó que salvo algunas regiones que el INE considera como focos rojos, en más del 90 por ciento hay tranquilidad social. 
Para mí, están suficientemente garantizadas las elecciones pacíficas y legales. Y la gente debe de saber que puede acudir y va a acudir a un 
ambiente tranquilo, en donde su voto sea respetado y en donde el sufragio que emitan será el que determine quiénes serán sus gobernantes. 

  
IGNACIO MIER; SI EN MORENA HAY IMPOSICIONES DE CANDIDATOS, SERE EL PRIMERO EN DENUNCIAR ESAS ANOMALÍAS. 

  
El candidato a senador, por la coalición Sigamos Haciendo Historia, Ignacio Mier Velazco, advirtió que si en el Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) hay imposiciones de candidatos él será el primero en denunciar esas anomalías. El legislador prometió que de llegar al Senado 
defenderá e impulsará las iniciativas del presidente Andrés Manuel López Obrador, que están pendientes de aprobación. Asimismo dijo: Yo no 
puedo ser tapadera de nadie, ni de malas decisiones de la dirigencia, que cada quien asuma su responsabilidad pública y polít ica con un 
movimiento que luchó por la democracia, un movimiento que está en contra de cuates está en contra de cuotas, sostuvo al resaltar que aceptar 
imposiciones en silencio implicaría un acto incongruente de su parte. Consideró que una imposición lastima al pueblo, traiciona al movimiento y 
traiciona la voluntad popular, por lo que llamó a que nadie permita que se den ese tipo de prácticas al interior de su partido, pues resaltó que 
cuando eso ocurre la gente puede desquitarse en las urnas. Dijo que todos los que se suman a Morena son bien recibidos, siempre y cuando no 
tengan una historia política de traición, esos no deben tener cabida, esa es mi opinión, siempre lo he dicho. Mier Velazco añadió que tampoco 
está de acuerdo con aquellos que ven la política solo como la oportunidad para ocupar cargos públicos de elección popular ya que el servicio a 
la gente no solo se da de esa manera, por lo cual también dejó claro que en Morena decimos que no luchamos por puestos, el que quiera un 
puesto que se vaya al mercado, todavía hay puestos que se pueden ocupar. Señalo que su propuesta como candidato al Senado, será defender 
las 20 iniciativas de reformas del presidente López Obrador, las cuales se tienen divididas en cuatro ejes temáticos que son libertad, justicia, 
democracia y bienestar para los mexicanos. Lo anterior dijo implica defender el derecho de los pueblos originarios sobre sus recursos naturales, 
su reforma, su cultura y su gobierno. Otro punto que dijo implica esas iniciativas es la soberanía del país con relación a sus energéticos, 
especialmente la electricidad que es un patrimonio de los mexicanos y en beneficio, sin fines de lucro, de los 130 millones de habitantes del país, 
por lo que México debe ser dueño de su patrimonio energético, algo que, el PRI y PAN no están de acuerdo porque esos partidos pretenden que 
ese patrimonio quede en manos de empresas privadas. 
  

CLAUDIA SHEINBAUM: PROPUESTAS DE SEGURIDAD; VA POR REFORMA AL PODER JUDICIAL 
  

Claudia Sheinbaum Pardo, aspirante de la alianza Sigamos Haciendo Historia, presento sus propuestas en materia de 
seguridad. Sheinbaum propone reformar el Poder Judicial federal, su plan de seguridad y justicia, se basa en políticas que impulsó en la Ciudad 
de México al ser jefa de gobierno. Su plan está conformado por cinco ejes de seguridad y justicia: Honestidad y Atención a las causas. 
Consolidación de la Guardia Nacional. Fortalecimiento de inteligencia y la investigación. Coordinación con policías estatales, fiscalías estatales 
y FGR. Reforma al Poder Judicial. Dentro de estos ejes se encuentra la consolidación de la Guardia Nacional como una corporación de prioridad 
con presencia en todo el país, la cual vigilará carreteras, investigar delitos que se haya cometido en estas vías de comunicación y se coordinará 
con policías estatales; además de que sea parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). También planteó el fortalecimiento de 
instancias de seguridad, por lo que incrementará el estado de fuerza de la policía a nivel nacional basado en las necesidades de cada estado y 
aumentará las áreas que tiene la Fiscalía General de la República (FGR) y las reconfigurará para una mejor atención. Claudia 
Sheinbaum, propuso reforzar el sistema nacional de inteligencia para la seguridad pública mediante el aumento de las capacidades tecnológicas 
del Centro Nacional de Inteligencia y la capacitación de sus analistas. Otras de sus propuestas es que la Unidad de Inteligencia Financiera, la 
Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana y la FGR trabajen en conjunto para combatir las finanzas del crimen organizado. También 
planteó que a nivel federal se implementen dos programas que aplicó en la Ciudad de México, como “Reconecta con la Paz” y “Jóvenes unen al 
barrio”, por medio del cual se le dan a personas de 12 a 29 años que estuvieron involucrados en actos delictivos o con problemas de adicciones, 
3,000 pesos a cambio de 90 horas mensuales en actividades culturales y deportivas. Además, retomó la propuesta que viene desde el actual 
gobierno federal que es la reforma al Poder Judicial para que jueces, ministros y magistrados sean elegidos por medio del voto popular. 
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XÓCHITL GÁLVEZ; DESIGNA DELEGADOS DE SU CAMPAÑA EN LOS ESTADOS DE LA REPÚBLICA POR SINALOA: RICARDO 
HERNÁNDEZ GUERRERO 

  
La candidata a la Presidencia de la República por la Coalición Fuerza y Corazón por México, conformada por los partidos PAN, PRI y 
PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz, nombró a sus delegados de la campaña en los diferentes estados de la República. Las y los delegados estatales 
designados, poseen una amplia y reconocida trayectoria en materia política, aunada a su experiencia en campañas electorales, sumado a su 
amplio conocimiento de las problemáticas de sus estados. La suma de estos perfiles abona a la próxima victoria de Xóchitl Gálvez Ruiz en la 
elección del 2 de junio. Aguascalientes: LUIS ENRIQUE GARCÍA LÓPEZ Baja California: ALFONSO ÁLVAREZ JUAN Baja California 
Sur: FRANCISCO PELAYO COVARRUBIAS Campeche: LUIS RICARDO HERNÁNDEZ ZAPATA Coahuila: JOSÉ ANTONIO GUTIÉRREZ 
JARDON Colima: ITZEL RÍOS DE LA MORA Chiapas: GUILLERMO DE JESÚS MOGUEL GÓMEZ Chihuahua: LUIS ALBERTO AGUILAR 
LOZOYA Ciudad de México: OLIVIA DE LA GARZA DE LOS SANTOS Durango: YOLANDA DE LA TORRE VALDEZ Guanajuato: HUGO 
VILLALOBOS GONZÁLEZ Guerrero: ALICIA ELIZABETH ZAMORA VILLALVA Hidalgo: JOSÉ ANTONIO ROJO GARCÍA DE 
ALBA Jalisco: EMILIO GONZÁLEZ MÁRQUEZ Estado de México: ROSALINDA ELIZABETH BENÍTEZ GONZÁLEZ Michoacán: EDGAR 
BLASIO GARCÍA Morelos: MARCOS MANUEL SUÁREZ GERARD Nayarit: RAÚL ROSALES ROSAS Nuevo León: FRANCISCO REYNALDO 
CIENFUEGOS MARTÍNEZ Oaxaca: LETICIA VASCONCELOS PEÑA Puebla: NADIA NAVARRO ACEVEDO Querétaro: ESTRELLA ROJAS 
LORETO San Luis Potosí: FERNANDO CHÁVEZ MÉNDEZ Sinaloa: RICARDO HERNÁNDEZ GUERRERO Sonora: EDUARDO ROMERO 
CAMPA Tabasco: DOLORES DEL CARMEN GUTIÉRREZ ZURITA Tamaulipas: GERARDO PEÑA FLORES Tlaxcala: ROSA EMMA 
CASTAÑÓN NAVA Veracruz: JOSÉ DE JESÚS MANCHA ALARCÓN Yucatán: HUGO SÁNCHEZ CAMARGO Zacatecas: PALOMA DE LA 
LUZ MARTÍNEZ ARANDA Con relación al estado de Quintana Roo, en los próximos días se anunciará a la persona que será designada. 
  

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ; PLANTEA PROPUESTAS DE SEGURIDAD 
  

El candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, planteó dentro de sus propuestas de seguridad, disminuir el gasto al Ejército, y 
aumentar los recursos a la policía y las fiscalías. Crear una Academia Nacional de Mandos policiacos, dijo, que eso ayudará en revertir la 
tendencia en inseguridad. Vamos a hacer una estrategia que tenga la paz la seguridad y justicia como objetivo. En lugar de pensar en carcelotas, 
vamos a hacer una academia nacional de mandos policiacos que nos permita revertir la tendencia y acercar la justicia a la vida cotidiana de las 
personas. Otra de sus propuestas es eliminar la denuncia forma como requisito para iniciar investigaciones, ya que de esta forma los policías 
podrán procesar a delincuentes sin que la víctima tenga que pasar por un proceso burocrático. Además, planteó eliminar el liderazgo del Ministerio 
Público en las investigaciones criminales y serían los policías municipales y estatales quienes tendrían la facultad de investigación. 

  
HÉCTOR MELESIO CUÉN OJEDA; YO SÉ QUE VOY A SER DIPUTADO FEDERAL Y ESO ES PARA EL BIEN DE SINALOA 

  
Héctor Melesio Cuén Ojeda oficialmente será candidato a diputado federal y se declara listo para contender con la coalición Fuerza y Corazón 
por México y Sinaloa, y llegar a la Cámara Baja de diputados para trabajar por el bienestar de las y los sinaloenses. Al asistir a la reunión 
convocada por el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para tomar protesta como candidato a diputado 
federal en la 5.ª posición de la 1.ª circunscripción, el ya candidato oficial dijo sentirse muy emocionado y agradeció a todos los que le han dado 
seguimiento y lo acompañan desde Sinaloa. A los sinaloenses les digo que me siento fuerte y listo para contender en la próxima elección, siempre 
poniendo por delante los intereses de la ciudadanía, como lo hemos demostrado en todos los espacios que hemos ocupado. Hoy más que nunca 
debemos salvar a México y a Sinaloa, esta es la gran oportunidad que tenemos todos los mexicanos y con nuestro voto lo vamos a lograr. El 
líder político agradeció a Xóchitl Gálvez por esa fuerza que imprime y contagia como candidata a presidenta de la República, así como a la 
coalición Fuerza y Corazón por México, al Partido Revolucionario Institucional y a su presidente nacional “Alito” Moreno por la confianza de 
brindarle la oportunidad de ser candidato a diputado federal y por todo el apoyo en Sinaloa. 
  

JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA; INDISPENSABLE LA COLABORACIÓN DE LA SOCIEDAD, PARA COMBATIR EL USO DELICTIVO DE 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL 

  
La presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, Josefina Vázquez Mota, inauguró el foro “Inteligencia Artificial: 
impacto en la vida de niñas, niños y adolescentes”, en el que participaron especialistas en el tema, a fin de combatir la creación de imágenes 
explícitas de niños, la identificación de víctimas y la lucha contra el abuso sexual. La legisladora alertó que la facilidad con la que se utiliza esta 
herramienta permite a los delincuentes, principalmente a pedófilos, crear imágenes de abuso infantil con un sólo “clic”, relacionadas con violación 
de bebés, niñas, niños y desnudos de personas famosas. Agregó que las denuncias sobre el contenido de abuso y explotación sexual de menores 
en Internet alcanzaron cifras sin precedentes en 2023, con más de 70 mil casos, lo que representa un incremento de 87 por ciento desde 2019, 
de acuerdo con la Evaluación Global de Amenazas 2023. Refirió que entre los factores que contribuyen al aumento de este tipo de contenido, 
están los despidos masivos en las grandes compañías de tecnología, pues disminuye el personal encargado de la seguridad, además de la 
proliferación de la venta de imágenes de desnudos y sexuales autogeneradas por los propios adolescentes, pero, principalmente, al uso de la 
Inteligencia Artificial y la realidad virtual. La senadora del PAN subrayó que, aunque la legislación de la Inteligencia Artificial es un paso importante, 
se requiere la colaboración de todos los órdenes de gobierno, del sector privado y de la sociedad civil, así como la formación de padres, tutores, 
maestras y todas las personas que están en contacto con los menores. 
  
 

 
MIGUEL ANGEL MANCERA; RECONOCE SENADO A COCINEROS TRADICIONALES POR SU CONTRIBUCIÓN A LA GASTRONOMÍA 

MEXICANA 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

06/03/2024 OPINIÓN 

  
El senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, dio a conocer que en el senado se dio entrega de reconocimientos a cocineras y cocineros 
tradicionales de 17 estados de la República, por su perseverancia en esta actividad y contribución a la gastronomía mexicana. Miguel Ángel 
Mancera dijo que la cocina mexicana es una manifestación cultural que se trasmite de generación en generación y se destaca por la originalidad 
de sus platillos y la técnica para su elaboración. Agregó que, en 2010, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (UNESCO), declaró a la cocina mexicana como patrimonio cultural e inmaterial de la humanidad. En el “Encuentro con cocineras y 
cocineros, herencia de la gastronomía mexicana”, Mancera Espinosa destacó que este reconocimiento, otorgado por la UNESCO, solamente 
se ha entregado a la cocina francesa, mediterránea y japonesa. Para lograr este reconocimiento no basta con que la comida sepa rica, tiene que 
cumplir con condiciones como la continuidad histórica, la antigüedad y para formar parte de la identidad de una nación. 
  

ALEJANDRO MORENO; PRI PROPONE OTORGAR RECURSOS A JÓVENES; PA QUE TE ARRANQUES 
  
El Partido Revolucionario Institucional (PRI), encabezado por el Presidente de su Comité Ejecutivo Nacional (CEN), Alejandro Moreno, propone 
otorgar recursos a los jóvenes para que puedan salir adelante, ya sea que quieran estudiar, poner un negocio o dedicarse a lo que les apasiona. 
A los jóvenes no se les dice qué hacer. A los jóvenes se les impulsa y se les apoya. Por eso, en el PRI vamos a respaldarlos con todo, para que 
puedan arrancar con la certeza de que México apuesta por la visión y proyectos de las juventudes. De acuerdo con el CEN del PRI, los jóvenes 
mexicanos van a tener un apoyo para arrancarse sin depender de nadie. La propuesta considera que cada joven mexicano reciba a la edad de 
18, 21 y 24 años un recurso económico de 40 mil pesos, para un total de 120 mil pesos. Como parte de la coalición “Fuerza y Corazón por 
México”, el instituto político emprendió la campaña “El PRI sí resuelve”, y dio a conocer su propuesta “Pa´ que te arranques”. El partido tricolor 
señaló que los jóvenes son el sector más abandonado por el gobierno de Morena, y la falta de apoyo provoca que cada vez más abandonen la 
escuela, además de que no cuentan con empleos dignos, oportunidades o medios para iniciar un negocio. Este gobierno le ha cortado las alas 
a los jóvenes y, ahora, con Xóchitl Gálvez y una mayoría de la coalición “Fuerza y Corazón por México” en el Congreso de la Unión, se las 
vamos a devolver. Queremos que los jóvenes tengan una lanita propia, que puedan invertir en ellos, en su presente y su futuro. Así, si quieren 
estudiar, poner un negocio o dedicarse a lo que les apasiona, las y los jóvenes van a tener un apoyo para arrancarse sin depender de nadie. A 
los jóvenes no les vamos a decir qué hacer. Queremos que sean libres de tomar sus decisiones y cuenten con los recursos para emprender en 
lo que quieran, ya que ellos tienen el talento, las ganas y las ideas. Les vamos a dar lo que les falta para que echen a andar sus proyectos. 
  

MARKO CORTÉS; CON GRANDES CANDIDATAS Y CANDIDATOS SE GANARÁ YUCATÁN Y TODO MÉXICO 
  
El presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, en el arranque de campaña en el estado. Aseguró que en la coalición Fuerza y Corazón 
por México están listos para ir a la cruzada nacional por la paz y la seguridad y lograr la victoria con Renán Barrera como gobernador de Yucatán 
y  Xóchitl Gálvez Ruiz como la primera presidenta de la República mujer y de origen indígena. Ante simpatizantes y militantes de los partidos 
de la coalición, Xochilovers y candidatas y candidatos a senadores, diputados federales, locales y presidencias municipales, el líder del PAN, 
destacó que la oposición esté unida y sumando fuerzas para defender a Yucatán frente a lo peor que significa la política en México y que es 
Morena. Destacó también a quienes abanderan la fórmula para el Senado de la República, Kathia Bolio Pinelo y Rolando Zapata, quienes 
confió, defenderán los intereses del estado en la Cámara Alta, así como al candidato a diputado, Julián Zacarías. 
  

SUPERMARTES; FECHA CLAVE EN EL CAMINO A LA CASA BLANCA 
  
El día de ayer se llevaron a cabo las elecciones del Supermartes, momento crucial para el presidente Joe Biden y Donald Trump, quienes son 
los favoritos para las nominaciones demócratas y republicanas, respectivamente. Al cierre de esta columna aun no se tenían los resultados. Aquí 
presentamos el panorama del Supermartes: Con la mayor cantidad de delegados en juego, un buen desempeño de Biden y Trump en el 
Supermartes los acercaría mucho más a convertirse en el candidato de su partido. Están en juego más del 35 % de los delegados que en verano 
se reunirán en las convenciones republicana de Milwaukee (Wisconsin) y demócrata de Chicago (Illinois) para escoger a su candidato a la Casa 
Blanca. Las primarias presidenciales empezaron el 15 de enero en Iowa para los republicanos y el 3 de febrero en Carolina del Sur para los 
demócratas y desde entonces han votado solo un puñado de estados. Estas fechas tempranas tradicionalmente han servido para que se vayan 
definiendo los favoritos y para que los candidatos con menos apoyo se retiren. Así ha pasado en este año con las republicanas, con los abandonos 
de Ron DeSantis, Chris Christie o Vivek Ramaswamy. La importancia del supermartes está en el gran porcentaje de delegados de los dos 
grandes partidos que se eligen en un momento temprano de las primarias, dejando el proceso normalmente muy encarrilado para el futuro 
ganador. Son 14 de los 50 estados del país los que celebrarán primarias republicanas y demócratas, entre ellos, California y Texas, los más 
grandes del país. Los otros son Alabama, Arkansas, Colorado, Maine, Massachusetts, Minnesota, Carolina del Norte, Oklahoma, Tennessee, 
Utah, Vermont y Virginia. California y Texas son los estados que más delegados asignaron este 5 de marzo y dejarán prácticamente resueltas 
las nominaciones de Biden, que no tiene un rival de peso, y de Trump, ya que en el caso republicano aquel candidato que supere el 50 % se 
lleva la mayoría de los compromisarios. Lo más probable es que ante la falta de oposición de peso, Biden consiga el número necesario de 
delegados para considerarse ganador de las primarias el 19 de marzo, cuando hayan elegido sus delegados otra media decena de 
estados. Trump. Aunque el ex presidente domina las primarias republicanas sin contratiempos, la presencia de Nikki Haley en la contienda está 
retrasando el día en el que el magnate pueda cantar victoria. Trump suma ahora mismo 244 delegados y antes del supermartes los republicanos 
todavía tienen que elegir a otros 29 en los caucus de Dakota del Norte. Aunque Trump se llevara absolutamente todos los delegados, algo 
improbable, aún no llegaría a los 1.215 que necesita para proclamarse candidato. La única rival que le queda a Donald Trump en las primarias, 
la ex gobernadora de Carolina del Sur Nikki Haley, lleva semanas soportando la presión de gran parte del partido para que se retire de la 
contienda tras sus sucesivas derrotas. Haley, que suma 43 delegados y este domingo ganó en el Distrito de Columbia sus primeras primarias, 
se ha marcado el supermartes como la meta a la que llegar para demostrar a donantes y votantes que puede sostener su candidatura ante el 
recelo que supone para algunos que Trump se vuelva a presentar. Pero si Trump arrolla a lo largo y ancho de los estados llamados a las urnas, 
será muy complicado para Haley justificar seguir en la contienda. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

06/03/2024 OPINIÓN 

  
DENNIS FRANCIS; LA SITUACIÓN EN GAZA ES CATASTRÓFICA, INCONCEBIBLE, VERGONZOSA 

  
El presidente de la Asamblea General de la ONU, Dennis Francis, definió la situación en Gaza como catastrófica, inconcebible, vergonzosa, 
después de que se registraran ya 30.000 muertos por los bombardeos y ya haya muertes por hambre. Francis intervino en la apertura de una 
sesión especial de la Asamblea convocada para que Estados Unidos explicara su último veto, el 20 de febrero, en el Consejo de Seguridad, el 
tercero desde que comenzó la guerra en Gaza, a una resolución que reclamaba un alto el fuego incondicional e inmediato. Francis, que se 
mostró inequívocamente a favor de ese alto el fuego, dijo sentirse conmocionado y horrorizado por la matanza o las heridas de cientos de 
personas durante un reparto de comida la pasada semana. 
 

 

 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 

 

http://www.hectormunoz.com.mx/
https://twitter.com/jhectormunoz
https://www.instagram.com/jhectormunoz/?hl=es


} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 06/03/2024 OPINIÓN 

 

  



} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 06/03/2024 OPINIÓN 

 

 

 

 



} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 06/03/2024 OPINIÓN 

 

 

 

 

 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

QUEHACER 
LEGISLATIVO



A A D
DIPUTADOS



8 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

   LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

06/03/2024           11 

PERIÓDICO

0 

 

      

   

  

   

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



8 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

   LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

06/03/2024        PP-6 

PERIÓDICO

0 

 

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

  



           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 06/03/2024 LEGISLATIVO 

Diputados aprueban que 9 de marzo sea el 'Día Nacional Sin Nosotras' 

 

La Cámara de Diputados aprobó el dictamen que establece el 9 de marzo como “Día Nacional Sin 

Nosotras”, según lo dispuesto por los diputados, quienes aprobaron la iniciativa de forma unánime, 

este día conmemorativo se enmarca dentro del Día Internacional de la Mujer y se fundamenta en la 

fuerza y el apoyo de los movimientos contemporáneos en todo el mundo.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3995?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!3995&authkey=!AKW3gtcaX6VH8EE&ithint=video&e=P4vryS 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3995?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3995&authkey=!AKW3gtcaX6VH8EE&ithint=video&e=P4vryS
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3995?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!3995&authkey=!AKW3gtcaX6VH8EE&ithint=video&e=P4vryS
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Diputados hacen extrañamiento a Coca-Cola por aparición en video de 

Belinda; piden evitar hacer apología de la violencia 

 

La Comisión de Radio y Televisión de la 

Cámara de Diputados hizo un extrañamiento a 

la refresquera Coca-Cola a fin de que revisen 

sus políticas publicitarias y la legislación 

mexicana vigente, para que eviten hacer 

apología de la violencia mediante el uso de 

armas de fuego, promover conductas que 

estimulan la violencia y fomenten el consumo 

de tabaco. 

Lo anterior, tras la aparición de productos de 

dicha marca en el video musical “Cactus”, de la 

cantante Belinda, donde se promueve la violencia contra la mujer y agresiones, señaló el diputado 

federal Luis Mendoza, presidente de la Comisión. 

Refirió que por ello son copartícipes de promover conductas adversas a los discursos de la marca a 

favor de las causas que requiere México en estos momentos, al estar sumido en circunstancias de 

violencia e inseguridad. 

“En el video hay muestras de agresión, violencia, lenguaje inapropiado, uso de armas de fuego y 

disparos, que pueden interpretarse como apología de la violencia; lo que se sanciona en el Código 

Penal Federal y en la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, donde claramente se señala 

que se deben evitar contenidos que estimulen o hagan apología de la violencia”, explicó Mendoza. 

El objetivo del extrañamiento es proteger a niñas, niños y adolescentes, quienes están escuchando y 

viendo el video en diferentes medios de comunicación, y se vuelven vulnerables ante la normalización 

de estas acciones, subrayó el panista. 

“Para los firmantes, resulta desconcertante que siendo Coca-Cola una marca global, con arraigada 

presencia en México que siempre se ha caracterizado por fomentar los vínculos familiares, apoyo al 

deporte y valores sociales con alta corresponsabilidad social, estén ahora siendo parte de la promoción 
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de un comportamiento violento e ilegal, que en nada contribuye a buscar soluciones para el enorme 

desafío que enfrenta nuestro país en materia de seguridad”, dijo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-hacen-extranamiento-a-coca-cola-por-aparicion-

en-video-de-belinda-piden-evitar-hacer-apologia-de-la-violencia/  

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-hacen-extranamiento-a-coca-cola-por-aparicion-en-video-de-belinda-piden-evitar-hacer-apologia-de-la-violencia/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-hacen-extranamiento-a-coca-cola-por-aparicion-en-video-de-belinda-piden-evitar-hacer-apologia-de-la-violencia/
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https://www.enteratever.com/2023/con-encuentro-de-jovenes-se-conmemora-el-dia-nacional-de-
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¿Todos los estados de México deben tener alerta sísmica de forma obligatoria? Senado dice que sí - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/03/06/todos-los-estados-de-la-republica-deben-tener-alerta-sismica-senado-dice-que-si/
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José Guadalupe Fletes renuncia al PRI y se incorpora a Morena 

 

El diputado federal José Guadalupe Fletes renunció al PRI para incorporarse a la bancada de Morena. El 

legislador señaló que fue relegado de su partido, a pesar de haber ganado tres veces consecutivas su 

distrito.  

 

https://drive.google.com/file/d/1ZRPX14mWLkpDf9GgAICt7_jG3eBxuqj3/view 

https://drive.google.com/file/d/1ZRPX14mWLkpDf9GgAICt7_jG3eBxuqj3/view
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Del dominio del PRI al de Morena, así ha cambiado la Cámara de Diputados en las últimas 4 elecciones | MAPA - Infobae 
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Cumplen con trámite de declaratoria de 
publicidad 13 dictámenes 

 
Boletín No. 6165 

El Pleno de la Cámara de Diputados conoció para trámite de declaratoria de publicidad 13 

dictámenes, sobre declaración de días, paridad en la Comisión Permanente, discriminación hacia 

niñas, niños y adolescentes con discapacidad, reglas de operación de programas de desarrollo 

social, lenguaje de género, alimentación adecuada sostenible, autos híbridos y eléctricos, 

funciones de la Armada de México, órdenes de protección y jornadas informativas sobre respeto 

a las mujeres indígenas y afromexicanas. 

Dos corresponden a la Comisión de Gobernación y Población. Uno que declara el 23 de abril de 

cada año, como “Día del Olimpismo en México” y otro que declara el 3 de abril de cada año, como 

“Día Nacional de los Alimentos Prehispánicos”. 

Uno de la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, por el que se reforman 

y adicionan los artículos 117 y 118 de la Ley Orgánica del Congreso General, en materia de paridad 

y máxima representación efectiva en la conformación de la  

Comisión Permanente del Congreso de la Unión, y sustentado en los criterios de proporcionalidad 

y pluralidad.  

Se conoció el dictamen de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, que reforma el cuarto 

párrafo del artículo 4 de la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad, relativa 

a reconocer que niñas, niños y adolescentes con discapacidad enfrentan un grado mayor de 

discriminación. 

Además, se dio cuenta del dictamen de la Comisión de Bienestar, por el que se reforma el artículo 

26 de la Ley General de Desarrollo Social, para que los gobiernos de las entidades federativas y de 

los municipios elaboren y publiquen en sus medios de difusión oficial, las reglas de operación de 

los programas de desarrollo social incluidos en sus respectivos presupuesto de egresos anuales, 

con el objeto de otorgar transparencia y asegurar la aplicación eficiente, eficaz, oportuna y 

equitativa de los recursos públicos asignados a los mismos.  
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El dictamen de la Comisión de Ganadería reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de 

Organizaciones Ganaderas, en materia de inclusión de lenguaje, con el fin de prevenir, disminuir 

y erradicar la exclusión, discriminación y desigualdad basada en el género. 

Cumplió con trámite de declaratoria el dictamen de la Comisión de Desarrollo y Conservación 

Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, que expide la Ley General de Alimentación Adecuada 

Sostenible, cuya finalidad es fortalecer la autosuficiencia, soberanía y seguridad alimentaria. 

De la Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad se dio cuenta del documento que adiciona 

un inciso h) a la fracción II del artículo 34 de la Ley General de Cambio Climático, relativa a diseñar 

e implementar programas para la sustitución gradual de vehículos con motor de combustión por 

autos híbridos y eléctricos. 

También, se conoció el dictamen de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales que 

adiciona un párrafo quinto al artículo 127 de la Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable, 

para indicar que las entidades federativas, municipios y demarcaciones territoriales de la Ciudad 

de México promoverán la restauración de las áreas verdes en las áreas urbanizadas. 

De la Comisión de Defensa Nacional cumplió el trámite de declaratoria el dictamen que reforma 

el artículo 16 de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, con el fin de incorporar un 

lenguaje inclusivo y establecer que el Alto Mando del Ejército y Fuerza Aérea lo ejercerá “la persona 

titular de la Secretaría de la Defensa Nacional” e incluir “la General Secretaria o Secretario”.  

Un dictamen de la Comisión de Marina modifica diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la 

Armada de México, a fin de incluir las denominaciones de las comandancias de Unidades de 

Superficie, de Aeronáutica Naval y de infantería de Marina en los mandos superiores. Asimismo, 

que el Alto Mando sea el responsable de proponer la designación del Jefe de Operaciones Navales 

del Estado Mayor Naval Conjunto y de dichas comandancias.   

Dos dictámenes son de la Comisión de Igualdad de Género. Uno adiciona un tercer párrafo al 

artículo 27 de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para señalar 

que en contra de las medidas y órdenes de protección no se admite medio de defensa o recurso 

alguno.  
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El segundo, agrega una fracción V al artículo 17 de la misma ley, a efecto de incluir, entre las 

acciones que el Estado mexicano realice para garantizar a las mujeres la erradicación de la 

violencia en la comunidad, la promoción de jornadas informativas como medida de prevención 

sobre cualquier tipo de violencia, resaltando la importancia de la intercultural del país y fortalecer 

el respeto a las mujeres integrantes de las comunidades indígenas y afromexicanas. 
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Presentan diputadas y diputados 17 iniciativas 
en diversos temas 

 

Boletín No. 6164 

• Las impulsan representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Diputadas y diputados presentaron 17 iniciativas, en temas de seguridad social, actividad turística, inscribir el nombre de 

“Gilberto Rincón Gallardo y Meltis”, capacitación a personal médico, crear la Secretaría del Registro Agrario, fomentar 

una cultura financiera, consultas populares y revocación de mandato, prohibir difusión de audios falsos, actualización de 

las normas.  

También, sobre deducciones por compra de medicamentos, violencia digital a partir de la inteligencia artificial, ley a favor 

de las personas neurodivergentes, filtro de tabaco, pólizas de seguros, datos personales, enfermedades de transmisión sexual 

e impuestos.  

Ascendientes seguirán gozando de seguridad social 

El diputado Bruno Blancas Mercado (Morena) presentó iniciativa que reforma los artículos 41 de la Ley del Instituto de 

Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y 84 de la Ley del Seguro Social, para que los ascendientes 

que dependan económicamente del trabajador o pensionario, en caso de que el pensionado fallezca por ningún motivo se 

les podrá dar de baja a los ascendientes de esta prestación y seguirán gozando de los servicios de salud. Fue enviada a la 

Comisión de Seguridad Social. 

Comunidades indígenas y afromexicanas en actividad turística 

Sergio Enrique Chalé Cauich, diputado del PAN, impulsa reforma y adición al artículo 7º de la Ley General de Turismo, a 

fin de precisar que la Secretaría de Turismo promoverá, en coordinación con el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, 

mecanismos que aseguren la participación directa de las comunidades anfitrionas, indígenas y afromexicanas, en la 

planificación, ejecución y administración de las actividades económicas en sus territorios con el objetivo de fortalecer la 

participación y beneficio directo de estas comunidades en la actividad turística de nuestro país. Se turnó a la Comisión de 

Turismo. 

 

 



} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 06/03/2024 LEGISLATIVO 

Inscribir nombre de “Gilberto Rincón Gallardo y Meltis” 

A la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias fue canalizada iniciativa de la diputada Norma 

Angélica Aceves García (PRI), por el que se inscribe con letras de oro en el Muro de Honor del Salón de Sesiones de la 

Cámara de Diputados el nombre de “Gilberto Rincón Gallardo y Meltis”, y con ello, reconocerlo como parteaguas en la 

lucha contra la discriminación en el país y en el reconocimiento de los derechos humanos de todas las personas. 

Capacitación a personal médico para casos de violencia 

El diputado Luis Edgardo Palacios Díaz (PVEM) propuso adicionar una fracción V al artículo 90 de la Ley General de 

Salud, con el objetivo de que la Secretaría de Salud y los gobiernos de las entidades federativas promuevan la creación de 

programas de capacitación para prevenir y atender los casos de violencia, acoso y hostigamiento hacia el personal médico, 

médicos residentes y estudiantes de medicina, y crear entornos libres de violencia y explotación laboral en las instituciones 

del Sistema Nacional de Salud. Se turnó a la Comisión de Salud.  

Crear la Secretaría del Registro Agrario 

Jesús Fernando García Hernández, diputado del PT, planteó cambios a los artículos 26 y 41, y adicionar el 41 Ter de la Ley 

Orgánica de la Administración Pública Federal, para crear la Secretaría del Registro Agrario y que a ésta le corresponda 

aplicar los preceptos agrarios, dirigir y coordinar la planeación estratégica en las materias que le competan, establecer las 

normas y facultades para la organización y funcionamiento del Registro Agrario Nacional e integrar en el Catastro Rural 

Nacional la información catastral de estados y municipios. Se envió a las comisiones de Gobernación y Población, y de 

Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial.  

Fomentar una cultura financiera 

La Comisión de Educación analizará iniciativa de la diputada Vania Roxana Ávila García (MC) que plantea modificar los 

artículos 15 y 53 de la Ley General de Educación, con el propósito de establecer que la educación que imparta el Estado 

tenga como fin fomentar una cultura financiera que tutele y garantice el desarrollo económico de las y los jóvenes, y que 

las autoridades promuevan prácticas educativas relacionadas con la difusión de la cultura financiera y la importancia del 

ahorro. 

Garantizar presupuesto para consultas y revocación 

La diputada Elizabeth Pérez Valdez (PRD) planteó reformar diversas disposiciones de la Ley Federal de Revocación de 

Mandato y de la Ley Federal de Consulta Popular, con el objeto de garantizar el presupuesto necesario para llevar a cabo 

las consultas y la revocación y no dejar al descubierto las obligaciones que por mandato tiene el Instituto Nacional Electoral 

(INE). Se tramitó a las comisiones unidas de Reforma Política Electoral y de Gobernación y Población. 
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Prohibir la difusión de audios falsos de personalidades públicas 

De Morena, el diputado Armando Corona Arvizu propuso modificar los artículos 211 Ter y 211 Ter 1 del Código Penal 

Federal con el fin de prohibir la creación, manipulación, distribución y difusión de audios falsos de personalidades públicas, 

utilizando inteligencia artificial u otras tecnologías con el propósito de engañar, difamar o perjudicar. Se remitió a la 

Comisión de Justicia. 

Actualizar marco jurídico 

EL diputado Miguel Ángel Pérez Navarrete (Morena) presentó una iniciativa para reformar el artículo 28 de la Constitución 

Política para actualizar el marco jurídico y excluir al Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, del Comité de 

Evaluación de los aspirantes a comisionados de la Comisión Nacional de Competencia Económica y del Instituto Federal 

de Telecomunicaciones. Se canalizó a la Comisión de Puntos Constitucionales. 

Deducciones por compra de medicamentos  

La diputada Leticia Zepeda Martínez (PAN) leyó iniciativa que reforma y adiciona el artículo 151 de la Ley del Impuesto 

Sobre la Renta, para señalar que las personas físicas podrán hacer deducciones por la compra de medicamentos en farmacias 

con licencias sanitarias vigentes para la comercialización y prescritos por un profesional de la salud con título profesional 

y, determinar que las autoridades fiscales podrán liberar de la obligación de pagar las erogaciones por la compra de 

medicamentos en dichas farmacias. Será analizada por la Comisión de Hacienda y Crédito Público. 

Violencia digital a partir de la inteligencia artificial 

Karla Ayala Villalobos, diputada del PRI, planteó reformar los artículos 6º y 20 Quatér de la Ley de Acceso de las Mujeres 

a una Vida Libre de Violencia, a efecto de considerar como violencia digital el procesamiento y creación de imágenes, 

audios o videos reales o simulados de contenido íntimo sexual de una persona, a partir de la inteligencia artificial, y establece 

la violencia digital como un tipo de violencia contra la mujer. Fue turnada a la Comisión de Igualdad de Género. 

Crear ley a favor de las personas neurodivergentes 

Con la intención de impulsar la plena integración e inclusión a la sociedad de las personas neurodivergentes (con trastorno 

del espectro autista, con síndrome de Asperger, con trastorno de déficit de atención con hiperactividad y con dislexia), 

mediante la protección de sus derechos y necesidades fundamentales, el diputado Salvador Caro Cabrera (Morena) presentó 

iniciativa que expide la Ley General para el Acceso Pleno a los Derechos de las Personas Neurodivergentes. Se mandó a 

las comisiones unidas de Salud y de Atención a Grupos Vulnerables, para dictamen, y a la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública, para opinión.  
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Que el filtro del tabaco sea biodegradable 

La diputada Diana Estefanía Gutiérrez Valtierra (PAN) presentó reformas al artículo 6 de la Ley General para el Control 

del Tabaco, con el propósito de incluir en la definición del contenido que el filtro sea “biodegradable” y que el fabricante 

de éste indique el material y el tiempo aproximado de su descomposición. Se canalizó a las comisiones unidas de Economía, 

Comercio y Competitividad y de Salud, para dictamen. 

Prohibir cobro por emisión de pólizas de seguros 

También del PAN, el diputado Jorge Ernesto Inzunza Armas propuso adicionar el artículo 12 Bis a la Ley Federal de 

Protección al Consumidor y el artículo 294 de la Ley de Instituciones de Seguros y de Fianzas para establecer que las 

instituciones de seguros no podrán cobrar por la emisión de pólizas de seguros, salvo aquellos casos en los que el titular de 

la póliza solicite un duplicado. Se remitió a las comisiones de Economía, Comercio y Competitividad y de Hacienda y 

Crédito Público.  

Mayor protección a datos personales 

Lidia Pérez Barcenas, diputada de Morena, planteó modificar diversas disposiciones de la Ley Federal de Protección de 

Datos Personales en Posesión de los Particulares, a fin de brindar una mayor protección a las personas físicas en el 

tratamiento de sus datos personales e incorporar un enfoque integral en la gestión y seguridad de la información, así como 

el procesamiento de los datos. Se envió a la Comisión de Población y Gobernación para su dictamen.   

Priorizar a mujeres en la atención de transmisión de enfermedades  

De Morena, la diputada Merary Villegas Sánchez solicitó adicionar un párrafo a la fracción XI del artículo 17 de la Ley 

para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, con el objetivo de establecer que se considere la prevención y atención de 

enfermedades de transmisión sexual, priorizando a las niñas, adolescentes y mujeres quienes representan mayor 

vulnerabilidad y riesgo de contraer VPH. Se turnó a la Comisión de Igualdad de Género. 

Tasa cero a actividades de invernaderos hidropónicos 

La diputada Martha Robles Ortiz (Morena) pidió reformar el artículo 2° A de la Ley del Impuesto al Valor Agregado, para 

instituir que el impuesto se calculará aplicando la tasa del 0% a los valores a que se refiere esta ley, cuando se realicen los 

actos o actividades de enajenación e invernaderos hidropónicos y equipos integrados. Se tramitó a la Comisión de Hacienda 

y Crédito Público. 
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Grupos parlamentarios de Morena, PAN, PRI, 
PVEM, PT, MC y PRD fijan postura por el Día de 

la Cero Discriminación 
 

Boletín No. 6162 

En la sesión de este martes, en el apartado de efemérides, diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios emitieron 

comentarios con motivo del Día de la Cero Discriminación. 

Nunca más mexicanas y mexicanos de primera y segunda clase 

De Morena, la diputada Catalina Díaz Vilchis dijo que la discriminación es un fenómeno social que vulnera la dignidad de 

los derechos humanos y reproduce la desigualdad a través de estereotipos y perjuicios que denigran a las personas; por ello, 

es importante hacerla visible para erradicarla. 

Hizo un llamado a evitar la discriminación y sentar las bases para contribuir a una sociedad más justa, inclusiva e igualitaria 

para que nunca más existan mexicanas y mexicanos de primera y segunda clase.  

Problema alarmante que viven millones de mexicanos 

Del PAN, el diputado Moisés Rodríguez Tobías resaltó que uno de los problemas más alarmantes que viven millones de 

mexicanos a diario, en pleno siglo XXI, es la discriminación, la cual “es un lastre que nos urge erradicar. Como sociedad 

no podemos permitir que a nadie se le rechace, que a ninguna persona se le excluya o se desprecie por sus características 

físicas”, su forma de vida, origen étnico, sexo, edad, discapacidad, condición social, religión, ni por ningún motivo.           

Enfatizó que lo peor que puede ocurrir es que la discriminación se normalice, se trate a la liguera y se considere como un 

asunto sin importancia; por ello, estimó necesario fortalecer la educación y la inclusión, fortalecer principios y valores en 

las familias mexicanas, así como en las instituciones educativas, y formar ciudadanos más sensibles y tolerantes ante la 

diversidad que existen en la sociedad.   

Un día para reflexionar sobre nuestras propias acciones 

Del PRI, la diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro refirió que esta efeméride constituye un buen día para reflexionar sobre 

nuestras propias acciones, para saber y analizar qué se está haciendo en el país y cómo se ha avanzado, también para 

concretar acciones que sumen a la erradicación de la discriminación y no sólo quede en palabras y discurso. 
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Consideró que todavía se está lejos de lograr un país sin discriminación; por ello, “en este día nos reunimos para levantar 

la voz en favor de todas las personas y condenar la discriminación. En esta Legislatura sin duda hemos avanzado en esta 

agenda, aunque aún tiene muchos temas pendientes. Estoy segura que siempre estaremos a favor de generar políticas 

públicas que beneficie a todas las personas del país”. 

Derecho a no ser discriminado 

Miriam Mendoza Moreno, diputada del PVEM, dijo que “debemos entender que el derecho a no ser discriminado implica 

que las personas y pueblos reciban un trato digno, a que se respete su autonomía, privacidad y confidencialidad. Bajo 

ninguna circunstancia se debe discriminar a nadie por ninguna razón.  

Detalló que este día nace con el objetivo de concientizarnos sobre todas las desigualdades que persisten y no permiten a las 

personas alcanzar una vida plena y productiva. “Es importante hacer conciencia sobre el papel que jugamos como individuos 

para erradicar y poner fin a las prácticas discriminatorias y alcanzar una sociedad más justa e igualitaria”.   

Extender una cultura de no discriminación 

La diputada Lilia Aguilar Gil (PT) dijo que es necesario actuar para terminar con la desigualdad en todas sus dimensiones, 

no nada más pretender y envolverse en la bandera de las mujeres. “No se vale tratar de utilizar a las personas de esta manera 

solamente porque los ven como mercancía electoral”. 

Afirmó que continuarán eliminando las prácticas discriminatorias poniendo especial atención en los grupos más vulnerables 

porque es importante extender una cultura de no discriminación con hechos, no sólo con palabras o con discursos. “En un 

país donde el 20 por ciento son indígenas, quiere decir que la oposición piensa que no deberían de existir”. 

Luchar contra las injusticias 

La diputada Paulina Aguado Romero (MC) indicó que “esta conmemoración nos llama a luchar contra las injusticias” que 

polarizan a nuestra sociedad. “En nuestra nación la diversidad es nuestra principal fortaleza y, sin embargo, es también la 

razón por la cual muchos enfrentan dolor, miedo, abuso, tristeza y sufrimiento.        

Enfatizó que las mujeres sufren discriminación y “seguiremos exigiendo que se nos respete, se nos trate con dignidad y con 

igualdad”. Resaltó que la no discriminación es el único camino real que nos lleva a la paz. Advirtió que mientras siga la 

discriminación, las desigualdades sociales y la corrupción, “no habrá forma alguna para detener el incontenible embate de 

la violencia que vivimos todas y todos”.  
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Necesario, honrar a pueblos y comunidades indígenas 

La diputada Fabiola Rafael Dircio (PRD) subrayó que esta fecha debe ser honrada como un motivo de conciencia y análisis 

frente al tipo de país y mundo que se ofrece a las futuras generaciones y en el que deseamos vivir. Comentó que es necesario 

honrar a los pueblos, comunidades indígenas y afromexicanas quienes han sufrido discriminaciones y maltratos. 

De cara al 8 de marzo, agregó, no se puede olvidar que el movimiento feminista surgió por los reclamos de un sesgo 

discriminatorio que sigue ponderando a un sexo frente a otro; por ello, afirmó que mientras las reformas legislativas no se 

acompañen de recursos seguirán siendo letra muerta e insuficientes para atacar el problema de fondo. 
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La Cámara de Diputados recordó a Josefa Ortiz 
de Domínguez con motivo de su aniversario 

luctuoso 
 

Boletín No. 6159 

• Participan en la sesión presencial representantes de los siete grupos parlamentarios  

En la sesión de este martes, en el Palacio Legislativo de San Lázaro, diputadas y diputados de 

Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron sus posturas con motivo del aniversario 

luctuoso de Josefa Ortiz de Domínguez.  

Mujer de fuertes convicciones e ideales 

La diputada Alma Griselda Valencia Medina (Morena) señaló que Josefa Ortiz de Domínguez, la 

“Corregidora” heroína nacional, fue fundadora del Benemérito de la patria y falleció en marzo de 

1829. “A ella debemos que la madrugada del 16 de septiembre de 1810 el cura Hidalgo se haya 

levantado en armas”.   

Precisó que, como mujer de fuertes convicciones e ideales, mantuvo siempre su apoyo a la causa 

independentista, por lo que fue acusada y encarcelada ente 1813 y 1817. Además, fue una mujer 

que hizo historia en “luchas invisibilizadas por el patriarcado”.   

Su espíritu aguerrido es ejemplo para todas las mujeres 

Laura Patricia Ahedo Bárcenas, diputada del PAN, subrayó que a 195 años de su fallecimiento, el 

espíritu de Josefa Ortiz de Domínguez sigue vivo en todas las mexicanas; su “espíritu aguerrido, 

rebelde, que no se dejaba doblegar, es ejemplo para todas las mujeres de este tiempo”. 

Afirmó que no se puede negar que fue una mujer adelantada a su tiempo, desafió los 

convencionalismos a pesar de que fue encarcelada por su participación en el movimiento de la 

Independencia, pero nunca abandonó sus ideales y permaneció siempre leal a la patria y a la 

República. “Su ejemplo inspira a dar lo mejor a favor de la patria para que cada mexicana y 

mexicano tenga una vida mejor”. 
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Figura esencial para lograr la anhelada Independencia 

La diputada María Elena Serrano Maldonado (PRI) señaló que la visión de país para Ortiz de 

Domínguez se centraba en la búsqueda de la justicia y su legado persiste aún en nuestro país; “su 

vida y obra inspiran a generaciones posteriores a seguir buscando un México más justo y libre”. 

Indicó que su valentía y capacidad la convirtieron en una figura esencial para lograr la anhelada 

Independencia.  

Sostuvo que en su grupo parlamentario “reconocemos y valoramos profundamente las 

aportaciones de doña Josefa Ortiz de Domínguez a la vida pública de México. Toda su vida fue una 

lucha constante por la libertad y la justicia sin importarle los riesgos o el precio que tuviera que 

pagar.   

Alumna destacada 

Del PVEM, la diputada Kenia del Refugio Hernández Guerrero refirió que la “Corregidora” fue una 

alumna destacada por sus ideas cercanas a la ilustración en el Colegio de las Vizcaínas, abrazó un 

movimiento donde sus compañeros veían la oportunidad de librarse del yugo español. Agregó que 

su compromiso con el movimiento insurgente fue firme y, por ello, realizaba en su casa tertulias 

literarias en donde se conspiraba contra el régimen. 

Agregó que siempre fue una ferviente defensora de los intereses de su clase y hacía eco en las 

reivindicaciones de los indígenas, sus acciones de “La Corregidora” inspiraron a muchos a luchar 

por un país libre e independiente y su vida sigue siendo ejemplo de tesón y convicción en la 

defensa de un ideal. “Fue una de las primeras mujeres que se atrevieron a luchar contra la 

desigualdad e injusticia, una lucha que aún persiste y en la que ahora más mujeres alzan la voz”. 

Una mujer de convicciones 

Benjamín Robles Montoya, diputado del PT, dijo que Josefa Ortiz de Domínguez ocupa un lugar 

relevante en nuestra historia como una de las próceres que nos dieron patria y fue parte 

fundamental de la primera gran transformación de México y su legado sigue vigente. Resaltó que 

fue una mujer de ideas firmes y sensible a las desigualdades e injusticias, “ante todo una mujer de 

convicciones”.  
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Destacó que figuras como Josefa Ortiz de Domínguez, Leona Vicario, Carmen Serdán, Hermila 

Galindo y muchas otras demuestran la relevancia de la participación de la mujer para nuestro país. 

“Sin duda, son las mujeres de convicciones las que nos han dado patria y las que ocupan un 

importante lugar en la historia; son las mujeres de convicciones auténticas las que seguirán 

haciendo historia”.   

Parte preponderante de la lucha de Independencia de México 

La diputada Elvia Yolanda Martínez Cosío (MC) reconoció el papel fundamental de la mujer en la 

historia de la nación y dijo que hoy se conmemora la vida de Josefa Ortiz de Domínguez quien fue 

una mujer ordinaria, pero con una visión extraordinaria, una intelectual de su época con carácter 

inquebrantable; fue parte preponderante de la lucha de Independencia de México. 

Puntualizó que representa el símbolo de la lucha por la equidad de género y la ética en la política. 

Refirió que hoy las mujeres no somos tan diferentes a la “Corregidora”, ya que llevamos a cabo 

luchas extraordinarias, como las migrantes. “La mujer de hoy requiere mantenerse en la altura de 

sus valores e ideales. Hoy necesitamos mujeres que no se permitan ser utilizadas, que actúen con 

ideas propias, inteligentes y congruentes, que amen y trabajen por el desarrollo del país”. 

Grandes mujeres de la lucha por la Independencia 

El diputado José Juan Barrientos Maya (PRD) destacó que la “Corregidora” fue una de las grandes 

mujeres que participaron en la lucha por la Independencia de nuestro país y nunca dejó de luchar 

por sus ideales, ni de ayudar a los insurgentes, logrando la consumación de la Independencia.   

Precisó que la participación de la mujer en los movimientos políticos y sociales de nuestro país ha 

sido determinante para los logros alcanzados; y es por ello que “esta efeméride cobra vital 

importancia al reconocer a una de ellas que históricamente cambió el rumbo de este país, al 

permitir que la lucha por la Independencia se llevara a cabo, convirtiéndose en una heroína para 

México”. 
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Denuncia diputada del PAN ante FGR a Arturo Zaldívar por presuntos 

actos de corrupción 

 

La diputada federal del PAN, María Elena Pérez-Jaén, presentó una denuncia ante la Fiscalía General de 

la República en contra del exministro Arturo Saldívar por presuntos actos de corrupción. La legisladora 

afirmó que el lunes 4 de marzo asistió a la Fiscalía a presentar una denuncia por presuntamente haber 

intervenciones indebidas e ilegales para influir por parte del Ejecutivo Federal en atribuciones de 

integrantes del Poder Judicial de la Federación, cuando Arturo Zaldívar era presidente de la Suprema 

Corte de Justicia y presidente del Consejo de la Judicatura Federal. 

 

https://drive.google.com/file/d/1G-yx5DeulxgYL2dyat-PApFcdK5nQIdH/view 

https://drive.google.com/file/d/1G-yx5DeulxgYL2dyat-PApFcdK5nQIdH/view
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Diputada denuncia a Arturo Zaldívar ante la FGR 

 

La diputada panista María Elena Pérez-Jaén Zermeño presentó una denuncia ante la Fiscalía General de 

la República en contra del ministro en retiro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo 

Zaldívar. 

La legisladora señala presuntas actuaciones indebidas de quien fuera ministro Presidente, derivado de 

las declaraciones que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien dijo que podría hablar 

con Zaldívar en casos de presuntos delincuentes y homicidas.  
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María Elena Pérez-Jaén denuncia a Arturo Zaldívar ante la FGR 

 

La diputada panista María Elena Pérez-Jaén Zermeño presentó una denuncia de hechos ante la Fiscalía 

General de la República contra el exministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

Arturo Zaldívar por la comisión de conductas que pueden configurar delitos establecidos en el Código 

Penal Federal. 

Afuera de las instalaciones de la FGR, la legisladora pidió que se investigue el actuar del Ministro 

durante su encargo, esto luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó, el 21 de 

febrero de este año en su conferencia matutina, que cuando estaba el ministro Zaldívar al frente del 

máximo tribunal, había más recato y respetuosamente intervenía y, por ello, solicitó al Ministerio 

Público realice una investigación exhaustiva de las comunicaciones entre el presidente López Obrador y 

el ministro (en retiro) Arturo Zaldívar. 
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María Elena Pérez-Jaén presenta denuncia en contra de Arturo 

Zaldívar 

 

La diputada del PAN, María Elena Pérez-Jaén, presentó ayer ante la FGR una denuncia penal en contra 

de Arturo Zaldívar, esto por presuntas acusaciones indebidas y presuntamente ilegales para tratar de 

influir en las actuaciones de los juzgadores del Poder Judicial de la Federación, como lo son jueces y 

magistrados. Esto cuando Zaldívar era presidente de la Suprema Corte y presidente del Consejo de la 

Judicatura Federal.  
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Alejandro Moreno advierte que sus legisladores no aprobarán 

reformas de AMLO 

 

Al celebrar los 95 años de la fundación del PRI, su presidente nacional, Alejandro Moreno, advirtió que 

sus legisladores no aprobarán las iniciativas que el Presidente presentó el 5 de febrero. 
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Niegan a Robles allanar su absolución por Estafa Maestra 

 

Un tribunal federal rechazó la petición de Rosario 

Robles de desechar el amparo de la Auditoría 

Superior de la Federación (ASF) que por ahora 

impide su absolución definitiva, en el caso de su 

presunta omisión ante los desvíos por más de 5 

mil millones de pesos, en la Estafa Maestra. 

El Noveno Tribunal Colegiado Penal de la Ciudad 

de México resolvió por unanimidad que es 

infundado el recurso de reclamación con el que la 

ex secretaria de Estado solicitó el desechamiento 

del amparo directo de la ASF contra su sentencia 

absolutoria. 

Esta decisión, por un lado, mantendrá suspendido el fallo dictado el pasado 30 de noviembre por el 

Primer Tribunal Colegiado de Apelación en Materia Penal, en el que sobreseyó o canceló el trámite del 

proceso, con efectos de sentencia absolutoria, en favor de Robles. 

Por otro, permitirá que el amparo de la Auditoría sea turnado a la ponencia de un magistrado, para 

que elabore el proyecto de sentencia que será votado en una sesión del pleno. 

La exfuncionaria planteó en su reclamación que la ASF no tiene legitimidad para presentar el amparo, 

porque las personas morales sólo pueden recurrir a ese recurso contra actos que afectan su patrimonio 

y la sentencia absolutoria en su favor no perjudica en ese ámbito al órgano auditor. 

Sin embargo, la magistrada ponente Michele Franco González argumentó que la ASF sí tiene la facultad 

legal para presentar demandas de garantías porque en el proceso contra la ex titular de la Sedatu y la 

Sedesol le reconocieron su calidad de víctima. "La parte quejosa es parte del proceso, pues en el 

procedimiento se le reconoció la calidad de víctima, además tiene legitimación por su calidad de 

garante del patrimonio de los entes públicos federales, de donde deriva el interés jurídico y en 

consecuencia para promover el juicio de amparo", dijo la magistrada en la sesión del pleno. 

Franco citó como fundamento una jurisprudencia del Pleno de Circuito en Materia Penal, que reconoce 

la legitimación de la ASF para litigar contra los "carpetazos" o acuerdos de no ejercicio de la acción 
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penal de la Fiscalía General de la República (FGR), cuando tiene la calidad de denunciante. El 

magistrado José Manuel Torres Ángel también argumentó el órgano auditor está facultado para 

promover demandas de garantías no sólo porque su patrimonio sea afectado. 
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Comisión de Vigilancia se reúne con los 
auditores de Cumplimiento Financiero y de 

Gasto Federalizado de la ASF 
 

Boletín No. 6163 

• Analizaron el Informe General Ejecutivo del Resultado de la Fiscalización Superior y la Tercera Entrega del Informe de 

Resultados de la Fiscalización Superior de 2022 

La Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), que preside el diputado Pablo Guillermo 

Angulo Briceño (PRI), sostuvo una mesa de trabajo con la auditora de Cumplimiento Financiero, Claudia Bazua Witte, y 

el auditor de Gasto Federalizado, Emilio Barriga Delgado. 

La reunión fue para abordar el Informe General Ejecutivo del Resultado de la Fiscalización Superior y la Tercera Entrega 

del Informe de Resultados de la Fiscalización Superior, de la Cuenta Pública 2022. 

Angulo Briceño explicó que con este encuentro se da inicio a una serie de encuentros con servidores públicos de este 

organismo, a fin de profundizar en el análisis de dichos informes.  

El compromiso de esta instancia es “escuchar con atención a quienes acuden a esta soberanía a exponer los hallazgos del 

uso de los recursos públicos federales correspondiente al año 2022, pues ello nos permite ejercer con total técnica la facultad 

exclusiva de la Cámara de Diputados de fiscalizar”. 

Del PT, la diputada Maribel Martínez Ruiz preguntó cuál es el proceso que sigue la Auditoría en torno a los montos 

observados que han quedado sin aclarar. “Sí hacer una revisión extraordinaria para también encontrar cómo se puede 

erradicar por completo la corrupción, que es lo que hemos manifestado porque esos montos deben ser aclarados y sancionar 

a quienes incurran en irresponsabilidad”.     

El diputado Roberto Rubio Montejo (PVEM) comentó que con estos ejercicios de colaboración se puede garantizar el uso 

correcto de los recursos públicos. Mencionó que es necesario una metodología que garantice la correcta asignación de 

recursos para la ejecución de los programas presupuestales, así como para determinar los montos máximos y mínimos.   

El diputado Angulo Briceño enfatizó que la finalidad de las auditorías es llegar a resultados claros y sanciones en caso de 

que las y los funcionarios hagan mal uso del recurso público. Pidió no politizar un área como la fiscalización. 
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La diputada Cristina Ruiz Sandoval (PRI) señaló que el trabajo que desempeñan las áreas de cumplimiento financiero y el 

gasto federalizado es relevante, ya que permite la vigilancia para que los recursos sean ejercidos conforme a derecho. 

Por el PAN, la diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño afirmó que el informe de la ASF contiene puros “cuentos felices”, 

pues quienes hacen un estudio serio de los documentos han encontrado que en la Conade se realizaron dos auditorías 

forenses, una de ellas derivó en dos pliegos de observaciones y la otra 11, ambas por un monto de 292.6 millones de pesos 

por aclarar. 

La diputada Lidia García Anaya (Morena) solicitó conocer las medidas que ha tomado la ASF para explicar la disminución 

de los montos por aclarar en las tres últimas cuentas públicas. Asimismo, qué acciones específicas se han implementado 

para lograr esta reducción.   

Del PRI, el diputado Hiram Hernández Zetina reconoció el trabajo que realizan los servidores públicos, ya que es “una labor 

compleja la que se realiza desde la ASF; no obstante, los ejercicios de rendición de cuentas son fundamentales para que 

nosotros como representantes populares podamos ir a su vez a explicar a las y los mexicanos qué es lo que está pasando con 

los recursos”.  

De Morena, el diputado Daniel Gutiérrez Gutiérrez, manifestó que es notorio el esfuerzo realizado por la Auditoría Especial 

del Gasto Federalizado, al presentar un crecimiento importante en el número de municipios auditados. “El uso de las 

tecnologías han permitido que las auditorías estén direccionadas en contratos, proveedores, fondos, indicios e 

irregularidades”. 

El diputado Moisés Rodríguez Tobías (PAN) comentó que es preocupante que cada vez haya menos observaciones, debido 

a la falta de normatividad respecto a los servicios personales, contrataciones ineficientes, plazas no autorizadas, 

subcontrataciones no pagadas, falta de comprobación y ausencia de penas convencionales; por ello, planteó crear un 

programa definido que elimine estas irregularidades. 

Raymundo Atanacio Luna, diputado de Morena, reconoció la labor de la ASF como referente internacional y resaltó que 

esta reunión sirve para esclarecer los informes de auditorías de la Cuenta Púnica 2022, así como el caso de Seguridad 

Alimentaria Mexicana (Selgamex), cuyo titular denunció a funcionarios y aplicó la ley. 

El diputado Arturo Roberto Hernández Tapia (Morena) destacó la labor de las y los auditores de al ASF por su compromiso 

en fiscalizar los recursos de la ciudadanía y planteó la necesidad de fomentar la capacitación de los funcionarios de los 

ayuntamientos sobre el proceso de fiscalización, a fin de evitar que incurran en faltas.   
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Presentación de informes de auditorías 

Al presentar los trabajos sobre la Cuenta Pública 2002, la auditora Bazua Witte explicó que emitieron mil 641 acciones, de 

las cuales, 475 fueron pliegos de observación, 513 promociones de responsabilidad sancionatoria y 599 recomendaciones. 

“Tuvimos solicitudes de aclaración por 541.6 millones de pesos, pliegos de observación por 6 mil 332.2 y recuperaciones 

del orden de 935.2”.  

En cuanto resultados de los poderes Legislativo y Judicial, se realizaron siete auditorías, de las cuales, se generaron 18 

acciones, un pliego de observación por 1.5 millones de pesos, un pliego de responsabilidad, 16 recomendaciones, y 38.6 

millones de pesos de recuperaciones. 

Del Poder Ejecutivo se revisaron 13 dependencias a las que se hicieron 79 auditorías que generaron 429 acciones, 171 

pliegos de observación por mil 404 millones de pesos, 124 promociones de responsabilidad, 134 recomendaciones y 192.3 

millones de pesos de recuperaciones.  

En cuanto a entidades, se revisaron 100, entre las que destacan CFE y PEMEX, en las que se hicieron 187 auditorías que 

arrojaron mil 117 acciones, 300 pliegos de observación por 4 mil 925 millones de pesos, nueve solicitudes de aclaración 

por 541.6 millones de pesos, 374 promociones de responsabilidad, 434 recomendaciones, y recuperaciones de 704.3 

millones de pesos. 

De órganos autónomos se hicieron seis auditorías que generaron 32 acciones, tres pliegos de observación por 1.5 millones 

de pesos, 14 promociones de responsabilidad y 15 recomendaciones. 

Respuestas a preguntas de diputadas y diputados 

Al dar respuesta a los cuestionamientos de las y los integrantes de la Comisión, la funcionaria aclaró que Pemex y sus 

empresas subsidiarias tuvieron más observaciones, seguido por Tren Maya, Infonavit, SICT, Conade, Universidad 

Autónoma de Chapingo, Segalmex, Liconsa, refinería Dos Bocas; sin embargo, subrayó “no podemos hablar de corrupción 

mientras ellos no terminen de aclarar sus observaciones”. 

Por su parte, Barriga Delgado expuso que el gasto federalizado ha mostrado en los últimos años un descenso, pues hubo 

una reducción debido a la desaparición de los fondos del Ramo 23, como el programa de Fortalecimiento Financiero, por 

lo que se ha limitado a auditar los fondos que viven en la Ley de Coordinación Fiscal, específicamente las participaciones 

federales y el Ramo 33. 

Precisó que en 2022 el gasto federalizado representó el 29.4 por ciento del presupuesto de 7.5 billones de pesos, lo que 

equivale a poco más de 2 billones de pesos, de los cuales, poco más de la mitad fueron recursos etiquetados para fines 

específicos en el ramo 33, como salud y seguridad pública.  
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Resaltó que persiste una elevadísima dependencia de los recursos federales de parte de las entidades federativas, donde hay 

casos extremos como Guerrero, que casi el 100 por ciento de sus recursos son federales, mientras que en el caso de la Ciudad 

de México el 50 por ciento proviene de la Federación. 
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Ayer le comenté que la inseguridad se ha convertido en el reclamo más severo de las campañas políticas. 

Las Presidenciables, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum saben que está más que grave esa actividad que tiene de cabeza 

al país. 

Esa inseguridad llegó a los transportistas que, para que se dé una idea de la gravedad y el dolor que sienten con 

impotencia, los llevó a bloquear las entradas a la Ciudad de México. 

Los datos de robo y secuestro de los vehículos y sus conductores, son alarmantes, la presidenta de la Cámara de 

Diputados, Marcel Guerra, en ese entonces reveló que hay una pérdida anual de siete mil millones de pesos. 

Pero que lo más grave es que no se puede aceptar que diario sean asaltados 47 auto-transportistas y muchos de ellos 

sean heridos y otros hasta secuestrados. 

Desde luego que la inseguridad en las autopistas o carreteras de México, han quebrantado la imagen y ello ha sido un 

elemento de afectación al turismo, pues en el extranjero las advertencias es que en México no se puede trasladar por 

las carreteras, solo vía aérea. 

Como dato, la delincuencia sabe que ese sector trasladan el 83 por ciento del valor de las exportaciones y cuyo 

corredores carreteros hacía Estados Unidos, se han convertido en tierra frágil por la falta de coordinación d ellos tres 

órdenes de gobierno y que ello ha sido aprovechado por la delincuencia. 

Los transportistas se quejan que hay nula vigilancia de la Guardia Nacional, antes Policía de Caminos, en los 177 mil 

kilómetros que tiene la red carretera. 

Por eso, los líderes y representantes de ese sector del autotransporte están más que atentos a lo que las Presidenciables 

puedan ofrecer ene se tema de la inseguridad, pues ello son la primera línea de la delincuencia organizada poque 

representa productos que pueden colocar, sin problema en el mercado informal. Dinero puro y rápido. 

LOGRA IMSS CERCA DE 23 MILLONES DE AFILIADOS 

En el IMSS de Zoé Robledo, en febrero se logó rebasar los 2 millones 289 mil empleos y de ellos el 86 por ciento son 

permanentes y cuyo salario impera en 576 pesos, casi tres veces el salario mínimo. Que decir que en febrero también 

logró el registro de un millón 78 mil, más menos de patrones afiliados. 

Esa cifra establece que después de la crisis que se vivió en la pandemia, las empresas, sobre todo las pymes se están 

recuperando poco a poco. 

GALARDONAN CON PRESEA “BENITO JUAREZ” A  MARCELA GUERRA 

Ayer, la sede del tricolor en Buena Vista, la diputada Marcela Guerra recibió la máxima presea que entrega el PRI de 

Alejandro Moreno “Alito”, la famosa “Benito Juárez, al Mérito Republicano”. 

Naturalmente que por la importancia que representa, la diputada Guerra recibió, el apapacho de los coordinadores del 

Congreso, en ambas cámaras, demás de los dirigentes nacionales de los sectores campesino, Obrero y Popular de 

expresidentes del partido y más. 

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/atentos-transportistas-a-sheinbaum-y-xochitl/  
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En uno de los municipios más violentos del país, cuna de los feminicidios cuando el gobernador fue 

Eruviel Ávila Villegas -hoy, parte de los desechos del PRI, en el Verde-, alcaldía que, otrora, fue 

reserva electoral del PRI, ayer, recibió visita de la candidata presidencial, Xóchitl Gálvez Ruiz. 

La tesis, Por un México Sin Miedo, llegó a ese municipio que, antes de entregar el poder mexiquense, 

el nieto de ese gran gobernador que fue don Alfredo del Mazo Vélez, lo entregaron a Morena, por 

el potencial de votos que representa para cualquier gobierno en el Estado de México y candidato a 

un cargo de elección popular local o federal. 

Bajo esa política que es prioritaria en sus recorridos por la nación, en su segunda visita a la tierra 

del profesor Carlos Hank González -en menos de una semana-, del doctor, Jorge Jiménez Cantú, 

Alfredo del Mazo González, la senadora con licencia, no se arredró e hizo campaña electoral en 

Ecatepec. 

Por motivos de seguridad, creemos, la presencia de la candidata del PAN-PRI-PRI, fue en un 

auditorio, al cual, acudieron militantes, simpatizantes y ciudadanos que apoyan las aspiraciones de 

la candidata que oferta el fin de los abrazos a la delincuencia y poner la paz y seguridad pública, en 

orden prioritario, en su agenda cual candidata y como Presidenta, si gana la elección del próximo 2 

de junio. 

Estado de México, reporta la reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía, enfrente persistente desafío en esta materia, en la cual, índices 

delictivos, ocupan y preocupan a las autoridades federales, estatales y municipales. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

XÓCHITL: ¡NO!, COMBATE A VIOLENCIA-DELINCUENCIA, NO ES LA GUERRA DE CALDERÓN NI LOS 

ABRAZOS DE AMLO; ¡ES CON LA FUERZA DEL ESTADO! 
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Las cifras que reportó ENSU, reflejan aparente incapacidad de las administraciones 

gubernamentales en turno, para resolver el problema, toda vez que altos niveles de inseguridad, no 

disminuyen. 

El sondeo del INEGI, reportó 8 municipios mexiquenses, con alta percepción de inseguridad. De 

acuerdo a los datos de ENSU, el municipio de Naucalpan de Juárez, ocupa quinto lugar a nivel 

nacional y el primero a nivel estatal, en lo que respecta a percepción de inseguridad, entre sus 

habitantes. Le siguen, Ecatepec, donde el 84.6% de sus habitantes, comparte esa preocupación.  

Toluca de Lerdo, el porcentaje llega al 86-2%; Cuautitlán Izcalli, se ubica en el cuarto lugar, con un 

78.2%, seguido por Chimalhuacán, con 72.1%; Tlalnepantla y Nezahualcóyotl, también reportan 

altos niveles de percepción de inseguridad, con un 71.7% y 66.8%, respectivamente. 

El municipio mexiquense con menor percepción de inseguridad, Atizapán de Zaragoza, con un 

56.4%. 

Nada casual entonces, que en el inicio de su mensaje a los habitantes de Ecatepec que le refrendaron 

apoyo a su proyecto, Xóchitl Gálvez, señale: 

-“Muchas gracias, muchas gracias amigos y amigas de Ecatepec. Estoy aquí, porque me queda claro 

que es uno de los lugares más violentos para vivir. No tengo duda de o que viven todos los días para 

salir a sus trabajos, para regresar a sus casas”. 

“Creo que lo de menos son los baches, si hubiera seguridad, pero ni siquiera los alcaldes son capaces 

de taparlos, no son capaces absolutamente de hacer su chamba”, criticó, en alusión a las carreteras 

mexiquenses. 

¡Todas las carreteras municipales, todas, así están!, baches, lodazal… 

Como fustigó a su adversaria, Claudia Sheinbaum, por pregonar que van a dar abrazo a los jóvenes, 

pero no se atreve a decir que, en este sexenio, quitaron la vida a más de 60 mil de ellos. 

-“Que hoy, la principal causa de muerte en jóvenes de 15 a 24 años, es el homicidio doloso. ¡Estamos 

viviendo algo realmente terrible!”. 

Citó Cajeme, Sonora, estado que gobierna Morena, con Alfonso Durazo Montaño, ciudad de las más 

violentas del mundo; Celaya, Guanajuato, donde recientemente quitan la vida a cinco jóvenes en 

un balneario y el presidente Andrés Manuel López Obrador, se atrevió a criminalizarlos, y no 

investigar. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

06/03/2024 OPINIÓN 

En contexto de violencia, crímenes dolosos, extorsiones, que permean en la geografía nacional, 

candidata presidencial del PAN-PRI-PRD, fue tajante: 

-“Yo, como Presidenta, me voy a hacer responsable de su seguridad”. 

-“No le voy a echar la culpa a Felipe Calderón, todo el tiempo; el equipo de Claudia, la propia Claudia, 

toda la culpa la tiene Felipe Calderón. ¿Para qué querían llegar al gobierno, si iban a echar culpas y 

no iban a asumir la responsabilidad en sus manos?”. 

Entre clamores de ¡Presidenta! ¡Presidenta! ¡Presidenta!, Xóchitl, puntual, en delinear política de 

combate a violencia y delincuencia: 

-“El tema número uno, es que vamos a actuar, con toda la fuerza y la capacidad del Estado. O sea, 

para esto tenemos el poder. Obviamente, todo el mundo dice: la guerra de Calderón. ¡No!, no, no 

es ni la guerra de Calderón, ni son los abrazos de Andrés Manuel López Obrador”. 

-“Vamos a actuar con la ley y con la inteligencia, con la tecnología”, añade. 

Reitera propuesta de recuperar vocación de Fuerzas Armadas, que no pueden estar en 

administración de parques públicos, cual Mérida, Yucatán. 

-“No pueden estar bacheando carreteras, no pueden estar administrando líneas aéreas, 

construyendo aeropuertos en ese sentido, líneas de ferrocarril en Yucatán y lo que quereos es 

regresarlos a sus facultades y, una de ellas es el cuidar y proteger la soberanía nacional”. 

No omitió ponderar que, hoy, el territorio nacional, ya no es soberano, porque en buena medida, lo 

ocupa la delincuencia. 

-“Entonces, necesitamos policías con la capacidad técnica, vamos a crear la Universidad Nacional 

para la Seguridad, necesitamos que todos los policías tengan, pues, una formación homologada, 

que realmente les permita ser policías y vamos a duplicar el número de policías, de entrada, en los 

estados y municipios de alto riesgo”. 

Asunto en el que anunció que su apuesta es a mejorar las policías municipales, con apoyo del 

gobierno federal, una inversión de 129 mil mdp al año, para tener a todos los policías municipales, 

con un salario de, al menos, 20 mil pesos mensuales, “que es el salario digno policial que 

necesitamos”. 
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Para esos elementos de la seguridad en los municipios, Xóchitl Gálvez ofreció seguridad social, 

crédito para vivienda, seguro de vida y becas para sus hijos en la educación media superior y 

superior, pública o privada. 

-“Para que sean los propios hijos que le digan al papá: ¡no te portes mal, porque yo pierdo mi 

oportunidad de prepararme!”. 

Esa estrategia, reitera, parte central de su propuesta en seguridad pública.  

En materia de justicia, adelantó que se duplicarán los Ministerios Públicos, y suficientes juzgadores, 

y fortalecer la justicia cívica, como, con sustento en la tecnología, multar a quienes tiren basura en 

la vía pública. 

Sí se puede hacer esa justicia, afirmó, pero tiene que ser una justicia cívica, realmente eficaz. Ofrece 

corregir la función de esa noble institución, la Guardia Nacional, porque ella, admite, “no voy a hacer 

lo que han hecho en el pasado: de desmantelar, de tirar lo que se ha hecho”. 

-“He dicho claramente, que lo que funciona se queda, en ese sentido, lo que más o menos funciona, 

se corrige. Vamos a corregir la Guardia Nacional, para que sí investigue, para que sí pueda poner a 

disposición a delincuentes ante el Ministerio Público, por eso nuestra intención es fortalecerla”. 

Candidata presidencial del bloque opositor, critica que la cárcel, ahora parecen hoteles de gran 

comodidad.  

-“Desde las cárceles, están extorsionando. Desde las Cárceles, quien tiene dinero, vive en 

comodidad. Necesitamos sacar a los principales operadores de estas células delictivas que están en 

las cárceles estatales, que siguen delinquiendo, que tienen a gente trabajando para ellos y esos 

personajes, sí se van a ir a una cárcel especial”. 

-“Necesitamos que se acabe la extorsión y hoy la extorsión se hace desde las prisiones. Ahí, hay 

teléfonos. O sea, es tierra de nadie. eso se va acabar en coordinación con los gobiernos estatales”. 

Como los feminicidios, infanticidios, delitos en los cuales, observó, no se vale que no tengan un 

castigo ejemplar. “Tienen que saber que, quien haga algo grave y delicado, la va a pagar, porque 

por eso hoy hay impunidad”. 

En las cárceles, acusó la senadora con licencia, presentan hacinamiento, no hay control, y se necesita 

poner castigos ejemplares. “Vamos a contener y a reducir a las organizaciones criminales más 

violentas”, propone.  
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Xóchitl Gálvez, reitera propuesta de pensión para nuestros adultos mayores, desde los 60 años, 

salarios decorosos para las policías municipales, 20 mil pesos y anuncia su programa para los 

jóvenes, que se llamaría, “sí, sí”, sí estudio y sí trabajo, con su apoyo económico de 3, 600 pesos. 

-“Yo quiero un México realmente sin miedo a salir adelante y, hoy, la delincuencia nos tiene 

atrapados, nos tiene inseguros, nos tiene sin miedo. Tengan la certeza que la máxima prioridad de 

mi gobierno, va a ser la seguridad pública”, planteó. 

Recursos, hay, ponderó. Lo que no va a hacer, si gana la elección, es tirar el dinero a lo tarugo, en 

obras faraónicas que cuestan cuatro veces el valor, como el Tren Maya. “No vamos a tirar el dinero 

en una refinería que iba a costar 160 mil millones y ahora cuesta más de 400 mil millones”. 

Discurso de propuesta, de una candidata en campaña, que visita la cuna de los feminicidios, 

Ecatepec, cuando fue gobernador Eruviel Ávila Villegas.  

Municipio mexiquense con altos índices de violencia y delincuencia, donde gobierna Morena, luego 

que, cual en Oaxaca, Hidalgo, Estado de México, les entregaron el poder, a cambio de presunta, 

virtual impunidad en el ejercicio de recursos públicos. 

En su próxima visita a Ecatepec, como otros municipios mexiquenses, Xóchitl Gálvez, hablará de 

otro asunto que lacera las familias de la entidad: desabasto de agua, no obstante, potencial hídrico 

del Estado de México. 

¡Que así sea! 

EN EL CHACALEO 

Antier, la efeméride, fue para el PRI, 95 aniversario de su fundación, gracias a la visión política del 

prócer de Sonora, Plutarco Elías Calles. En sesión solemne del Consejo Político Nacional del partido, 

se ponderó un año más del partido, hay que decirlo, que dio las instituciones del México post 

revolucionario, contemporáneo y moderno… Desde el auditorio que lleve al nombre del sonorense, 

en la sede de Insurgentes Note, número 59, la clase política del Revolucionario Institucional, festejó 

la fecha y condecoró a militancia que se destaca por su labor partidista y de representación 

popular… La diputada Marcela Guerra Castillo, recibió Medalla, “Benito Juárez al Mérito 

Republicano”, máxima distinción que otorga el partido, a militantes, cuadros y dirigentes, por su 

labor en promoción y fortalecimiento de las instituciones de la República… El presidente del partido, 

Rafael Alejandro Moreno Cárdenas, entregó la presea a su correligionaria de NL, quien destacó su 

trabajo y trayectoria político-partidista, en favor de México y del PRI…. En su intervención, actual 
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presidenta en mesa directiva de Cámara de Diputados, resaltó que recibir la Medalla Benito Juárez, 

propicia inspiración para seguir en su trayectoria de fortalecer las instituciones que, en México, se 

construyeron durante décadas y que dan estabilidad política, social y económica. “Cada esfuerzo y 

cada contribución, suma a favor del país”, expresó Marcela Guerra Castillo… ¡Enhorabuena!... Como 

cada aniversario del PRI, acudieron dirigentes de los tres sectores, ex presidentes del partido y los 

integrantes del CPN… La Conferencia del Episcopado Mexicano, alista próximo lunes, previo al 

mediodía, en el auditorio de las instalaciones en lo que fue cancillería mexicana en Tlatelolco -

alcaldía Cuauhtémoc, CDMX-, firma del Compromiso por la Paz, con la presencia de los jerarcas de 

la Iglesia Católica, la parte jesuita y otros representantes eclesiásticos, con las candidatas y 

candidato a la Presidencia… Se espera que el evento, se prolongue por más de dos horas… Desde la 

semana pasada, confirmó su presencia, senadora con licencia, Xóchitl Gálvez Ruiz y el diputado 

federal con licencia, Jorge Álvarez Máynez; la ex jefa del gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum 

Pardo, ayer, de manera formal, confirmó asistencia… Por la CEM, acude los integrantes del Consejo 

de Presidencia: Monseñor, Rogelio Cabrera López, presidente; Mons. Gustavo Rodríguez Vega, 

vicepresidente; Mons. Ramón Castro Castro, secretario General; Mons. Jorge Alberto Cavazos 

Arizpe, tesorero General; Mons. Jaime Calderón Calderón, primer vocal y Mons. Enrique Díaz Díaz, 

segundo vocal… Inédito, hay que decirlo, encuentro entre los jerarcas de la Iglesia Católica en 

México y aspirantes a la Presidencia… Este miércoles, después de mediodía, Xóchitl Gálvez Ruiz, 

agendó Mitin por la Libertad y por la Paz de Tabasco, en el Parque Benito Juárez, del centro, 

delegación tres, en Villahermosa, Tabasco… por la tarde, Encuentro con la Ciudadanía de Cárdenas, 

en el parque central que lleva el nombre del municipio donde se localiza… Interesante, el mensaje 

político que, desde la tierra de su adversario y contrario en la campaña presidencial, Andrés Manuel 

López Obrador, exprese Xóchitl Gálvez… Dos temas ineludibles en su discurso: la refinería que no 

refina ni las cuerdas de una guitarra, costoso proyecto, que sirvió de plataforma electoral para una 

originaria de Zacatecas, aspirar al gobierno de Veracruz, la ex diputada federal del PT, Norma Rocío 

Nahle García… Y violencia y delincuencia que permea en el otrora estado que fue el edén mexicano… 

En Tabasco, gobierna  Morena, a través del amigo de “ysq”, Carlos Merino Campos, interino… 

Primeros días de próxima semana, integrantes de la Junta de Coordinación Política en Cámara de 

Diputados, se reúne con la titular en Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, un 

encuentro que insistió e insistió el coordinador del PRI, Rubén Ignacio Moreira Valdez… Empero, la 

funcionaria, no va a la sede de avenida Congreso de la Unión, número 66. ¡No!, “allá, la vamos a 

ver”, adelantó el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, quien hizo el anuncio ayer, en entrevista 

que ofreció… O sea, la representación popular de los grupos parlamentarios en San Lázaro, se 
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trasladarán a las oficinas de aquella funcionaria. ¡Viva México! ¡Viva!... Un adelanto de la 

intervención que tendrán en ese encuentro los jefes de bancada en San Lázaro en el rubro de 

seguridad pública, lo hizo ayer, el diputado y ex gobernador coahuilense: el gobierno federal, oculta 

los homicidios y hay un subregistro de los mismos. El 19 de febrero pasado, recordó, en San Miguel 

Totolapan, Guerrero, hubo una masacre que debió reportarse el día 20 o 21, pero no fue así… En 

redes sociales, Ricardo Monreal Ávila, publicó que impulsa iniciativa para plasmar en el Muro de 

Honor en Cámara de Senadores, la leyenda, Universidad Nacional Autónoma de México. Por mi 

Raza, hablará el Espíritu, en letras doradas… Un honor, hay que decirlo, que merece nuestra alma 

mater, cual institución de prestigio en el mundo, formadora de generaciones de científicos y 

humanistas, de manera extraordinaria, cual admite el político de Zacatecas… Nuestra máxima casa 

de estudios, pondera el senador Monreal, es la primera institución de formación académica en el 

país y el número de alumnos que egresa de ella, contribuyen a la grandeza de país. “Por eso merece 

estar en los Muros de Honor del Senado de la República”, afirma… ¡Que así sea!... Días pasados, 

anotamos en este espacio, que se inscribió en mismas letras, al Instituto Politécnico Nacional, “pero 

no pueden faltar las letras de la UNAM”, pondera el legislador… Fuertes, severas, puyantes, 

opiniones de representantes de la Iglesia católica, en relación al proceso electoral que vive la 

República… En un video, habla Mons. Rogelio Cabrera López, presidente de la Conferencia del 

Episcopado Mexicano, lo inicia y luego, otros líderes del catolicismo en este país, ¡Obispos, pues!… 

Comisiones unidas de Relaciones Exteriores y de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, que 

presiden la senadores, Elvia Marcela Mora Arellano -PES- y Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo -

Morena-, respectivamente, aprobaron Acuerdo Internacional del Café 2022, que se aprobó en 

Londres, Inglaterra, 9 de junio de ese año, instrumento con el que se favorecerá actividad y 

sustentabilidad del sector cafetalero de México y del mundo.. ¡Enhorabuena!... Recordamos, el 

mejor producto natural, elaboración artesanal, orgánico, sin colorantes artificiales, que su paladar 

puede disfrutar, es Café Bautista, en 5 presentaciones… ¡Acompáñelo con el panque, pastel o pan 

de su preferencia!... En el desayuno, sobremesa de la comida, o cena, degústelo. En nuestro caso, 

qué mejor acompañar un capuchino de Café Bautista, o el de vainilla, con un pan de elote o café con 

leche y un bolillo recién hecho, que se elabora en la panadería mexicana… ¡Cosecha de Veracruz, 

para México y el mundo!… Nuestro Correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos!... 

https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes sociales… Instagram: juan3poderes… Twitter: 

@JuanLopezMiguel… YouTube: juanlopezmiguel59…        

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; GOBIERNO DE MÉXICO ATIENDE SOLICITUDES DE PROTECCIÓN A CANDIDATAS Y 
CANDIDATOS DEL PROCESO ELECTORAL 2024 

  
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo que el gobierno federal, en coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE), atiende 
solicitudes de protección a candidatas y candidatos a la Presidencia de la República, a las nueve gubernaturas estatales y al Congreso de la 
Unión del proceso electoral 2024. La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez Velázquez, indico que el 
Gobierno de México está pendiente de las solicitudes para que sean inmediatamente atendidas y todo el proceso se lleve a cabo de manera 
pacífica. El presidente Andrés Manuel López Obrador informo que hasta la medianoche del 4 de marzo, la SSPC tuvo el reporte de 23 
solicitudes de protección, las cuales corresponden a tres aspirantes a titular del Poder Ejecutivo, de tres para gubernaturas estatales, siete por 
el Senado de la República y diez por la Cámara de Diputados. De este total, siete participantes ya están bajo el esquema de protección. Entre el 
2 y el 4 de marzo llegaron ocho peticiones adicionales; a partir de ese momento, las personas solicitantes tendrán acceso al instrumento de 
seguridad. Las ocho restantes presentan problemas de contacto vía telefónica o correo electrónico, por lo que la dependencia mantiene los 
esfuerzos para establecer comunicación. Puntualizó que los gobiernos estatales y municipales son responsables de la seguridad de quienes 
compiten por puestos de elección popular de carácter local. La funcionaria detalló que el mecanismo federal contempla una mesa permanente 
de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, cuyo propósito es vigilar la estrategia 24 horas los siete días de la semana. A través de 
las mesas de construcción de paz y seguridad de los estados y de las 266 regiones del país, la SSPC también da seguimiento y atención a 
eventuales problemas que se presentan en el territorio, mencionó.  El Gabinete de Seguridad acordó con el INE un protocolo de seguridad en 
apego a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales. Como autoridad en materia electoral, el INE recibirá en primera instancia 
las solicitudes de protección por parte de candidatas y candidatos. El organismo comunicará esta solicitud a la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana a fin de establecer una adecuada coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional o la Guardia Nacional, según sea 
el caso. La SSPC comunicará al INE la disposición del servicio para que el instituto informe a los partidos políticos y aspirantes a cargos federales 
o a las gubernaturas.  En caso de ser otorgada la protección, las secretarías de Seguridad y Protección Ciudadana; de la Defensa Nacional y de 
Gobernación, así como la Guardia Nacional, supervisarán el servicio de seguridad y acompañamiento de acuerdo con los niveles de riesgo alto, 
medio y bajo. Esto determinará el número de elementos y vehículos, refirió la titular de SSPC.  Los nombres de las candidatas y candidatos se 
mantendrán en total confidencialidad, así como el tipo de servicio brindado. 
  

SENADORA ANA LILIA RIVERA; REITERAN EN EL SENADO LLAMADO PARA DESTITUIR A JUEZ DEL EDOMEX QUE ABSOLVIÓ A 
ABUSADOR SEXUAL DE UNA MENOR 

  
La presidenta de la Mesa Directiva del Senado de la República, Ana Lilia Rivera Rivera, dio a conocer que las senadoras Lilia Margarita Valdez 
Martínez y Josefina Vázquez Mota solicitaron al Poder Judicial de la Federación su intervención para destituir al juez del Estado de 
México Manuel Alejandro Martínez Vitela, por absolver a Alejandro “N”, quien presuntamente abusó de su sobrina cuando esta tenía 4 años. 
En compañía de la madre de la víctima, Victoria Figueiras, su abogado y diversas asociaciones civiles, las legisladoras recordaron que el juez 
del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México llegó a tal determinación tras desestimar la declaración de la niña, pues ella no pudo dar 
los datos de la hora, el día y la dirección exactos del momento en que ocurrió la agresión. La presidenta de la Comisión de Salud, Lilia Margarita 
Valdez Martínez, lamentó que por un moche salgan libres depredadores sexuales que siguen siendo un peligro para los menores de edad, pues 
advirtió que, si ya abusaron una vez, se desconoce cuántas veces más lo han hecho y cuántas veces más lo harán. Todavía hay gente confiable 
en el Poder Judicial para que a este señor, Manuel Alejandro Martínez Vitela, no se le dé un solo minuto más como juez; que sea destituido de 
inmediato, y que en la investigación que se esté realizando, si hay otras autoridades inmiscuidas en este terrible delito, también sean 
destituidas. Josefina Vázquez Mota, presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, enfatizó que es necesario evitar 
la impunidad en los casos de abuso contra menores, ya que México ocupa el segundo lugar en turismo sexual y el primero en pornografía infantil. 
Hago un llamado a esa parte de Poder Judicial que sí está dispuesta a ejercer justicia, que sí está dispuesta a ser leal a la Constitución y no a la 
impunidad ni a la corrupción, ni a un poder autoritario. Desde aquí hacemos un llamado al Estado de México, que es donde está la competencia 
de este juez y de este Ministerio Público, para intervención y resolución inmediata. Ambas legisladoras recordaron que la semana pasada, el 
Senado de la República aprobó un punto de acuerdo de urgente resolución, para solicitar al Consejo de la Judicatura Federal del Estado de 
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México que destituya al juez Martínez Vitela, por su resolución de absolver al agresor sexual, hecho que calificaron como histórico, pues el 
asunto se avaló por unanimidad y fue turnado al Pleno el mismo día que se presentó en comisiones. 
  

RICARDO MONREAL; ASEGURA QUE PROCESO ELECTORAL SE DESARROLLARÁ DE MANERA PACÍFICA 
  
El coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, aseguró que el proceso electoral que está en curso se desarrollará de manera 
pacífica, y el próximo 2 de junio los ciudadanos podrán acudir a las urnas para emitir su voto con tranquilidad, certidumbre legal y 
esperanza. Monreal afirmó que la campaña negativa en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador y de la candidata de Morena a 
la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, no tendrá resultados para los partidos de oposición. El senador dejó en claro que no se 
debe de admitir ninguna intervención del crimen organizado en las elecciones, no debe admitirse tregua alguna con ellos. Sin embargo, consideró 
que si una de las candidatas, la que encabeza la coalición del PRIAN, decide explotar o privilegiar la campaña de miedo por la violencia, es una 
decisión que ellos deben de valorar. Nosotros creemos que no es lo correcto, pero finalmente es una táctica, es una estrategia de la oposición. 
Hay una campaña sistemática contra el Presidente y contra la candidata de Morena, pero también una población más madura en este proceso 
electoral, que podrá y sabrá valorar con toda seriedad la propuesta, el ideario de los competidores y las condiciones en las que se encuentra 
nuestro país. El hecho de denostar la figura del Presidente y la de su familia, tiene el propósito de deteriorar su imagen, para que tenga un efecto 
contra la candidata Claudia. Creemos que no es lo correcto. Ricardo Monreal enfatizó que en la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, 
conformada por Morena, PT y PVEM, acudimos a la alegría, al entusiasmo, a la esperanza, a la profundización del proceso democrático que vive 
el país y al llamado a la responsabilidad frente a lo que está sucediendo, con propuestas viables y sensatas. Agregó que Claudia Sheinbaum ha 
demostrado no sólo capacidad, sino entrenamiento suficiente para enfrentar los grandes problemas del país; es una mujer a la que se le cree y 
a la que nos hemos sumados en la unidad. El legislador explicó que el movimiento argumentará con base a la esperanza, la profundización del 
proceso democrático, la transición política y su consolidación, a fin de generar las condiciones para que México continúe por la ruta del humanismo 
progresista. Además, explicó que salvo algunas regiones que el INE considera como focos rojos, en más del 90 por ciento hay tranquilidad social. 
Para mí, están suficientemente garantizadas las elecciones pacíficas y legales. Y la gente debe de saber que puede acudir y va a acudir a un 
ambiente tranquilo, en donde su voto sea respetado y en donde el sufragio que emitan será el que determine quiénes serán sus gobernantes. 

  
IGNACIO MIER; SI EN MORENA HAY IMPOSICIONES DE CANDIDATOS, SERE EL PRIMERO EN DENUNCIAR ESAS ANOMALÍAS. 

  
El candidato a senador, por la coalición Sigamos Haciendo Historia, Ignacio Mier Velazco, advirtió que si en el Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) hay imposiciones de candidatos él será el primero en denunciar esas anomalías. El legislador prometió que de llegar al Senado 
defenderá e impulsará las iniciativas del presidente Andrés Manuel López Obrador, que están pendientes de aprobación. Asimismo dijo: Yo no 
puedo ser tapadera de nadie, ni de malas decisiones de la dirigencia, que cada quien asuma su responsabilidad pública y polít ica con un 
movimiento que luchó por la democracia, un movimiento que está en contra de cuates está en contra de cuotas, sostuvo al resaltar que aceptar 
imposiciones en silencio implicaría un acto incongruente de su parte. Consideró que una imposición lastima al pueblo, traiciona al movimiento y 
traiciona la voluntad popular, por lo que llamó a que nadie permita que se den ese tipo de prácticas al interior de su partido, pues resaltó que 
cuando eso ocurre la gente puede desquitarse en las urnas. Dijo que todos los que se suman a Morena son bien recibidos, siempre y cuando no 
tengan una historia política de traición, esos no deben tener cabida, esa es mi opinión, siempre lo he dicho. Mier Velazco añadió que tampoco 
está de acuerdo con aquellos que ven la política solo como la oportunidad para ocupar cargos públicos de elección popular ya que el servicio a 
la gente no solo se da de esa manera, por lo cual también dejó claro que en Morena decimos que no luchamos por puestos, el que quiera un 
puesto que se vaya al mercado, todavía hay puestos que se pueden ocupar. Señalo que su propuesta como candidato al Senado, será defender 
las 20 iniciativas de reformas del presidente López Obrador, las cuales se tienen divididas en cuatro ejes temáticos que son libertad, justicia, 
democracia y bienestar para los mexicanos. Lo anterior dijo implica defender el derecho de los pueblos originarios sobre sus recursos naturales, 
su reforma, su cultura y su gobierno. Otro punto que dijo implica esas iniciativas es la soberanía del país con relación a sus energéticos, 
especialmente la electricidad que es un patrimonio de los mexicanos y en beneficio, sin fines de lucro, de los 130 millones de habitantes del país, 
por lo que México debe ser dueño de su patrimonio energético, algo que, el PRI y PAN no están de acuerdo porque esos partidos pretenden que 
ese patrimonio quede en manos de empresas privadas. 
  

CLAUDIA SHEINBAUM: PROPUESTAS DE SEGURIDAD; VA POR REFORMA AL PODER JUDICIAL 
  

Claudia Sheinbaum Pardo, aspirante de la alianza Sigamos Haciendo Historia, presento sus propuestas en materia de 
seguridad. Sheinbaum propone reformar el Poder Judicial federal, su plan de seguridad y justicia, se basa en políticas que impulsó en la Ciudad 
de México al ser jefa de gobierno. Su plan está conformado por cinco ejes de seguridad y justicia: Honestidad y Atención a las causas. 
Consolidación de la Guardia Nacional. Fortalecimiento de inteligencia y la investigación. Coordinación con policías estatales, fiscalías estatales 
y FGR. Reforma al Poder Judicial. Dentro de estos ejes se encuentra la consolidación de la Guardia Nacional como una corporación de prioridad 
con presencia en todo el país, la cual vigilará carreteras, investigar delitos que se haya cometido en estas vías de comunicación y se coordinará 
con policías estatales; además de que sea parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). También planteó el fortalecimiento de 
instancias de seguridad, por lo que incrementará el estado de fuerza de la policía a nivel nacional basado en las necesidades de cada estado y 
aumentará las áreas que tiene la Fiscalía General de la República (FGR) y las reconfigurará para una mejor atención. Claudia 
Sheinbaum, propuso reforzar el sistema nacional de inteligencia para la seguridad pública mediante el aumento de las capacidades tecnológicas 
del Centro Nacional de Inteligencia y la capacitación de sus analistas. Otras de sus propuestas es que la Unidad de Inteligencia Financiera, la 
Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana y la FGR trabajen en conjunto para combatir las finanzas del crimen organizado. También 
planteó que a nivel federal se implementen dos programas que aplicó en la Ciudad de México, como “Reconecta con la Paz” y “Jóvenes unen al 
barrio”, por medio del cual se le dan a personas de 12 a 29 años que estuvieron involucrados en actos delictivos o con problemas de adicciones, 
3,000 pesos a cambio de 90 horas mensuales en actividades culturales y deportivas. Además, retomó la propuesta que viene desde el actual 
gobierno federal que es la reforma al Poder Judicial para que jueces, ministros y magistrados sean elegidos por medio del voto popular. 
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XÓCHITL GÁLVEZ; DESIGNA DELEGADOS DE SU CAMPAÑA EN LOS ESTADOS DE LA REPÚBLICA POR SINALOA: RICARDO 
HERNÁNDEZ GUERRERO 

  
La candidata a la Presidencia de la República por la Coalición Fuerza y Corazón por México, conformada por los partidos PAN, PRI y 
PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz, nombró a sus delegados de la campaña en los diferentes estados de la República. Las y los delegados estatales 
designados, poseen una amplia y reconocida trayectoria en materia política, aunada a su experiencia en campañas electorales, sumado a su 
amplio conocimiento de las problemáticas de sus estados. La suma de estos perfiles abona a la próxima victoria de Xóchitl Gálvez Ruiz en la 
elección del 2 de junio. Aguascalientes: LUIS ENRIQUE GARCÍA LÓPEZ Baja California: ALFONSO ÁLVAREZ JUAN Baja California 
Sur: FRANCISCO PELAYO COVARRUBIAS Campeche: LUIS RICARDO HERNÁNDEZ ZAPATA Coahuila: JOSÉ ANTONIO GUTIÉRREZ 
JARDON Colima: ITZEL RÍOS DE LA MORA Chiapas: GUILLERMO DE JESÚS MOGUEL GÓMEZ Chihuahua: LUIS ALBERTO AGUILAR 
LOZOYA Ciudad de México: OLIVIA DE LA GARZA DE LOS SANTOS Durango: YOLANDA DE LA TORRE VALDEZ Guanajuato: HUGO 
VILLALOBOS GONZÁLEZ Guerrero: ALICIA ELIZABETH ZAMORA VILLALVA Hidalgo: JOSÉ ANTONIO ROJO GARCÍA DE 
ALBA Jalisco: EMILIO GONZÁLEZ MÁRQUEZ Estado de México: ROSALINDA ELIZABETH BENÍTEZ GONZÁLEZ Michoacán: EDGAR 
BLASIO GARCÍA Morelos: MARCOS MANUEL SUÁREZ GERARD Nayarit: RAÚL ROSALES ROSAS Nuevo León: FRANCISCO REYNALDO 
CIENFUEGOS MARTÍNEZ Oaxaca: LETICIA VASCONCELOS PEÑA Puebla: NADIA NAVARRO ACEVEDO Querétaro: ESTRELLA ROJAS 
LORETO San Luis Potosí: FERNANDO CHÁVEZ MÉNDEZ Sinaloa: RICARDO HERNÁNDEZ GUERRERO Sonora: EDUARDO ROMERO 
CAMPA Tabasco: DOLORES DEL CARMEN GUTIÉRREZ ZURITA Tamaulipas: GERARDO PEÑA FLORES Tlaxcala: ROSA EMMA 
CASTAÑÓN NAVA Veracruz: JOSÉ DE JESÚS MANCHA ALARCÓN Yucatán: HUGO SÁNCHEZ CAMARGO Zacatecas: PALOMA DE LA 
LUZ MARTÍNEZ ARANDA Con relación al estado de Quintana Roo, en los próximos días se anunciará a la persona que será designada. 
  

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ; PLANTEA PROPUESTAS DE SEGURIDAD 
  

El candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, planteó dentro de sus propuestas de seguridad, disminuir el gasto al Ejército, y 
aumentar los recursos a la policía y las fiscalías. Crear una Academia Nacional de Mandos policiacos, dijo, que eso ayudará en revertir la 
tendencia en inseguridad. Vamos a hacer una estrategia que tenga la paz la seguridad y justicia como objetivo. En lugar de pensar en carcelotas, 
vamos a hacer una academia nacional de mandos policiacos que nos permita revertir la tendencia y acercar la justicia a la vida cotidiana de las 
personas. Otra de sus propuestas es eliminar la denuncia forma como requisito para iniciar investigaciones, ya que de esta forma los policías 
podrán procesar a delincuentes sin que la víctima tenga que pasar por un proceso burocrático. Además, planteó eliminar el liderazgo del Ministerio 
Público en las investigaciones criminales y serían los policías municipales y estatales quienes tendrían la facultad de investigación. 

  
HÉCTOR MELESIO CUÉN OJEDA; YO SÉ QUE VOY A SER DIPUTADO FEDERAL Y ESO ES PARA EL BIEN DE SINALOA 

  
Héctor Melesio Cuén Ojeda oficialmente será candidato a diputado federal y se declara listo para contender con la coalición Fuerza y Corazón 
por México y Sinaloa, y llegar a la Cámara Baja de diputados para trabajar por el bienestar de las y los sinaloenses. Al asistir a la reunión 
convocada por el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para tomar protesta como candidato a diputado 
federal en la 5.ª posición de la 1.ª circunscripción, el ya candidato oficial dijo sentirse muy emocionado y agradeció a todos los que le han dado 
seguimiento y lo acompañan desde Sinaloa. A los sinaloenses les digo que me siento fuerte y listo para contender en la próxima elección, siempre 
poniendo por delante los intereses de la ciudadanía, como lo hemos demostrado en todos los espacios que hemos ocupado. Hoy más que nunca 
debemos salvar a México y a Sinaloa, esta es la gran oportunidad que tenemos todos los mexicanos y con nuestro voto lo vamos a lograr. El 
líder político agradeció a Xóchitl Gálvez por esa fuerza que imprime y contagia como candidata a presidenta de la República, así como a la 
coalición Fuerza y Corazón por México, al Partido Revolucionario Institucional y a su presidente nacional “Alito” Moreno por la confianza de 
brindarle la oportunidad de ser candidato a diputado federal y por todo el apoyo en Sinaloa. 
  

JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA; INDISPENSABLE LA COLABORACIÓN DE LA SOCIEDAD, PARA COMBATIR EL USO DELICTIVO DE 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL 

  
La presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, Josefina Vázquez Mota, inauguró el foro “Inteligencia Artificial: 
impacto en la vida de niñas, niños y adolescentes”, en el que participaron especialistas en el tema, a fin de combatir la creación de imágenes 
explícitas de niños, la identificación de víctimas y la lucha contra el abuso sexual. La legisladora alertó que la facilidad con la que se utiliza esta 
herramienta permite a los delincuentes, principalmente a pedófilos, crear imágenes de abuso infantil con un sólo “clic”, relacionadas con violación 
de bebés, niñas, niños y desnudos de personas famosas. Agregó que las denuncias sobre el contenido de abuso y explotación sexual de menores 
en Internet alcanzaron cifras sin precedentes en 2023, con más de 70 mil casos, lo que representa un incremento de 87 por ciento desde 2019, 
de acuerdo con la Evaluación Global de Amenazas 2023. Refirió que entre los factores que contribuyen al aumento de este tipo de contenido, 
están los despidos masivos en las grandes compañías de tecnología, pues disminuye el personal encargado de la seguridad, además de la 
proliferación de la venta de imágenes de desnudos y sexuales autogeneradas por los propios adolescentes, pero, principalmente, al uso de la 
Inteligencia Artificial y la realidad virtual. La senadora del PAN subrayó que, aunque la legislación de la Inteligencia Artificial es un paso importante, 
se requiere la colaboración de todos los órdenes de gobierno, del sector privado y de la sociedad civil, así como la formación de padres, tutores, 
maestras y todas las personas que están en contacto con los menores. 
  
 

 
MIGUEL ANGEL MANCERA; RECONOCE SENADO A COCINEROS TRADICIONALES POR SU CONTRIBUCIÓN A LA GASTRONOMÍA 
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El senador Miguel Ángel Mancera Espinosa, dio a conocer que en el senado se dio entrega de reconocimientos a cocineras y cocineros 
tradicionales de 17 estados de la República, por su perseverancia en esta actividad y contribución a la gastronomía mexicana. Miguel Ángel 
Mancera dijo que la cocina mexicana es una manifestación cultural que se trasmite de generación en generación y se destaca por la originalidad 
de sus platillos y la técnica para su elaboración. Agregó que, en 2010, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (UNESCO), declaró a la cocina mexicana como patrimonio cultural e inmaterial de la humanidad. En el “Encuentro con cocineras y 
cocineros, herencia de la gastronomía mexicana”, Mancera Espinosa destacó que este reconocimiento, otorgado por la UNESCO, solamente 
se ha entregado a la cocina francesa, mediterránea y japonesa. Para lograr este reconocimiento no basta con que la comida sepa rica, tiene que 
cumplir con condiciones como la continuidad histórica, la antigüedad y para formar parte de la identidad de una nación. 
  

ALEJANDRO MORENO; PRI PROPONE OTORGAR RECURSOS A JÓVENES; PA QUE TE ARRANQUES 
  
El Partido Revolucionario Institucional (PRI), encabezado por el Presidente de su Comité Ejecutivo Nacional (CEN), Alejandro Moreno, propone 
otorgar recursos a los jóvenes para que puedan salir adelante, ya sea que quieran estudiar, poner un negocio o dedicarse a lo que les apasiona. 
A los jóvenes no se les dice qué hacer. A los jóvenes se les impulsa y se les apoya. Por eso, en el PRI vamos a respaldarlos con todo, para que 
puedan arrancar con la certeza de que México apuesta por la visión y proyectos de las juventudes. De acuerdo con el CEN del PRI, los jóvenes 
mexicanos van a tener un apoyo para arrancarse sin depender de nadie. La propuesta considera que cada joven mexicano reciba a la edad de 
18, 21 y 24 años un recurso económico de 40 mil pesos, para un total de 120 mil pesos. Como parte de la coalición “Fuerza y Corazón por 
México”, el instituto político emprendió la campaña “El PRI sí resuelve”, y dio a conocer su propuesta “Pa´ que te arranques”. El partido tricolor 
señaló que los jóvenes son el sector más abandonado por el gobierno de Morena, y la falta de apoyo provoca que cada vez más abandonen la 
escuela, además de que no cuentan con empleos dignos, oportunidades o medios para iniciar un negocio. Este gobierno le ha cortado las alas 
a los jóvenes y, ahora, con Xóchitl Gálvez y una mayoría de la coalición “Fuerza y Corazón por México” en el Congreso de la Unión, se las 
vamos a devolver. Queremos que los jóvenes tengan una lanita propia, que puedan invertir en ellos, en su presente y su futuro. Así, si quieren 
estudiar, poner un negocio o dedicarse a lo que les apasiona, las y los jóvenes van a tener un apoyo para arrancarse sin depender de nadie. A 
los jóvenes no les vamos a decir qué hacer. Queremos que sean libres de tomar sus decisiones y cuenten con los recursos para emprender en 
lo que quieran, ya que ellos tienen el talento, las ganas y las ideas. Les vamos a dar lo que les falta para que echen a andar sus proyectos. 
  

MARKO CORTÉS; CON GRANDES CANDIDATAS Y CANDIDATOS SE GANARÁ YUCATÁN Y TODO MÉXICO 
  
El presidente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, en el arranque de campaña en el estado. Aseguró que en la coalición Fuerza y Corazón 
por México están listos para ir a la cruzada nacional por la paz y la seguridad y lograr la victoria con Renán Barrera como gobernador de Yucatán 
y  Xóchitl Gálvez Ruiz como la primera presidenta de la República mujer y de origen indígena. Ante simpatizantes y militantes de los partidos 
de la coalición, Xochilovers y candidatas y candidatos a senadores, diputados federales, locales y presidencias municipales, el líder del PAN, 
destacó que la oposición esté unida y sumando fuerzas para defender a Yucatán frente a lo peor que significa la política en México y que es 
Morena. Destacó también a quienes abanderan la fórmula para el Senado de la República, Kathia Bolio Pinelo y Rolando Zapata, quienes 
confió, defenderán los intereses del estado en la Cámara Alta, así como al candidato a diputado, Julián Zacarías. 
  

SUPERMARTES; FECHA CLAVE EN EL CAMINO A LA CASA BLANCA 
  
El día de ayer se llevaron a cabo las elecciones del Supermartes, momento crucial para el presidente Joe Biden y Donald Trump, quienes son 
los favoritos para las nominaciones demócratas y republicanas, respectivamente. Al cierre de esta columna aun no se tenían los resultados. Aquí 
presentamos el panorama del Supermartes: Con la mayor cantidad de delegados en juego, un buen desempeño de Biden y Trump en el 
Supermartes los acercaría mucho más a convertirse en el candidato de su partido. Están en juego más del 35 % de los delegados que en verano 
se reunirán en las convenciones republicana de Milwaukee (Wisconsin) y demócrata de Chicago (Illinois) para escoger a su candidato a la Casa 
Blanca. Las primarias presidenciales empezaron el 15 de enero en Iowa para los republicanos y el 3 de febrero en Carolina del Sur para los 
demócratas y desde entonces han votado solo un puñado de estados. Estas fechas tempranas tradicionalmente han servido para que se vayan 
definiendo los favoritos y para que los candidatos con menos apoyo se retiren. Así ha pasado en este año con las republicanas, con los abandonos 
de Ron DeSantis, Chris Christie o Vivek Ramaswamy. La importancia del supermartes está en el gran porcentaje de delegados de los dos 
grandes partidos que se eligen en un momento temprano de las primarias, dejando el proceso normalmente muy encarrilado para el futuro 
ganador. Son 14 de los 50 estados del país los que celebrarán primarias republicanas y demócratas, entre ellos, California y Texas, los más 
grandes del país. Los otros son Alabama, Arkansas, Colorado, Maine, Massachusetts, Minnesota, Carolina del Norte, Oklahoma, Tennessee, 
Utah, Vermont y Virginia. California y Texas son los estados que más delegados asignaron este 5 de marzo y dejarán prácticamente resueltas 
las nominaciones de Biden, que no tiene un rival de peso, y de Trump, ya que en el caso republicano aquel candidato que supere el 50 % se 
lleva la mayoría de los compromisarios. Lo más probable es que ante la falta de oposición de peso, Biden consiga el número necesario de 
delegados para considerarse ganador de las primarias el 19 de marzo, cuando hayan elegido sus delegados otra media decena de 
estados. Trump. Aunque el ex presidente domina las primarias republicanas sin contratiempos, la presencia de Nikki Haley en la contienda está 
retrasando el día en el que el magnate pueda cantar victoria. Trump suma ahora mismo 244 delegados y antes del supermartes los republicanos 
todavía tienen que elegir a otros 29 en los caucus de Dakota del Norte. Aunque Trump se llevara absolutamente todos los delegados, algo 
improbable, aún no llegaría a los 1.215 que necesita para proclamarse candidato. La única rival que le queda a Donald Trump en las primarias, 
la ex gobernadora de Carolina del Sur Nikki Haley, lleva semanas soportando la presión de gran parte del partido para que se retire de la 
contienda tras sus sucesivas derrotas. Haley, que suma 43 delegados y este domingo ganó en el Distrito de Columbia sus primeras primarias, 
se ha marcado el supermartes como la meta a la que llegar para demostrar a donantes y votantes que puede sostener su candidatura ante el 
recelo que supone para algunos que Trump se vuelva a presentar. Pero si Trump arrolla a lo largo y ancho de los estados llamados a las urnas, 
será muy complicado para Haley justificar seguir en la contienda. 
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DENNIS FRANCIS; LA SITUACIÓN EN GAZA ES CATASTRÓFICA, INCONCEBIBLE, VERGONZOSA 

  
El presidente de la Asamblea General de la ONU, Dennis Francis, definió la situación en Gaza como catastrófica, inconcebible, vergonzosa, 
después de que se registraran ya 30.000 muertos por los bombardeos y ya haya muertes por hambre. Francis intervino en la apertura de una 
sesión especial de la Asamblea convocada para que Estados Unidos explicara su último veto, el 20 de febrero, en el Consejo de Seguridad, el 
tercero desde que comenzó la guerra en Gaza, a una resolución que reclamaba un alto el fuego incondicional e inmediato. Francis, que se 
mostró inequívocamente a favor de ese alto el fuego, dijo sentirse conmocionado y horrorizado por la matanza o las heridas de cientos de 
personas durante un reparto de comida la pasada semana. 
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El pasado 4 de marzo, el Partido Revolucionario Institucional, (PRI), celebró 95 años de vida. Desde luego que lo hace en 

condiciones diferentes a lo que en el pasado fueron sus mejores épocas, sin embargo, las voces que surgen 

especialmente desde el oficialismo señalando que el tricolor está muerto, no encuentran eco y eso es más bien producto 

de la desesperación que existe en Morena y en Palacio Nacional porque no ha podido aniquilarlo y es más, el 

Revolucionario Institucional que encabeza Alejandro Moreno Cárdenas, es el principal artífice de lo que es la alianza 

opositora, sobre todo cuando la abanderada morenista a la presidencia de la República y su jefe, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, suponían que tenían el camino libre y solitario para llevarse “carro completo” en las elecciones 

del ya próximo 12 de junio. 

El que Morena obtenga mayoría en el Congreso para poder sacar adelante las controvertidas reformas que envió el 

tabasqueño, es algo que se ve muy cuesta arriba para ellos. 

En dicha ceremonia hizo un deslinde importante al acusar de “traidores y cínicos” a los que han abandonado al tricolor, 

y aclaró que “nos deslindamos de quienes hayan incurrido en delitos, que asuman su responsabilidad, las instituciones 

no delinquen, lo hacen las personas”. 

En este sentido, habrá que ver qué suerte tienen aquellos que se fueron a otros partidos como Morena y si les cumplen 

todo lo que esta errada y llamada cuarta transformación les ofreció. Ya se verá. 

En esa celebración tricolor estuvo la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, 

que en su discurso subrayó que en México, las instituciones nos han dado estabilidad política, social y económica y esto 

sin duda, es algo muy cierto  

En ese marco, la diputada Guerra Castillo, recibió la presea “Benito Juárez al Mérito Republicano”, que es el máximo 

reconocimiento que el instituto político entrega a los militantes, cuadros y dirigentes por su labor en la promoción y 

fortalecimiento de las instituciones de la República.  

Acompañado de los coordinadores parlamentarios en la Cámara de Diputados y el Senado de la República, así como los 

dirigentes de los sectores Campesino, Obrero y Popular, ex presidentes del partido e integrantes del Consejo Político 

Nacional, el presidente del Comité Ejecutivo Nacional, Alejandro Moreno, destacó el trabajo y trayectoria política de la 

diputada, en favor de México y del PRI. 

En su intervición, Marcela Guerra Castillo asentó que la presea Benito Juárez la inspira para seguir trabajando por el 

fortalecimiento de las instituciones que en México se han construido a lo largo de décadas y que dan estabilidad política, 

social y económica, “cada esfuerzo y cada contribución suma a favor del país”. 

MUNICIONES 

*** De no creerse, sin embargo, en Morena, todo es posible. Resulta que en el partido guinda, decidieron que Abelina 

López Rodríguez se lanzará a la reelección por la alcaldía de Acapulco. Claro que como argumento, los morenistas 

esgrimieron que la alcaldesa en referencia, dizque ganó la encuesta interna de su partido, así que entre inconformes y 

enojados se quedaron otros aspirantes como Joaquín Badillo y Yoloczin Domínguez Serna, ambos diputados locales. 

¿Será que a los acapulqueños ya se les haya olvidado la deplorable y nula actuación que tuvo en octubre pasado cuando 

el huracán “Otis” azotó el puerto? Como olvidar, por ejemplo, cuando hace dos años, López Rodríguez dijo que “la calor” 
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y la mala alimentación son algunos factores que influyen en los niveles de violencia que se registran en esa ciudad. Hoy 

en el puerto están peor, ¿a cuántos grados subirá la temperatura? Por otra parte, a Yoloczin Domínguez, por ser la 

preferida de la invisible gobernadora, Evelyn Salgado, le dieron su candidatura de consuelo a diputada federal 

*** “El Partido Acción Nacional presentará una denuncia formal en contra de los hechos que narra Héctor de Mauleón, 

sobre la denuncia de la señora María del Rocío Jocelyn Hernández Jiménez, no podemos seguir permitiendo que esto 

suceda en México y las autoridades volteen para otro lado, tiene que haber una investigación pertinente por parte de la 

Fiscalía”. Esto lo declaró en conferencia de prensa, el coordinador de la bancada albiazul en el Senado de la República, 

Julen Rementería del Puerto al informar que Acción Nacional exigirá que se investigue estos hechos de corrupción y la 

complicidad que la fundadora de Morena exhibe entre el partido oficial y el crimen organizado sobre los alrededor de 

presuntos 600 mil personas de la tercera edad, “fantasmas” que cobran la pensión del Bienestar, lo que significa algo 

así como 50 mil millones de pesos que quien sabe a dónde irán a parar. 

*** A Omar García Harfuch le preguntaron si después de las elecciones del 2 de junio le gustaría ser el Fiscal General de 

la República a lo que respondió que eso está descartado “porque tenemos a un fiscal fuerte (Alejandro Gertz Manero), 

que termina en 2027”. Sobre si le gustaría ser el próximo titular de la secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana a 

nivel Federal, luego de una sonrisa respondió: “eso dependerá de la próxima presidenta”. ¿Será? Lo que sí resulta hasta 

lógico, es que García Harfuch ocupe la presidencia de la Comisión de Seguridad de la Cámara Alta. El exsecretario de 

Seguridad y Protección Ciudadana de la Ciudad de México, sí tiene amplias posibilidades de ganar, sin embargo y en 

contraste, tal parece que su compañera de fórmula, la flamante Ernestina Godoy, se ha convertido más en un lastre 

para las aspiraciones de García Harfuch. 

*** La abanderada de la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, Claudia Sheinbaum, estuvo en Guanajuato, uno de los 

estados más azotados por la inseguridad y desde Leon dijo que mientras «unos» plantean «guerra» y megacárceles, ella 

propone más universidades y atención de las causas, en suma, la paz, pero ¿cómo puede decir eso cuando su jefe se ha 

encargado de polarizar a la sociedad durante todo su sexenio y acumula ya el mayor número de asesinatos? Con razón 

la señora Sheinbaum de Tarriba se cuidó de repetir la máxima lópezobradorista de a los delincuentes “abrazos no 

balazos” y señaló que los abrazos eran para los jóvenes. No, pues sí. 

 

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/pri-y-alito-moreno-artifices-de-coalicion-de-la-oposicion/  
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Schiff, Garvey finish 1-2 and will 
face off in race for Senate 

Trump scores string of wins to edge 

closer to nomination 
Trump pulls closer to nomination Trump and Biden pile up 

victories on super tuesday 

La crise du logement s’installe 
dans toute l’Europe 

 

Puente destituye a un alto cargo de 
Puertos por el ‘caso Koldo’ 

Sunak’s big election gamble: 2p of  
NI –but no cut in income tax 

Hunt defies public services alarm 
with pre-election budget tax cuts 

CNE: El 28 de julio serán las 
elecciones presidenciales 

La Moneda propone aplicar reglas del 
uso de la fuerza diferenciadas para 

migrantes y diversidades sexuales, entre 
otros 

Milei pronosticó una caída de la 
inflación: sería 15% en febrero 

Com oito estados e DF sob emergência, 
governo amplia faixa etária da vacinação 
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Biden y Trump arrasaron en el supermartes y se acercan a la nominación presidencial 

•Ucrania hundió otro buque de guerra ruso en Mar Negro con drones  

•Venezuela anunció elecciones para el 28 de julio, día del nacimiento de Chávez 

•China se fijó objetivo de crecimiento económico del 5 % en 2024 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Por qué 141 diputados federales renunciaron a los apoyos económicos del Congreso.- Luego de 

formalizar sus intenciones de repetir en el cargo como diputados federales, la presidencia de la Mesa 

Directiva emitió una serie de reglas para participar en el nuevo proceso electoral. Entre ellas, los 

aspirantes a la reelección deben abstenerse de utilizar recursos del Congreso para hacer campaña. 

[INFOBAE] 

Del dominio del PRI al de Morena, así ha cambiado la Cámara de Diputados en las últimas cuatro 

elecciones.- En las últimas cuatro elecciones, el mapa político de la Cámara de Diputados ha 

experimentado transformaciones significativas, reflejando los cambios en las preferencias electorales 

del país al pintarse drásticamente de diversos “colores”. Este fenómeno, marcado por un dinamismo 

sin precedentes, anticipa un escenario complejo de cara a las elecciones del 2 de junio de 2024. 

[INFOBAE] 

LEGISLATIVO 

SENADO 

Avanza propuesta de salario base para deportistas.-El Senado aprobó una reforma a la Ley Federal 

del Trabajo que estipula un salario base para los deportistas profesionales del país, que ahora tendrá 

que ser discutido en la Cámara de Diputados para que se vuelva una realidad. [FORBES] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

México y Venezuela impulsan proyectos de cooperación internacional.- México y Venezuela 

ampliaron información sobre proyectos de cooperación, a partir de distintas mesas de trabajo 

efectuadas entre el 22 al 23 de febrero, informó el Gobierno mexicano. [TELESUR] 

POLÍTICA 

Aprobación de AMLO subió hasta el 56 % tras el arranque de las campañas.- La aprobación del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, subió dos puntos porcentuales hasta el 56 % de la 

ciudadanía en la encuesta de un diario nacional publicada tras el arranque de las campañas 

presidenciales el viernes pasado. [FORBES] 

PROCESO ELECTORAL DEL 2024 

Gobierno de México brindó protección a aspirantes a la Presidencia y a otros 20 candidatos.- El 

Gobierno de México recibió solicitudes de protección de los tres aspirantes a la Presidencia, además 

de siete candidatos al Senado, 10 diputaciones federales y tres cargos de gobernadores y les brindará 

protección, señaló la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. 

[SPUTNIK, PRENSA LATINA, RT, EL PAÍS, LA LISTA, FORBES] 
 

https://www.infobae.com/mexico/2024/03/05/por-que-141-diputados-federales-renunciaron-a-los-apoyos-economicos-del-congreso/
https://www.infobae.com/mexico/2024/03/06/del-dominio-del-pri-al-de-morena-asi-ha-cambiado-la-camara-de-diputados-en-las-ultimas-4-elecciones-mapa/#:~:text=Elecci%C3%B3n%20del%202021,segu%C3%ADa%20en%20declive%20con%2069.
https://www.forbes.com.mx/avanza-propuesta-de-salario-base-para-deportistas/
https://www.telesurtv.net/news/mexico-venezuela-impulsan-proyectos-cooperacion--20240305-0010.html
https://www.forbes.com.mx/aprobacion-de-amlo-sube-hasta-el-56-tras-el-arranque-de-las-campanas/
https://sputniknews.lat/20240305/el-gobierno-de-mexico-brinda-proteccion-a-aspirantes-a-presidencia-y-otros-20-candidatos-1148733311.html
https://www.prensa-latina.cu/2024/03/05/mexico-garantiza-proteccion-a-candidatos-electorales-que-la-soliciten/
https://actualidad.rt.com/actualidad/501299-presentan-plan-proteger-candidatos-mexicano
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-03-05/al-menos-23-candidatos-piden-seguridad-al-gobierno-durante-la-campana.html
https://la-lista.com/poder/politica/2024/03/05/sspc-reporta-23-solicitudes-de-proteccion-a-candidatos-rumbo-a-elecciones-en-mexico
https://www.forbes.com.mx/al-menos-23-candidatos-piden-proteccion-al-gobierno-ante-amenazas-de-violencia/
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ONU alertó la ‘narcodeforestación’ del Amazonas, además de regiones de México y Centroamérica.- 

El aumento de la superficie destinada al cultivo de coca, la contaminación que provoca la 

producción de cocaína y las operaciones de tala ilegal o minería ilegal en la que se han embarcado 

la mafias de la droga están amenazando al ecosistema del Amazonas, en un fenómeno que la ONU 

denomina “narcodeforestación”. En América Central o en México, el cultivo o el tráfico de drogas 

convergen también con la tala ilegal o el comercio de fauna o flora silvestres. [FORBES] 

Nearshoring agudiza crisis de vivienda en la frontera norte de México.- La relocalización de cadenas 

de valor o nearshoring amenaza con agudizar la crisis de vivienda en la frontera norte de México, 

donde el precio de las propiedades subió casi un 12 % en el último año solo en Ciudad Juárez, indicó 

la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios. [FORBES] 

Opinión/¿Conducirá China sus coches eléctricos desde México?.- A las afueras de esta ciudad, a 240 

kilómetros al sur de la frontera con Texas y a la sombra de la Sierra de Santa Catarina, hay un campo 

salpicado de cactus. Si todo va bien, este modesto lugar albergará la Giga México de Tesla, que 

podría convertirse en la mayor fábrica de vehículos eléctricos del mundo. [WALL STREET JOURNAL] 

La sequía en Ciudad de México provoca que la cuenca de captación de agua de lluvia se incendie 

y arda durante un día.- La sequía y la escasez de agua en la Ciudad de México son tan graves que 

una de las cuencas de captación de agua de lluvia de la capital se ha incendiado, calcinando 75 

hectáreas de vegetación seca. [WASHINGTON POST] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Ucrania hundió otro buque de guerra ruso en el Mar Negro con drones.- Ucrania dijo que hundió otro 

buque de guerra de Rusia en el Mar Negro utilizando drones marinos del alta tecnología mientras las 

fuerzas de Kiev siguen atacando objetivos situados muy lejos del frente. Las autoridades rusas no 

confirmaron el incidente. [INFOBAE, SWISSINFO, FRANCE 24] 

Rusia volvió a golpear Odesa con otro ataque masivo con drones y Ucrania destruye otro barco ruso.- 

Las fuerzas rusas volvieron a alcanzar una zona residencial de la región de Odesa, en un nuevo ataque 

masivo con aparatos no tripulados contra esta región costera del mar Negro. [EFE] 

Caza ruso interceptó un avión espía y dos cazas franceses en el mar Negro.- Un caza ruso Su-27 

interceptó un avión de alerta temprana y control aerotransportado y dos cazas franceses sobre el 

mar Negro, que cambiaron de rumbo, informó el Ministerio de Defensa de Rusia. [EFE] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Tribunal Penal Internacional ordenó el arresto de dos comandantes rusos por crímenes de guerra y 

contra la humanidad en Ucrania.- El Tribunal Penal Internacional emitió sendas órdenes de arresto 

contra los oficiales militares rusos Sergei Ivanovich Kobilash y Viktor Nikolayevich Sokolov, como 

presuntos responsables de crímenes de guerra y contra la humanidad por los bombardeos 

perpetrados sobre objetivos civiles en Ucrania. [EUROPA PRESS, AP] 

 

 

 

 
 

https://www.forbes.com.mx/onu-alerta-la-narcodeforestacion-del-amazonas-ademas-de-regiones-de-mexico-y-centroamerica/
https://www.forbes.com.mx/nearshoring-agudiza-la-crisis-de-vivienda-en-la-frontera-norte-de-mexico/
https://www.wsj.com/articles/will-china-drive-its-electric-cars-in-from-mexico-evs-usmca-trade-bd66e836?mod=Searchresults_pos2&page=1
https://www.washingtonpost.com/search/?query=mexico
https://www.infobae.com/america/mundo/2024/03/05/ucrania-hundio-otro-buque-de-guerra-ruso-en-el-mar-negro-con-drones/
https://www.swissinfo.ch/spa/ucrania-afirma-haber-destruido-un-nav%c3%ado-de-guerra-ruso-en-el-mar-negro/73367337
https://www.dw.com/es/ucrania-afirma-haber-destruido-un-nav%C3%ADo-de-guerra-ruso/a-68442266
https://efe.com/mundo/2024-03-05/guerra-ucrania-situacion-27/
https://efe.com/mundo/2024-03-05/caza-ruso-intercepta/#:~:text=EFE%2FPIOTR%20POLAK-,Un%20caza%20ruso%20intercepta%20un%20avi%C3%B3n%20esp%C3%ADa%20y,franceses%20en%20el%20mar%20Negro&text=Mosc%C3%BA%2C%20(EFE).%2D,Ministerio%20de%20Defensa%20de%20Rusia.
https://www.europapress.es/internacional/noticia-tpi-ordena-arresto-dos-comandantes-rusos-crimenes-guerra-contra-humanidad-ucrania-20240305144451.html
https://apnews.com/world-news/general-news-af1ff84f4cf6690e7b5f6291fe10c6bf


 6 de marzo de 2024 

GENERAL 

Zelenski celebró órdenes del Tribunal Penal Internacional: "La justicia internacional lleva tiempo, pero 

es inevitable".- El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, aplaudió las órdenes de arresto dictadas 

por el Tribunal Penal Internacional contra dos altos mandos de las Fuerzas Armadas rusas y advirtió 

que todos los oficiales que ordenen ataques contra infraestructuras críticas rendirán cuentas: "La 

justicia internacional lleva tiempo, pero es inevitable". [EUROPA PRESS] 

"La OTAN se está volviendo imprudente con respecto a Ucrania".- La revelación de una conversación 

entre altos mandos de la Fuerza Aérea alemana en la que se discute un posible ataque con misiles 

Taurus al puente de Crimea sugiere que Occidente está al borde de una escalada arriesgada e inútil 

en Europa del Este, estima el analista Simon Jenkins en un artículo publicado en el diario británico The 

Guardian. [SPUTNIK, GUARDIAN] 

Comisión Europea propuso potenciar la industria militar europea con 1.500 millones.- La Comisión 

Europea propuso impulsar con al menos 1.500 millones de euros la industria militar europea, a la que 

quiere animar a tomar más riesgos para aumentar la producción mediante compras conjuntas o 

ventajas fiscales, ante la inseguridad creada principalmente por la guerra rusa en Ucrania. [EFE] 

Macron instó a los países aliados de Ucrania a "no ser cobardes".- El presidente de Francia, Emmanuel 

Macron, instó a los países aliados de Ucrania a "no ser cobardes" frente a potencias que buscan ser 

"imparables", en pleno debate sobre la posibilidad, deslizada por el propio mandatario, de enviar 

efectivos militares a territorio ucraniano. [EUROPA PRESS, SWISSINFO, DW, SWISSINFO] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

Ascienden a más de 30.600 muertos y a 72.000 heridos por la ofensiva de Israel contra Gaza.- Las 

autoridades de la Franja de Gaza, controladas por Hamás, elevó a más de 30.600 los muertos a causa 

de la ofensiva lanzada por Israel contra el enclave tras los ataques ejecutados el 7 de octubre por el 

grupo, que ha dejado más de 72.000 heridos. [EUROPA PRESS, TELESUR, PRENSA LATINA] 

Murieron ocho palestinos en un bombardeo israelí contra Jan Yunis, en el sur de la Franja de Gaza.- 

Al menos ocho palestinos murieron tras un bombardeo del Ejército de Israel contra la ciudad de Jan 

Yunis, situada en el sur de la Franja de Gaza, en un momento en el que las autoridades palestinas 

denuncian una "catástrofe humanitaria y sanitaria". [EUROPA PRESS] 

DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA 

Hamás rechazó "firmemente" informe de relatores de la ONU sobre violencia sexual en los ataques 

del 7 de octubre.- Hamás rechazó "firmemente" el informe por relatores de Naciones Unidas en el que 

apuntó que hay "razones para creer" que hubo incidentes de violencia sexual durante los ataques 

ejecutados el 7 de octubre por el grupo islamista contra Israel. [EUROPA PRESS, FRANCE 24] 

Netanyahu aseguró que Israel garantizará libertad de culto en la Explanada de las Mezquitas durante 

el Ramadán.- El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, aseguró que las autoridades harán 

"todo lo posible" para garantizar la libertad de culto en la Explanada de las Mezquitas durante el 

Ramadán, festividad sagrada de los musulmanes que arranca el próximo sábado. [EUROPA PRESS] 

Israel acusó a Guterres de "intentar eximir de sus responsabilidad" a Hamás por sus "crímenes 

sexuales".- El Gobierno de Israel acusó al secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, 

de "intentar eximir de sus responsabilidades" a Hamás por los "crímenes sexuales" cometidos durante 

los ataques perpetrados el 7 de octubre por el grupo islamista. [EUROPA PRESS] 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-celebra-ordenes-tpi-justicia-internacional-lleva-tiempo-inevitable-20240305162419.html
https://sputniknews.lat/20240305/la-otan-se-esta-volviendo-imprudente-con-respecto-a-ucrania-1148739263.html
https://www.theguardian.com/commentisfree/2024/mar/05/nato-ukraine-russia-germany-military-leak
https://efe.com/mundo/2024-03-05/bruselas-industria-militar-europea-1500-millones/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-macron-insta-paises-aliados-ucrania-no-ser-cobardes-20240305125255.html
https://www.swissinfo.ch/spa/macron-llama-en-praga-a-los-aliados-de-ucrania-a-%22no-ser-cobardes%22/73371355
https://www.dw.com/es/macron-insta-a-los-aliados-de-ucrania-a-no-ser-cobardes/a-68448252
https://www.swissinfo.ch/spa/macron-llama-en-praga-a-los-aliados-de-ucrania-a-%22no-ser-cobardes%22/73371355
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ascienden-mas-30600-muertos-72000-heridos-ofensiva-israel-contra-gaza-20240305100411.html
https://www.telesurtv.net/news/palestina-franja-gaza-genocidio-israel--20240305-0011.html
https://www.prensa-latina.cu/2024/03/05/mas-de-30-mil-600-muertos-en-gaza-por-ofensiva-militar-israeli/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-mueren-ocho-palestinos-bombardeo-israeli-contra-jan-yunis-sur-franja-gaza-20240305030430.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-hamas-rechaza-firmemente-informe-relatores-onu-violencia-sexual-ataques-octubre-20240305132018.html
https://www.dw.com/es/ham%C3%A1s-niega-que-sus-combatientes-cometieran-violencia-sexual/a-68445049
https://www.europapress.es/internacional/noticia-netanyahu-asegura-israel-garantizara-libertad-culto-explanada-mezquitas-ramadan-20240305180305.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-israel-acusa-guterres-intentar-eximir-responsabilidad-hamas-crimenes-sexuales-20240305095052.html
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Israel tildó de "desafortunada" la decisión de la Comisión Europea de dar 50 millones de euros a la 

UNRWA.- El Gobierno de Israel tildó de "desafortunada" la decisión de la Comisión Europea de 

desembolsar 50 millones de euros de la ayuda anual prevista de 82 millones a la Agencia de Naciones 

Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA) y subrayó que "legitima la 

participación" de empleados de la agencia en "actividades terroristas". [EUROPA PRESS] 

POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 

Estados Unidos instó a Hamás a aceptar un cese el fuego con Israel en la Franja de Gaza.- El 

presidente estadounidense, Joe Biden, instó a Hamás a que acepte un cese el fuego con Israel en la 

Franja de Gaza antes del Ramadán, tras lo que el movimiento islamista afirmó que las vías de las 

negociaciones no estarán “abiertas indefinidamente”. [SWISSINFO] 

Estados Unidos justificó su veto a la resolución del Consejo de Seguridad sobre Gaza por no contribuir 

a la paz.- El representante adjunto de Estados Unidos en Naciones Unidas, Robert Wood, justificó el 

bloqueo de las diferentes resoluciones del Consejo de Seguridad respecto a Gaza debido a que no 

considera que contribuyan a la paz, en el marco de una reunión celebrada en la Asamblea General 

por el veto de Washington a finales de febrero contra una resolución para pedir un alto el fuego en 

la Franja de Gaza. [EUROPA PRESS] 

Jordania lleva a cabo el mayor lanzamiento de ayuda a Gaza junto a Estados Unidos, Egipto y 

Francia.- Las autoridades de Jordania llevaron a cabo su mayor envío de ayuda humanitaria por vía 

aérea a la Franja de Gaza junto a Estados Unidos, Egipto y Francia, con ocho lanzamientos sobre el 

enclave, sometido a una ofensiva militar por parte de Israel a raíz de los ataques ejecutados el 7 de 

octubre por Hamás. [EUROPA PRESS] 

Maduro acusó a la Corte Internacional Justicia de ser un "cómplice indirecto del genocidio" en la 

Franja de Gaza.- El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, acusó a la Corte Internacional de 

Justicia de ser un "cómplice indirecto del genocidio que ejecuta el Gobierno sionista de Israel" contra 

los palestinos en la Franja de Gaza. [EUROPA PRESS] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

OMS denunció crisis humanitaria en la Franja de Gaza.- La Organización Mundial de la Salud 

denunció que el desplome del estado nutricional de la población de la Franja Gaza, en particular de 

los niños, no tiene precedentes a nivel mundial por la rapidez a la que se ha producido en las 

condiciones del asedio sionista. [TELESUR] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Narcos usan internet y redes sociales para vender más drogas, incluso fentanilo, alertó ONU.- El 

creciente uso de Internet, incluidas redes sociales y plataformas de comercio por parte de 

narcotraficantes -que venden incluso el letal fentanilo-, alarma al órgano de Naciones Unidas que 

vela por el cumplimiento de los tratados antidrogas. [FORBES] 

 

 

 

 
 

 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-israel-tilda-desafortunada-decision-comision-europea-dar-50-millones-euros-unrwa-20240305083926.html
https://www.swissinfo.ch/spa/eeuu-insta-a-ham%c3%a1s-a-aceptar-un-cese-el-fuego-con-israel-en-la-franja-de-gaza/73358268
https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-justifica-veto-resolucion-consejo-seguridad-gaza-no-contribuir-paz-20240305060031.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-jordania-lleva-cabo-mayor-lanzamiento-ayuda-gaza-junto-eeuu-egipto-francia-20240305140022.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-maduro-acusa-cij-ser-complice-indirecto-genocidio-franja-gaza-20240305073952.html
https://www.telesurtv.net/news/oms-denuncia-crisis-humanitaria-gaza-20240305-0022.html
https://www.forbes.com.mx/narcos-usan-internet-y-redes-sociales-para-vender-mas-drogas-incluso-fentanilo-alerta-la-onu/
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AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Gobierno prohíbe a los bancos cobrar más de $8 en cargos por pagos tardíos a tarjetas de crédito.- 

La Oficina de Protección Financiera al Consumidor reveló una nueva norma que limitará a 8 dólares 

por incidente las penalidades que los bancos cobran a sus clientes por pagos demorados a las 

tarjetas de crédito. [TELEMUNDO] 

POLÍTICA 

Joe Biden y Donald Trump arrasaron en el supermartes y se acercan a la nominación presidencial.- El 

presidente Joe Biden y el ex presidente Donald Trump ganaron sus respectivas primarias en más de 

una docena de estados en el día más ajetreado del proceso de selección de candidatos, el 

Supermartes, con lo que se enfilan a un nuevo enfrentamiento e incrementan la presión sobre Nikki 

Haley, la última gran rival de Trump, para que abandone la contienda. [INFOBAE, VOZ DE AMÉRICA, 

EL PAÍS, WASHINGTON POST] 

JUDICIAL 

"Íbamos a terminar" con los narcos: expresidente hondureño se defendió en juicio en Estados Unidos.- 

El expresidente de Honduras Juan Orlando Hernández defendió que su gobierno iba a "terminar" con 

los narcos, al declarar ante el tribunal de Nueva York donde es juzgado por conspirar para traficar 

con drogas y armas, delitos que le pueden suponer una condena perpetua.[FRANCE 24, RFI, NEW 

YORK TIMES, SWISSINFO]  

El senador Bob Menendez y su esposa son acusados de una nueva docena de cargos, entre ellos, 

obstrucción de la justicia.- El senador Bob Menendez y su esposa, Nadine Menendez, fueron acusados 

de obstrucción a la justicia en una nueva acusación de 18 cargos que se hizo pública este martes y 

que se suma a los cargos de corrupción a los que ya se enfrenta el demócrata de Nueva Jersey. 

[UNIVISIÓN, TELEMUNDO] 

MIGRACIÓN 

Trump comparó a inmigrantes con ‘Hannibal Lecter’ y a su lenguaje ‘como de Marte’.- El expresidente 

Donald Trump comparó a los inmigrantes de Estados Unidos con el personaje Hannibal Lecter, el 

asesino en serie y caníbal de la película The Silence of the Lambs (1991). [FORBES, TELEMUNDO] 

GENERAL 

El oro alcanzó su máximo histórico.- El oro alcanzó su máximo histórico, impulsado por las perspectivas 

de recortes de tasas de la Reserva Federal y por las dudas sobre la economía en Estados Unidos, que 

benefician a este metal considerado un valor refugio. [EFE] 

CANADÁ 

Funerales de Estado para el exprimer ministro canadiense Brian Mulroney.- Los funerales de Estado 

del exprimer ministro canadiense Brian Mulroney, fallecido la semana pasada, tendrán lugar el 23 de 

marzo en Montreal, anunció el actual jefe de Gobierno, Justin Trudeau. [SWISSINFO] 

 

 

 

 
 

https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/economia/el-gobierno-prohibe-a-los-bancos-cobrar-mas-de-8-en-multas-por-pagos-t-rcna141842
https://www.infobae.com/estados-unidos/2024/03/06/joe-biden-y-donald-trump-arrasaron-en-el-supermartes-y-se-acercan-a-la-nominacion-presidencial/
https://www.vozdeamerica.com/a/biden-y-trump-avanzan-hacia-la-revancha-despues-de-las-victorias-del-supermartes-/7515762.html
https://elpais.com/internacional/elecciones-usa/2024-03-06/trump-arrasa-en-el-supermartes-y-se-enfrentara-a-biden-en-noviembre.html
https://www.washingtonpost.com/politics/2024/03/05/super-tuesday-results-presidential-election/
https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20240306-%C3%ADbamos-a-terminar-con-los-narcos-expresidente-hondure%C3%B1o-se-defiende-en-juicio-en-eeuu
https://www.rfi.fr/es/m%C3%A1s-noticias/20240305-expresidente-de-honduras-declara-en-un-tribunal-de-nueva-york-en-un-juicio-por-narcotr%C3%A1fico
https://www.nytimes.com/es/2024/03/05/espanol/juicio-juan-orlando-hernandez-honduras.html
https://www.nytimes.com/es/2024/03/05/espanol/juicio-juan-orlando-hernandez-honduras.html
https://www.swissinfo.ch/spa/expresidente-de-honduras-declara-en-un-tribunal-de-nueva-york-en-un-juicio-por-narcotr%c3%a1fico/73382945
https://www.univision.com/noticias/politica/bob-menendez-acusacion-obstruccion-justicia
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/politica/senador-bob-menendez-acusado-obstruccion-justicia-rcna141931
https://www.forbes.com.mx/trump-compara-a-los-inmigrantes-con-hannibal-lecter-y-a-su-lenguaje-como-de-marte/
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/inmigracion/trump-compara-a-los-migrantes-con-el-asesino-serial-hannibal-lecter-no-rcna141834
https://www.dw.com/es/el-oro-alcanza-su-m%C3%A1ximo-hist%C3%B3rico/a-68448590
https://www.swissinfo.ch/spa/funerales-de-estado-para-el-exprimer-ministro-canadiense-brian-mulroney/73383030


 6 de marzo de 2024 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

HAITÍ 

Primer ministro haitiano aterrizó en Puerto Rico en camino a Haití para aplacar violencia.- Todos los 

haitianos se hacen la misma pregunta desde que las pandillas armadas sumieron a la nación 

caribeña en un estado próximo a la anarquía: ¿dónde diablos está el primer ministro Ariel Henry? [AP] 

Pandillas armadas atacaron academia de policía en Puerto Príncipe, la capital haitiana.- Pandillas 

armadas atacaron la academia de policía en la capital haitiana, Puerto Príncipe, en medio de una 

ola de violencia que se desató el fin de semana y que incluyó un asalto al aeropuerto y la huida de 

miles de presos de dos cárceles.  [SWISSINFO] 

PANAMÁ 

Un juez deja en prisión a 45 migrantes por el incendio de un albergue en la selva de Panamá.- Un juez 

panameño ordenó que 45 migrantes arrestados tras una riña que derivó en el incendio de un 

albergue en la selva del Darién continúen en prisión mientras avanza el proceso en su contra, informó 

el poder judicial. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Policía argentina allanó casas del bróker de Alberto Fernández por escándalo de seguros.- La Policía 

Federal Argentina allanó las casas y oficinas del bróker Héctor Martínez Sosa, allegado al expresidente 

Alberto Fernández, y de otros dos colaboradores investigados por las presuntas irregularidades en la 

contratación de seguros y préstamos que se otorgaban a jubilados. [RT] 

BOLIVIA 

Luis Arce cambió a cinco ministros de su gabinete por presión de los sectores sociales afines a su 

gobierno.- El presidente de Bolivia, Luis Arce, cambió a cinco ministros de su gabinete en respuesta a 

solicitudes realizadas por organizaciones sociales afines a su Gobierno, con el objetivo de “revitalizar” 

su administración. [INFOBAE, TELESUR] 

BRASIL 

Lula instó a ministros a resolver con urgencia “la enfermedad maldita” del hambre.- El presidente 

brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, urgió a sus ministros a poner más empeño en la lucha contra el 

hambre, que calificó de “enfermedad maldita” que “no tiene por qué existir en Brasil”. [SWISSINFO] 

Exjefes de las Fuerzas Armadas de Brasil señalan directamente a Bolsonaro en la supuesta trama 

golpista.- El que fuera comandante del Ejército de Brasil, Marco Antonio Freire Gomes, reveló ante la 

Policía Federal que el expresidente Jair Bolsonaro y el exministro de Defensa, Paulo Nogueira, le 

presentaron dos versiones distintas del llamado “borrador golpista” y que en todo momento se opuso 

a estos planes. [EUROPA PRESS, TELESUR] 

CHILE 

Dictan prisión provisional contra el sospechoso del asesinato del exmilitar venezolano Ronald Ojeda.- 

El Tercer Tribunal de Garantía de Santiago de Chile dictó prisión provisional contra el sospechoso de 

17 años arrestado por el secuestro y homicidio del exmilitar venezolano, Ronald Ojeda. [EUROPA 

PRESS] 
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VENEZUELA 

Venezuela anunció la celebración de elecciones para el 28 de julio, el día del nacimiento de 

Chávez.- El Centro Nacional Electoral de Venezuela anunció que las elecciones presidenciales se 

celebrarán el 28 de julio, el día del nacimiento de Hugo Chávez. [EL PAÍS,DW, SPUTNIK, AP, SWISSINFO, 

FRANCE 24, NEW YORK TIMES] 

Estados Unidos sigue considerando a Venezuela una "amenaza".- La Casa Blanca calificó a 

Venezuela de “una amenaza inusual y extraordinaria para la seguridad nacional y la política exterior 

de Estados Unidos", por lo que Joe Biden prolongó un año más el decreto de emergencia. [DW] 
 

EUROPA 

OMC respaldó a Europa en la disputa sobre uso de aceite de palma en biocombustibles.- Un panel 

de la Organización Mundial del Comercio falló a favor de la Unión Europea en una disputa con 

Malasia, uno de los principales productores de aceite de palma, por las restricciones en Los Veintisiete 

al uso de este como materia prima para biocombustibles. [FORBES] 

Unión Europea presentó plan para para impulsar industria armamentista.- La Unión Europea presentó 

su nueva estrategia de defensa que contempla compras conjuntas de armamento y equipos y un 

importante refuerzo de la industria europea de armas para reducir la dependencia de Estados Unidos. 

[DW] 

Hungría avisó que no respaldará a Rutte como futuro jefe de la OTAN.- El ministro de Exteriores de 

Hungría, Peter Szijjártó, avanzó que su Gobierno no respaldará como futuro secretario general de la 

OTAN al primer ministro de Países Bajos, Mark Rutte, favorito para suceder a Jens Stoltenberg al frente 

de la Alianza Atlántica. [EUROPA PRESS, AP] 

BULGARIA 

Primer ministro de Bulgaria presentó su dimisión en el marco del acuerdo con su socio de Gobierno.- 

El primer ministro de Bulgaria, Nikolai Denkov, presentó su dimisión ante el Parlamento en el marco del 

acuerdo alcanzado entre los dos partidos mayoritarios para formar Gobierno tras las elecciones de 

abril de 2023, que incluía la figura de un primer ministro rotatorio. [EUROPA PRESS] 

ESPAÑA 

Cataluña dará productos de higiene menstrual gratis a mujeres y niñas.- La región española de 

Cataluña puso en marcha una innovadora iniciativa de salud femenina en la que ofrecerá productos 

de higiene menstrual gratuitos. [AP] 

FRANCIA 

Francia no tiene “a esta hora” amenazas terroristas constatadas sobre los Juegos de París.- El ministro 

francés de Interior, Gérarld Darmanin, aseguró que “a esta hora” no existen amenazas terroristas 

constatadas sobre los Juegos de París que comenzarán el próximo 26 de julio. “No hay ninguna 

amenaza caracterizada por parte de los servicios de información nacionales o extranjeros contra los 

Juegos. Eso no quiere decir que no exista esa amenaza”, señaló Darmanin. [SWISSINFO] 

HUNGRÍA 

Presidente de Hungría ratificó adhesión de Suecia a la OTAN.- El presidente de Hungría, Tamás Sulyok, 

promulgó el protocolo de adhesión de Suecia a la OTAN, aprobado por el Parlamento el 26 de 

febrero, por lo que ya sólo restan los últimos trámites burocráticos para que se haga efectiva la 

ampliación de la Alianza Atlántica. [EUROPA PRESS, SPUTNIK] 
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RUSIA 

Rusia y China quieren construir central nuclear en la Luna.- Rusia y China estudian la posibilidad de 

emplazar en la superficie de la Luna una instalación energética nuclear entre los años 2033 y 2035, 

afirmó Yuri Borísov, director general de la agencia espacial rusa Roscomos. [DW] 

 

ASIA 

CHINA 

China se fijó un objetivo de crecimiento económico del 5 % en 2024.- China fijó un objetivo de 

crecimiento del 5 % del producto interno bruto en 2024, uno de los más modestos en décadas pero 

difícil de alcanzar antes la lenta recuperación post Covid de la segunda economía mundial. 

[SWISSINFO, XINHUA, AP, FRANCE 24] 

China podría lanzar sus cohetes reutilizables de nueva generación en 2025 o 2026.- China continúa 

avanzando en tecnología espacial. Los próximos dos años podrían ocurrir los primeros vueltos de dos 

modelos de sus cohetes reutilizables, lo cual le ayudaría a reducir costos gubernamentales al gigante 

asiático. [SPUTNIK] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte rechazó maniobras de Washington y Seúl.- El Gobierno de Corea del Norte expresó 

su rechazo al ejercicio militar conjunto Freedom Shield de Estados Unidos y Corea del Sur, lo que 

calificó como acciones “provocativas”. [TELESUR] 

COREA DEL SUR 

Miles de médicos surcoreanos enfrentan suspensión mientras Seúl busca procesar a líderes de 

huelga.- Miles de doctores en huelga en Corea del Sur se enfrentaron a procedimientos de suspensión 

de sus licencias médicas mientras las autoridades continúan investigaciones policiales contra los 

líderes de los paros que han afectado al funcionamiento de los hospitales. [AP, EUROPA PRESS] 

Profesores de medicina se suman a la protesta en contra del aumento de los cupos de medicina.- 

Algunos profesores de facultades de medicina se han afeitado la cabeza o han presentado su 

dimisión en protesta por el plan del Gobierno para aumentar los cupos de inscripción de las facultades 

de medicina, mientras la huelga de unos 9.000 médicos en prácticas entra en su tercera semana y el 

Ministerio de Salud y Bienestar amenazó con tomar medidas disciplinarias contra quienes desafíen 

una orden de regreso al trabajo. [YONHAP] 

FILIPINAS 

Filipinas denunció colisión entre uno de sus barcos y uno chino que realizó "peligrosas maniobras".- 

La Guardia Costera de Filipinas denunció la colisión de uno de sus barcos con uno chino después de 

que la flota de Pekín comenzase a "hostigar, bloquear, usar cañones de agua y ejecutar maniobras 

peligrosas", resultando en cuatro filipinos heridos en aguas disputadas en el mar de China Meridional, 

donde ambas flotas protagonizaron numerosas acciones similares. [EUROPA PRESS, UNIVISIÓN] 

INDIA 

Otros cinco detenidos en India en relación con la violación de una turista española.- La policía india 

arrestó a otros cinco hombres en relación con la violación en grupo de una turista española de origen 

brasileño, con lo que ya son ocho los detenidos a raíz de ese caso. [SWISSINFO] 
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IRÁN 

Irán intensificó uso de la pena de muerte: en 2023 ejecutó a 834 personas, la mayor cifra desde 2015.- 

Irán es el primer país del mundo en la aplicación de la pena de muerte. Las autoridades han 

intensificado su uso en 2023, año en el que se registró el mayor número de ejecuciones desde 2015. 

En total, hubo 834, que representan un 43 % más que los registrados el año anterior. [FRANCE 24] 

PAKISTÁN 

Suben a 53 los muertos y 65 heridos por las fuertes lluvias en Pakistán.- Al menos 53 personas, entre 

ellas 30 niños, murieron y otras 65 resultaron heridas por las fuertes lluvias que azotan Pakistán desde 

el pasado jueves, y que obligaron a las autoridades a evacuar a miles de personas. [SWISSINFO] 

SINGAPUR 

Mandatario de Singapur dijo que tomará un tiempo acordar un protocolo para Mar de China 

Meridional.- El proyecto de los países del sureste asiático de acordar con China un código de 

conducta para el disputado Mar de China meridional tomará un tiempo, con cuestiones difíciles aún 

por resolver pese a los esfuerzos recientes de acelerar el proceso, dijo el primer ministro de Singapur 

en una cumbre regional. [AP] 

TAIWÁN 

Primer ministro chino rechazó nuevamente la independencia de Taiwán en asamblea anual 

parlamentaria.- En una nueva sesión de la XIV Asamblea Popular Nacional en China se trató la 

economía post pandemia, la política en el mar Meridional y las relaciones con Taiwán. Durante la 

asamblea, el primer ministro chino Li Qiang rechazó la independencia de Taiwán, asegurando su 

oposición a los países que estuvieran a favor de la misma.  [FRANCE 24] 

YEMEN 

Los hutíes de Yemen atacaron dos buques de guerra de Estados Unidos en el mar Rojo.- Las fuerzas 

rebeldes yemeníes comandadas por los hutíes llevaron a cabo un ataque contra dos buques de la 

Armada de Estados Unidos en el mar Rojo, informó un vocero del grupo armado que controla la mayor 

parte del país de la península arábiga. [SPUTNIK] 
 

ÁFRICA 

GHANA 

Ghana se sumó a países africanos que criminalizan a las personas de la comunidad LGBTIQ+.- Ghana 

se suma a la lista de países africanos que tienen legislaciones que criminalizan a las personas de la 

comunidad LGBTIQ+ y a quienes las apoyen. El Parlamento aprobó un proyecto de ley que fue 

presentado hace tres años en esa nación religiosa de África Occidental, donde las relaciones entre 

personas del mismo sexo ya eran catalogadas como ilegales. [FRANCE 24] 

NIGERIA 

Presunto secuestro de al menos 47 mujeres por yihadistas en Nigeria.- Al menos 47 mujeres están 

desaparecidas en el noreste de Nigeria después de un secuestro masivo perpetrado por yihadistas, 

anunciaron a AFP responsables de milicias antiyihadistas. [SWISSINFO] 
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